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IV МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
на тему

«Роль взаимодействия фракций политических партий и блоков 
в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ»

Колонный зал Дома Союзов.
12 декабря 2023 года.

Вступительное слово председателя Комитета Государственной Думы
по делам Содружества Независимых Государств,

евразийской интеграции и связям с соотечественниками
Калашникова Леонида Ивановича

Уважаемые коллеги, доброе утро!
Прошу занимать места. Но это не значит, что не надо фотографироваться 

с Владимиром Абдуалиевичем Васильевым, Александром Дмитриевичем 
Жуковым, Геннадием Андреевичем Зюгановым, Алексеем Геннадьевичем Неча-
евым. Со всеми руководителями лучше сфотографироваться сейчас, потому 
что сегодня – юбилей Думы, она была избрана 30 лет назад. Тогда же была 
принята и Конституция России. Сегодня будет юбилейное заседание в Государ-
ственной Думе, и руководители будут вынуждены уйти пораньше. Поэтому вы 
не стесняйтесь сфотографироваться сейчас и поговорить.

Я хочу поприветствовать вас, уважаемые участники нашей Междуна-
родной конференции «Роль взаимодействия фракций политических партий 
и блоков в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ».

Мы проводим эту конференцию уже в четвертый раз. Она прижилась, 
как говорит Вячеслав Викторович Володин. На Совете Государственной Думы 
мы вчера об этом вели речь. Прижилась она хотя бы потому, что это достаточно 
нестандартный формат. Но он уважаем, потому что каждый парламентарий – 
и в нашем парламенте, и в ваших парламентах — это независимый парламен-
тарий, обладающий одинаковым статусом и влияющий на процессы, происхо-
дящие в своей стране.

Наша конференция в этот раз посвящена предстоящему в 2024 году Году 
волонтерского движения в СНГ. Это решение было принято главами наших госу-
дарств. Напомню, 2023 год был объявлен Годом русского языка в СНГ. Некоторые 
из вас принимали участие в проведенных Государственной Думой летом этого года 
«Пушкинских чтениях». Этот форум, я имею в виду «Пушкинский форум», так же, 
как и наша конференция, теперь будет проводиться ежегодно. 

Мы традиционно проводим нашу межфракционную конференцию 
за «круглым столом» — это символично и подчеркивает значимость наших 
депутатов, их равный голос независимо от партийной принадлежности.

По программе мы проведем сейчас пленарное заседание. Выступят руково-
дители фракций. Откроет международную конференцию Первый заместитель 
Председателя Государственной Думы Жуков Александр Дмитриевич. После 
этого выступят представители парламентов стран – участниц конференции. 
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Затем продолжим работу сегодня и завтра на встречах в наших фракциях. Уже 
запланировано более 30 таких встреч.

У нас, как я уже объявил, достаточно жесткий регламент работы здесь, 
в Колонном зале, и в Государственной Думе. Поэтому я прошу вас соблюдать 
регламент выступлений – до 5 минут. Если будет несколько выступлений 
от страны, то надо будет делить это время. Но я думаю, мы войдем в положение 
друг друга и договоримся.

Программу вы знаете, она была согласована заранее. Обед начнется 
в районе часа. Вечером будет торжественное мероприятие — ужин и прием. 
А до этого, как я уже сказал, нам надо активно поработать.

Выступления участников конференции

Жуков Александр Дмитриевич,
Первый заместитель Председателя Государственной Думы,  

член фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Добрый день, дорогие друзья!
Я очень рад видеть вас здесь в Москве в этом замечательном зале. Хочу вас 

поприветствовать от имени Председателя Государственной Думы Вячеслава 
Викторовича Володина.

Сегодня для Российской Федерации очень знаковый день, праздник. Ровно 
30 лет назад состоялись выборы в первую Государственную Думу, и была принята 
Конституция Российской Федерации.

Здесь два человека, мы с Геннадием Андреевичем Зюгановым избирались 
сейчас, и в 1993 году – в первую Государственную Думу. Кажется, что совсем 
недавно это было, но уже 30 лет прошло.

Поэтому день очень знаковый для проведения нашей конференции. 
Конференция, как Леонид Иванович Калашников сказал, проводится действи-
тельно уже в четвертый раз и стала важным событием в межпарламентском 
сотрудничестве наших стран.

Здесь, за «круглым столом», в очередной раз собрались представители всей 
политической палитры — и правящих партий, и оппозиции постсоветских стран 
для того, чтобы на равных обсуждать вопросы, которые ставят перед нами наши 
избиратели, граждане стран Содружества.

Это, кстати, созвучно и с тем порядком, который принят у нас сейчас 
в Государственной Думе. Еще в прошлом созыве Председатель Государ-
ственной Думы В. В. Володин предложил, а Президент Российской Феде-
рации В. В. Путин поддержал такой подход, что все наши делегации в межпар-
ламентских организациях или в двустороннем формате формируются, исходя 
из предложений всех фракций Государственной Думы. И даже у самой 
небольшой фракции всё равно всегда есть представитель во всех межпарла-
ментских структурах. И это правильно, это дает возможность и создает такую 
ситуацию, когда каждый голос каждой политической силы в стране будет 
услышан и нашими коллегами.

Депутаты наших парламентов тесно работают в ходе двусторонних встреч 
и на заседаниях межпарламентских комиссий и групп дружбы, совместных засе-
даний комитетов и в ходе работы международных парламентских организаций, 
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таких как Межпарламентская Ассамблея СНГ, Парламентская Ассамблея ОДКБ, 
в Парламентском Собрании Союза Беларуси и России и на других площадках.

Сегодня за этим «круглым столом» присутствуют представители хорошо 
известных нам партий и тех партий, которые прошли в парламент не так давно. 
У нас в Государственной Думе, например, первый раз в этом созыве работает 
фракция партии «НОВЫЕ ЛЮДИ». С некоторыми партиями у российских парла-
ментариев есть межпартийные и межфракционные соглашения и совместная 
работа в рамках таких соглашений. Мы предлагаем и другим нашим гостям поду-
мать о заключении соответствующих соглашений, тем более что в ближайшие два 
дня здесь состоится целый ряд встреч во фракциях.

Наша конференция приурочена к предстоящему в 2024 году Году волонтёрского 
движения в СНГ. Я знаю, что особое внимание в Содружестве уделяется вовлечению 
в эту деятельность молодого поколения, и в государствах СНГ имеются богатые 
традиции волонтёрства, которые целенаправленно возрождаются и поддерживаются.

В России волонтёрство за последние 10 лет очень активно развивается. 
В нашей стране около четверти населения объединяется в различные специальные 
организации, а таких организаций уже свыше 100 тысяч сейчас, которые работают 
как добровольцы и волонтеры.

Сегодня, я надеюсь, состоится интересный разговор о волонтёрстве и о работе 
политических партий. Мы очень рассчитываем на конструктивную межфракци-
онную работу, в том числе и на планирование совместных шагов в рамках предсто-
ящего Года волонтерского движения в СНГ.

Еще раз хочу пожелать всем участникам успешной и плодотворной работы. 
Спасибо за то, что вы приехали.

Благодарю за внимание.

Зюганов Геннадий Андреевич,
руководитель фракции Политической партии  

«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»  

в Государственной Думе

Добрый день, уважаемые товарищи и друзья, наши коллеги!
Я искренне вас приветствую от партии, которая является наследником 

великой советской эпохи.
Для нас главными ценностями были и остаются дружба, справедливость 

и труд. Труд и защита, прежде всего тех, кто своим умом, талантом создает на этой 
земле главные ценности. Поэтому независимо от политической ориентации, двери 
нашей фракции открыты всегда, ждем вас в любое время в гости.

Мы представляем интересы трудящихся во всех парламентах России, почти 
12 тысяч депутатов. У нас крупный научный экспертный совет. Я хочу обратить 
ваше внимание, после нашей общей трагедии 1991–1993-го, я 10 лет работал 
над книгой «Глобализация и судьба человечества». Она переведена на все мировые 
языки без моей просьбы, здесь есть три сценария мировой политики в XXI веке.

Один связан с балансом интересов, если бы мы сохраняли нашу общую Родину, 
то мы бы сегодня были впереди планеты всей. Второй сценарий — диктат глобали-
стов, сегодня вы видите, как он проявляется, в том числе и на Ближнем Востоке, 
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где народу Палестины оставили два жестоких пути: или покинуть родную землю, 
или быть убитыми. Как он проявляется в Европе, которая выполняет роль вассала.

Так что, более того, глобалисты объявили «Русскому миру» войну, войну 
на уничтожение. Эта война всем нам, кто ещё не осознал, тот почувствует 
в ближайшее время, и мы можем устоять и одолеть только вместе.

Поэтому инициативы президента на этот счет все активно поддерживаются 
народно-патриотическими силами, там 56 партий, организаций, я их возглавляю 
и приглашаю к тесному сотрудничеству, прекрасно понимая, что такое война 
против «Русского мира», где неугодные ни государи, ни история, ни великий 
Пушкин, ни Чайковский, ничего не угодно, где вымарывается, выскабливается 
и выбрасывается.

Тем более война объявлена тогда, когда мы отмечаем Год русского языка. Я благо-
дарю республики, которые здесь представлены, в этом году сделано немало, и сам факт, 
что строим одновременно 16 школ и в Таджикистане, и в Киргизии, в Казахстане, 
а в Азербайджане мы были с Л. И. Калашниковым, там вообще преподавание русского 
языка идет во всех школах, я считаю, это исключительно умно и дальновидно.

Нас в свое время держал «Бог, царь, отечество», потом великая советская 
эпоха, которая ставила во главу угла прежде всего труд и справедливость.

Сегодня, кроме русского языка и общих национальных проектов, нас мало 
что держит, поэтому мы должны максимально двигаться в этом направлении.

У нас состоялся 25-й Всемирный русский народный собор в Кремлевском 
дворце, где участвовало 6 тысяч человек со всех континентов. Выступая там, наш 
президент В. В. Путин сказал: мы ведем национально-освободительную борьбу. 
Абсолютно солидарен, потому что мы защищаем то, что нам дорого, и то, что мы 
вместе ковали более тысячи лет. Поэтому сложение усилий на этом направлении 
имеет спасительное значение.

Но Святейший подчеркнул: без высокой духовности, знания культуры и взаи-
модействия всех народов на наших просторах, а русский мир объединил 190 народов 
и народностей, не порушив ни одной веры, истории, культуры, традиции. Этим мы 
все вместе с вами гордимся.

Поэтому хотел бы пожелать нашему форуму успехов. Поблагодарить Жукова 
Александра Дмитриевича, который много делает для этого. А наш Комитет 
по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками, в который 
я вхожу, был и будет вам всегда надежным помощником, другом и товарищем.

Успехов всем!
Спасибо.

Нилов Олег Анатольевич,
первый заместитель руководителя фракции  

Социалистической политической партии  
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»  

в Государственной Думе

Уважаемые друзья, коллеги!
Рад приветствовать вас от имени Социалистической партии «СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ». Поддерживаю многое из того, 
что сказал Геннадий Андреевич Зюганов. Мы, действительно, сегодня отмечаем 
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30-летие нашей Конституции. В этом году большинство республик СНГ отметили 
30-летие независимости. Есть положительные итоги, но есть и о чем сожалеть.

Мы, представители «левого» крыла в парламенте, конечно, считаем, что курс 
на капитализацию всего и вся был очень поспешным. Построили не тот капита-
лизм, о котором нам рассказывали так называемые партнеры, когда завлекали 
на этот путь. Но время лечит. Выводы уже делаются и будут сделаны.

Я считаю, что вместе с вами мы вернем все то, что было утрачено – в обяза-
тельном порядке. Выводы о том, кто брат, кто друг, кто партнер, а кто партнер 
в кавычках, превращаю во врага, уже сделаны. Я думаю, что вот эти фантики, кото-
рыми нас завлекали, и всякие стеклянные бусы уже никого не привлекают.

Этим летом мы с коллегами из парламента Армении были на озере Байкал, 
площадь которого больше площади Армении. Количество воды в Байкале в 100 раз 
больше, чем все запасы нефти в России, и в 10 раз больше, чем все запасы нефти 
мира. Это только одно озеро.

Для чего я это говорю? Вот настоящие богатства мира – в России. И эти 
богатства должны объединять наши экономические устремления. Не бизнес, изви-
ните, на спекулятивной торговле какими-то там овощами, фруктами и так далее. 
Не поставка сюда миллионов трудовых мигрантов в угоду крупному бизнесу. 
Не это должны обсуждать и решать парламентарии и члены правительства.

К сожалению, огромные богатства нашей страны остаются невостребован-
ными ни Россией, ни братскими союзными государствами. Десятки миллионов 
гектаров леса горят каждый год в России. Это при том, что в наших дружественных 
братских республиках древесина – колоссальный дефицит.

Поэтому наши взаимоотношения должны строиться, прежде всего, на платформе 
экономического сотрудничества. И самое главное — необходимо в полном объеме 
восстановить те братские отношения, которые были утрачены более 30 лет назад. Эти 
потери и эти утраты — в том числе, и наша с вами вина. Да, сегодня реализуется множе-
ство проектов, но я считаю, что при этом нам не хватает плодотворного общения.

Я предлагаю проводить целые дни дружественных республик, чтобы на неделю 
приезжало практически всё представительство –и парламентское, и руководители 
диаспор, и послы. И мы здесь могли без гонки и спешки обсуждать все вопросы 
подробно, а затем принимать решения, которые наши чиновники, наши правитель-
ства будут реализовывать. Поэтому мое пожелание и предложение — как можно 
больше проводить таких встреч свободном режиме.

Я вас благодарю. Верю, что вы будете представлять интересы абсолютного 
большинства ваших граждан. Ведь и ваши, и наши граждане хотят восстановить всё 
то хорошее, что было потеряно, утрачено. И сегодня есть все для этого возможности.

Спасибо.

Нечаев Алексей Геннадьевич,
руководитель фракции  

Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»  
в Государственной Думе

Добрый день, уважаемые коллеги!
25 лет, до того как пришел в Государственную Думу, я занимался бизнесом. 

Построил большую производственную и научную компанию. И, кроме того 
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что наши страны связывает столетняя, а часто и больше – многовековая история, 
в нашем бизнесе примерно половина всех оборотов — это были страны СНГ.

И получилось, что наша компания во многом еще и компания людей — тех, 
кто строил свои бизнес-организации. Каждый год мы делали форумы, куда 
собирались тысячи наших лидеров. И я прямо любовался в это время, с каким 
огромным уважением, с каким вниманием люди из разных стран слушают друг 
друга. И не важно, на русском или на национальном языке с помощью перевода 
шло общение. Прекрасно, когда женщины и мужчины делятся своим опытом, вдох-
новляют других на успех, на то, чтобы быть сильнее, создавать свои семьи, делать 
их более устремленными в будущее, не зацикливаться на настоящем или прошлом, 
а идти вперед.

Мне очень повезло, что я во многих странах побывал. Не во всех, к сожалению. 
Но это тепло человеческое — мне кажется, это главное, что связывает нас всех.

При этом уже на новой работе я вижу, что, кроме этого, есть много других общих 
интересов. Это, прежде всего, конечно, экономика, потому что в России товароо-
борот со многими странами, со странами СНГ, составил больше 100 миллиардов 
в прошлом году, а в этом году он вырос. Также есть и зоны свободной торговли 
между многими странами, между собой, с Россией.

И это значит, что для наших производителей и, самое главное, для наших 
граждан товары и услуги стоят дешевле, и есть доступ к качественным товарам 
друг друга, есть возможность производственной кооперации. 

В частности, с Белоруссией Россия договорилась о том, чтобы ввести общую 
промышленную политику.

С Узбекистаном, буквально недавно здесь была делегация, и мой товарищ, 
Владислав Даванков, вице-спикер Госдумы, заместитель руководителя фракции 
«НОВЫЕ ЛЮДИ», который много лет работает с Узбекистаном, договорился  
о том, чтобы делать вместе шаги в молодежной политике. 

Мы – страны, занимающиеся и культурным обменом, у нас много студенче-
ского сотрудничества, студенты из разных стран учатся в других государствах. 
Это важно, что живая связь людей не теряется, а имеет продолжение, имеет совре-
менные формы.

Забавно, что последние события эту интеграцию подхлестнули, уско-
рили. В общих наших валютах и товарообороте, например, доллар и евро усту-
пают место национальным валютам, в том числе рублю. И мне кажется, это  
хорошо, но только жизнь покажет, как все это будет развиваться и что это нам 
принесет.

Кроме того, мне кажется, сегодня важнее технологический обмен, 
чем товарный, и вот в сфере IT у нас идет интересное сотрудничество, и не односто-
роннее, а во все стороны.

Сейчас мы с вами видим, что международная обстановка становится 
все сложнее. Много желающих разжечь разные очаги напряженности у нас 
и на Кавказе, все мы опасаемся потенциальных угроз в Ферганской долине. Это 
наши общие тревоги, но уверен, что здесь именно благодаря доверию друг другу, 
благодаря возможности все обсуждать, не скрывать, а проговаривать и риски, 
и методы снятия этих рисков, благодаря отношениям руководителейнаших стран, 
правительств, и в том числе нас, законодателей, я уверен, что мы со всеми вызо-
вами справимся в этой международной обстановке и станем сильнее вместе.

Спасибо вам большое!
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Васильев Владимир Абдуалиевич,
руководитель фракции Всероссийской  

политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»  
в Государственной Думе

Большое спасибо, Леонид Иванович за то, что, во-первых, подготовили, 
провели, обеспечили возможность такой встречи.

Сегодня трудно переоценить важность нашего собрания.
Я поймал себя на мысли, что в этом зале мы встречались и с государствами 

Латинской Америкой, и с государствами Африки. Вчера мы провели телемост 
комитета по безопасности с парламентом Гондураса. Они у нас были только 
в сентябре, и я рад таким темпам выстраивания отношений.

Сегодня я видел многих, кого знаю давно, кому-то удалось пожать руку. 
Хочется общаться, у нас много общего. Но в последнее время это происходит, 
на мой взгляд, все реже и реже. Поэтому вот эту встречу, ещё раз подчеркиваю, 
трудно переоценить.

Я бы хотел сейчас обратиться, в первую очередь, к фракциям, которые сегодня 
представляют партии власти. 

Первое. Политическую систему нашей страны возглавляет президент и пропре-
зидентская партия власти, партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Но что я вам хочу сказать. 
После выборов, президент нас собрал, как он делает после каждых выборов, - на этой 
встрече были Геннадий Андреевич Зюганов, были коллеги, – и  предложил нам, 
получившим значительное увеличение голосов на выборах, поделиться возможно-
стями с другими партиями. Он объяснил это тем, чтобы избиратели, которые голо-
совали за другие партии, имели возможность видеть, как они работают. Ну и мы 
ещё тоже поняли — чтобы нас критиковали. Критиковали патриоты, критиковали 
конструктивно, публично и чтобы мы имели такой диалог с нашими избирателями.

Я работаю во фракции давно. Не все сразу всё поняли. Но недавно мне 
позвонил один наш пенсионер. Его многие знают — Гуров Иван. Так вот Гуров 
говорит: у вас меньше стало ссор в парламенте. А было время, когда некоторые 
фракции хлопали дверями и выходили за пределы заседания, потому что логика 
аргументов была исчерпана.

Я считаю, это самое большое достижение фракций, которые присутствуют 
в парламенте. Ну и вы можете обратить внимание, Леонид Иванович блестяще 
выполняет свою роль. Вдумайтесь, на этом направлении у нас организатор — 
КПРФ. На них это, правда, тоже накладывает большую ответственность, и мы тоже 
видим недостатки, я думаю, они тоже их видят. Чаще надо встречаться. Почаще, 
чем с некоторыми товарищами из Латинской Америки.

Но это двухстороннее движение. Мы сейчас не можем не развиваться эффек-
тивно, просто обречены на эффективное развитие. Поэтому полагаю, что и сегод-
няшняя встреча и последующие контакты могут быть полезны для наших друзей, 
наших партнеров, наших соседей.

Мы, когда принимаем решения, то всегда, вы, может быть, даже заметили, 
сначала выслушиваем КПРФ, потому что это партия старейшая, потому что её 
лидер вызывает уважение даже у тех, кто не поддерживает принципиально 
позицию КПРФ. И вы знаете, мне кажется, это правильное решение. После этого 
выступают все оппозиционные партии. А потом уже отвечает партия, которая 
сегодня у власти. Я вижу обратную реакцию избирателей, им это тоже нравится. 
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И, может быть, главное. Помните 2022 год? Казахстан. Те события возникли, 
по сути, на экономической основе — произошло повышение цен на энергоноси-
тели. Но, как говорит Си Цзиньпин, наш большой друг, социальные вопросы, если 
они не получают решения, перерастают в политические. Именно это мы видели 
с вами в Казахстане. Реакция ОДКБ и ее решение по применению миротворче-
ского контингента – вы все объективные свидетели – позволили в зародыше пода-
вить мятеж. Конституционный строй был защищен.

Как дальше развивается Казахстан — это дело Казахстана, его президента, 
его населения, его политических партий. Но, мне кажется, это хороший пример. 
Казахстан на кого-то нападал? Нет. Казахстан очень богат, при этом имеет 
небольшое население. Это вожделенная цель для неоколониалистов. Посмотрите 
вокруг себя. Как развивается процесс? Куда вы, как политические силы, ведете 
свои народы?

Вот сейчас, на мой взгляд, есть возможность, спокойно, на равных, даже поль-
зуясь привилегией гостя за этим столом, поговорить, пообщаться и все взвесить.

Я знаете чего боюсь? Я это даже подчеркиваю. Мой отец казах, мать русская, 
была учительницей в Казахстане, там познакомились, создали семью. Она прие-
хала учить казахов русскому языку, приехала и уехала. А язык остался. 

Сегодня мы ведем активную политику, вы видите работу президента... 
И, конечно, хорошо, что с Гондурасом мы встречаемся уже второй раз, но я, 
с кем-то обнимаясь, кому-то пожимая руку, стал вспоминать, когда мы с вами 
встречались? Годы прошли... Есть над чем подумать. Нужно активизировать наше 
сотрудничество, иначе процесс может стать необратимым.

Коллеги, я желаю всем успеха. Мы сегодня уйдем раньше с Александром 
Дмитриевичем Жуковым, ему большое спасибо, он ведет огромнейшую работу.

Сегодня 30 лет Конституции. У нас много вопросов для обсуждения. Это мы 
сейчас такие добрые и благостные. Но вскоре пойдут другие разговоры. Геннадий 
Андреевич – человек, с которым можно не только дружить, но и вести полемику 
на пределе, он умеет поднять градус. И не только он. Но в споре рождается истина. 
И я считаю, что это огромное достижение сегодняшней России, Президента. 

Мы потеряли много должностей, кабинетов в нашей фракции, но получили 
другое — работающий парламент. А избиратели видят и определяют.

Спасибо вам большое ещё раз. Всего доброго. И до новых встреч.

Халваш Беслан Викторович,
председатель Комитета Народного Собрания —  

Парламента Республики Абхазия по бюджету,  
кредитным организациям, налогам и финансам,  

член Комитета Народного Собрания —  
Парламента Республики Абхазия  

по государственно-правовой политике,  
член «Коммунистической партии Республики Абхазии»

Уважаемый Леонид Иванович!
Уважаемые участники конференции! 
Приветствую вас от имени Народного Собрания — Парламента Республики 

Абхазия и выражаю благодарность за приглашение принять участие в IV Между-
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народной конференции «Роль взаимодействия фракций политических партий 
и блоков в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ».

Ставшая ежегодной, данная конференция зарекомендовала себя авторитетной 
площадкой для диалога парламентариев постсоветского пространства, задающей 
основные векторы межпарламентского взаимодействия, исходя из требований 
времени.

Парламентская дипломатия сегодня является важнейшим инструментом 
международных отношений и охватывает все сферы деятельности государств. 
В сближении государств — участников международных отношений играют роль 
исторические ценности, которые характерны для всех народов, живущих на пост-
советском пространстве. Несомненно, что социально-полезная общественная 
деятельность (волонтёрство) одна из них.

Волонтёрство является ресурсом, определяющим силу государств в между-
народных отношениях, инструментом, влияющим на устойчивое развитие 
межпарламентских связей в вопросах соблюдения принципов международного 
права.

Институт волонтёрства, успешно развивающийся во многих странах мира, стал 
заметным явлением и социальной практикой в Республике Абхазия. Мы разде-
ляем ценности и добровольчества, и волонтёрства, поддерживаем тех, кто меняет 
жизнь в стране к лучшему через социальную активность.

В жизни Республики Абхазия имеется немало примеров солидарности 
и гражданского участия. И сегодня есть ряд задач, которые невозможно решить 
без помощи волонтёров.

В нашей стране зарегистрировано достаточно большое количество обще-
ственных организаций. В их числе и те, которые непосредственно позиционируют 
себя в качестве волонтёрских. Деятельность этих организаций включает соци-
альное, спортивное, медицинское и событийное волонтёрство. Они участвуют 
в проведении аварийно-спасательных работ, в поиске лиц, пропавших без вести, 
оказывают помощь пострадавшим в результате стихийных бедствий, способствуют 
охране окружающей среды и защите животных, охране объектов и территорий, 
имеющих историческое, культовое, культурное или природоохранное значение, 
содействуют патриотическому и духовно-нравственному воспитанию подрастаю-
щего поколения.

Определенная роль в волонтёрском движении Абхазии принадлежит моло-
дежи. Абхазское общество всегда очень отзывчиво откликается на все события, 
происходящие как в стране, так и за ее пределами. В Абхазии есть органи-
зации волонтёров, одним из направлений деятельности которых является 
сбор и отправка гуманитарной помощи в Донецкую и Луганскую Народные  
Республики.

Также в качестве одного из недавних примеров приведу факт оказания 
гуманитарной помощи пострадавшим от последствий февральского землетря-
сения 2023 года в Турецкой Республике и Сирийской Арабской Республике. 
Часть гуманитарной помощи собирали волонтёры. Свой вклад в осуществление 
гуманитарной миссии внесли и представители Министерства по чрезвычайным 
ситуациям республики и других структур, и представители Российской Феде-
рации. Народное Собрание — Парламент Республики Абхазия — выступило 
в качестве координирующего органа по доставке гуманитарного груза в постра-
давшие районы.
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В эти дни представительство Россотрудничества в Абхазии и Ассоциация 
волонтёрских центров реализуют международный гуманитарный проект «Миссия 
Добро», который способствует развитию международного волонтёрства и гумани-
тарного взаимодействия с зарубежными странами. В Абхазии проект будет прохо-
дить уже второй раз. В нем участвуют и врачи-волонтёры из России.

Говоря о нашем международном сотрудничестве в гуманитарной сфере, 
ещё раз хочу выразить искреннюю благодарность российским медикам, которые 
по доброй воле прибывали в Республику Абхазия, чтобы спасать людей, забо-
левших ковидом.

В связи с этим, в частности, отмечу, что и абхазские волонтеры должным 
образом проявили себя в ковид-центрах во время пандемии, одним из которых 
был 16-летний подросток из города Гудауты Никита Коровянский. По той инфор-
мации, которая у меня есть, он сегодня учится в одном из медицинских вузов 
Российской Федерации.

Волонтерские организации нашей страны в процессе работы активно взаимо-
действуют с органами государственной власти. Выражаю уверенность, что решение 
глав государств — участников Содружества Независимых Государств об объяв-
лении 2024 года в СНГ Годом волонтерского движения будет способствовать 
реализации общественно значимых волонтерских проектов, идей и инициатив, 
развитию международного сотрудничества волонтеров, сближению государств 
и народов.

Благодарю за внимание.

Гасангулиев Гудрат Музаффар оглу,
заместитель председателя 

Комитета Милли Меджлиса Азербайджанской Республики  
по правовой политике и государственному строительству,  

член партии «Народного фронта Азербайджана»

Добрый день, дорогие друзья! Уважаемые коллеги, участники конференции, 
позвольте вас приветствовать и выразить свою признательность российским 
коллегам за организацию конференции на тему «Роль политических партий 
и фракций в межпарламентском сотрудничестве государств СНГ», а также 
за гостеприимство.

Как вы знаете, народы, проживающие в странах СНГ, объединяют многове-
ковые исторические, экономические, политические, гуманитарные, культурные 
связи. Несмотря на то, что наши страны провозгласили свою независимость, наши 
отношения никоим образом не должны ограничиваться, а наоборот, их следует 
развивать. В этом деле должна принимать активное участие не только правящая 
партия, но и другие политические партии, СМИ, а также активисты гражданского 
общества.

Представляемая мной партия «Народного Фронта Единого Азербайджана» 
всецело поддерживает политику, проводимую Правительством Азербайджана 
в этом направлении.

Для дальнейшего сближения наших народов в рамках СНГ должна проводиться 
политика, основанная на взаимном уважении национальных интересов, на террито-
риальной целостности, суверенитете наших стран в международном праве и учёте 
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интересов друг друга при установлении внешнеэкономических и политических 
связей. В отличие от моих детей у меня в свое время не было возможности научиться 
свободно говорить по-русски. Партия «Народного Фронта Единого Азербайджана» 
ценит интерес в нашей стране к русскому языку, являющемся общим вектором 
общения в рамках СНГ, и призывает молодежь изучать этот язык.

Представляемая мною партия считает, что для благополучия, развития и безо-
пасности наших народов, а также для свободы передвижения на больших географи-
ческих пространствах возможно вынести на общественное обсуждение предложение 
о создании нового союза на евразийском пространстве по модели Европейского 
Союза с участием бывших советских республик, к которому также присоедини-
лись бы Турция и Иран. Это может придать стимул развитию демократии и верхо-
венства закона и свободной от государственного надзора рыночной экономики 
и в хорошем смысле слова – проложить путь к глобальной конкуренции.

Уважаемые коллеги, будучи консервативной, наша партия обеспокоена внеш-
ними воздействиями, которые разрушают семейные ценности, моральные устои 
общества, разрушают наши традиции, дискредитируют религиозные ценности 
путем использования информационных технологий и других средств как в нашей 
стране, так и на пространствах СНГ. И мы считаем, что в этом направлении мы 
должны объединить усилия и тесно сотрудничать.

Благодарю за внимание.

Сафаров Низами Абдулла оглу,
член Комитета Милли Меджлиса Азербайджанской Республики  

по правовой политике и государственному строительству,  
член Комитета Милли Меджлиса Азербайджанской Республики  

по обороне, безопасности и борьбе с коррупцией,  
член партии «Новый Азербайджан»

Уважаемые дамы и господа, позвольте, прежде всего, выразить глубокую 
признательность организаторам IV Международной конференции за приглашение 
и предоставленную возможность выступить на важнейшем форуме, где можно 
провести обмен мнениями по наиболее значимым вопросам взаимодействия поли-
тических партий и блоков в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ.

В контексте совершенствования института народной дипломатии приобре-
тает особую значимость парламентское взаимодействие в рамках содружества, 
позволяющее эффективно реализовать институциональные ресурсы дипломатии 
народных представителей, укреплять доверие между государствами-членами 
организации, находить адекватные ответы в вопросах противодействия новым 
вызовам и угрозам, с которыми мы сталкиваемся в данное время и в потенци-
альном плане можем столкнуться в будущем. Мы должны не только обмениваться 
опытом законотворческой деятельности, сотрудничать в рамках международных 
парламентских организаций, но и сверять часы в не менее важных, представля-
ющих взаимный интерес вопросах тесного взаимодействия политических партий 
и блоков, функционирующих в национальных парламентах.

Профессиональная составляющая нашего сотрудничества, как известно, 
характеризуется значительным разнообразием. Это комиссия высокого уровня, 
это группы дружбы, являющиеся важной платформой для обсуждения двусто-



17

ронних связей. Нужно отметить и усиление контактов профильных комитетов, 
регулярные встречи на международных межпарламентских площадках для обсуж-
дения различных проблемных вопросов.

Наряду с указанными компонентами существенные резервы для развития 
имеют политические измерения нашего сотрудничества, взаимодействие 
различных фракций и блоков, представленных в парламентах стран СНГ. Акти-
визация подобного взаимодействия играет существенную роль, обладает значи-
тельным ресурсом, нуждающимся в дальнейшей реализации. В этом отношении 
представляемая мной правящая партия «Единый Азербайджан», возглавляемая 
президентом страны господином Ильхамом Алиевым, проявляет твердую привер-
женность принципам парламентской народной дипломатии, выражает глубокую 
заинтересованность в вопросах сотрудничества с различными партиями и блоками 
в высших представительных органах стран СНГ.

У нас сложились разносторонние отношения с политическими организа-
циями постсоветского пространства. Мы готовы осуществлять тесные контакты 
и основательно разнообразить наше взаимодействие с различными фракциями 
в национальных парламентах.

Уважаемые коллеги, хотел бы несколько слов сказать об ответственности 
и роли политических партий и блоков за разрядку региональной и глобальной 
безопасности, налаживание сотрудничества в данном сегменте. Активизация 
усилий народной дипломатии в этом важном направлении имеет ключевую роль 
с учетом возможности быстрого и эффективного налаживания контактов, откро-
венного обсуждения самых острых политико-правовых вопросов.

Одна из самых востребованных задач межпарламентского сотрудничества, 
и в том числе на уровне партийных фракций и блоков политических партий, это укре-
пление доверия между государствами, отличающееся чрезвычайной актуальностью 
для стран СНГ, сталкивающихся с проблемами, которые волнуют наших граждан.

Уважаемые коллеги, сегодня в нашем регионе сформировалась совершенно 
новая геополитическая ситуация. Установление стабильного мира и режима 
международной безопасности, реализация потенциала нового формата сотруд-
ничества в регионе Южного Кавказа отвечает коренным интересам всех народов 
данного региона, требует серьезных прорывов в этом направлении и повышенной 
ответственности парламентариев.

Благодарю за внимание.

Мамиджанян Айк Рубенович,
заместитель председателя Постоянной комиссии  
Национального Собрания Республики Армения  

по внешним связям, 
руководитель фракции «Честь имею»

Я считаю очень важным тот факт, что здесь встречаются представители 
фракций. Следовательно, те, у кого есть первичный мандат, следовательно – пред-
ставители народов. Я думаю, это высшее звено сотрудничества и содружества.

Знаете, часто говорят, что депутаты — это ретрансляторы общественного 
мнения. Я так не считаю. Я считаю, что главная роль депутатов – в формировании 
общественного мнения.
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И часто в наших странах существуют такие проблемы по отношению друг 
к другу на уровне общественного мнения, которые нам по силу решить.

Я обещал быть кратким. Я не могу не согласиться с Леонидом Ивановичем 
Калашниковым и с Владимиром Абдуалиевичем Васильевым в том, что надо чаще 
встречаться. Это поможет нашему содружеству и даст возможность производить 
новые проекты.

А еще, кроме того, что мы редко встречаемся, нашему содружеству сильно 
мешает то, что иногда по нам стреляют.

Спасибо большое.

Назарян Гегам Арменакович,
член Постоянной комиссии  

Национального Собрания Республики Армения  
по вопросам обороны и безопасности,  

член Постоянной комиссии  
Национального Собрания Республики Армения  

по государственно-правовым вопросам,  
член фракции «Армения»

Прежде всего, поздравляю наших российских коллег с праздником принятия 
Конституции.

Уважаемые участники международной конференции, несомненно, в этом 
очень коротком выступлении невозможно осветить все аспекты сотрудничества 
парламентских фракций государств — участников СНГ, но я должен подчер-
кнуть, что после создания СНГ мы все недооценили роль этой платформы. Мы 
не использовали огромный потенциал сотрудничества между фракциями. В целом 
мы не смогли в полной мере использовать межпарламентское сотрудничество.

Надеюсь, что данная конференция будет способствовать установлению более 
тесного и регулярного сотрудничества между фракциями.

У меня есть внутреннее убеждение, что если бы мы более серьезно отно-
сились к межпарламентскому сотрудничеству, сотрудничеству между фрак-
циями в то время, еще в начале становления СНГ, мы могли бы избежать многих 
конфликтов и даже войн, сохранив десятки тысяч жизней.

Несомненно, нам необходимо развивать парламентское сотрудничество, 
и роль фракций в этом вопросе чрезвычайно велика. Надеюсь, что мы будем 
уделять больше внимания реальному сотрудничеству, а не ограничиваться прове-
дением конференций.

Мы должны разработать и реализовать новые подходы и формы сотрудни-
чества, которые позволят повысить эффективность парламентского уровня, но, 
прежде всего, при активном сотрудничестве мы можем способствовать установ-
лению стабильного мира в границах государств — участников СНГ и способство-
вать справедливому разрешению конфликтов.

Наше сотрудничество должно способствовать укреплению межгосудар-
ственных отношений, установлению более тесных экономических связей и укре-
плению суверенитета всех наших стран. У нас много совместных побед, дости-
жений. Наши народы не раз приходили друг к другу на помощь в самые трудные 
минуты.
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Давайте сохранять добрые традиции и развивать их, помогая друг другу, 
поддерживать друг друга и не забывать друг друга в трудные минуты.

Спасибо.

Сандыков Алексей Иванович,
член Постоянной комиссии  

Национального Собрания Республики Армения  
по региональным вопросам и вопросам евразийской интеграции,  

член фракции «Гражданский договор»

Уважаемый Леонид Иванович, уважаемые коллеги, дорогие друзья! Разре-
шите присоединиться к словам поздравления и благодарности к нашим россий-
ским коллегам за организацию столь важного мероприятия. Как мы знаем, 
одним из важнейших элементов широкого спектра двусторонних отношений, 
конечно же, является парламентское взаимодействие. На нашем пространстве, 
да и на пространстве государств – участников СНГ, пожалуй, самый высший, 
самый основной форум, конечно же, Межпарламентская Ассамблея СНГ. Об этом 
сегодня уже говорилось: заседания постоянных комиссий, пленарные сессии 
дают отличную возможность на полях этого мероприятия общаться и обсуждать 
вопросы двусторонней повестки.

А что касается армяно-российского двустороннего межпарламентского 
сотрудничества, я думаю, здесь особенную роль занимает именно наша Межпар-
ламентская комиссия, которая встречается дважды в год: один раз на территории 
Республики Армения, один раз на территории Российской Федерации, и решает 
конкретно поставленные задачи, вопросы, которые волнуют обе стороны.

Особенно отрадно, что именно в этом году, который объявлен Годом русского 
языка как языка межнационального общения на пространстве СНГ, усилиями 
межпарламентской комиссии тут уже независимо от фракционной принадлеж-
ности и от того представителями верхней или нижней палаты парламента наши 
коллеги являются, совместными общими усилиями в Армению была направ-
лена большая партия, более 50 тысяч экземпляров учебников для русских школ, 
их более 50 на территории Республики Армения. Об этом говорилось неодно-
кратно. За 5 лет моей парламентской деятельности это, наверное, один из наиболее 
значимых результатов, которых мы добились.

При поддержке межпарламентской комиссии в этом году ветераны Великой 
Отечественной войны приезжали на Парад Победы, на Красную площадь. И, 
с точки зрения сохранения исторической памяти о Великой Отечественной войне, 
именно при поддержке парламентов России, Армении, Белоруссии и Кыргызской 
Республики в этом году наши ребята, 200 учеников из этих четырех стран, участво-
вали в Международном культурно-образовательном проекте «Поезд памяти», 
который уже в следующем году пройдет в Бишкеке в формате СНГ.

Именно при поддержке нашего партнера — профильного комитета Государ-
ственной Думы по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечествен-
никами в следующем году в феврале в Ереване будет установлен бюст легендар-
ного советского разведчика Георга Андреевича Вартаняна. Мы будем отмечать 
100 лет легендарному разведчику. В этом вопросе нас очень поддерживает первый 
заместитель председателя комитета Тайсаев Казбек Куцукович.
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Уважаемые коллеги, поскольку регламент достаточно ограничен, завершая, 
скажу, что статус парламентария, а он априори высокий, позволяет решать ряд 
вопросов, которые с первого взгляда кажутся нерешаемыми. Поэтому предлагаю 
всем нам приумножить наши усилия в деле обеспечения мира, стабильности 
в наших регионах и углубления сотрудничества между нашими странами.

Благодарю за внимание.

Сыранков Сергей Александрович,
член Постоянной комиссии  

Палаты представителей Национального собрания  
Республики Беларусь по международным делам,  

второй секретарь Центрального Комитета  
Коммунистической партии Беларуси

Уважаемые товарищи! Дорогие коллеги, друзья! Позвольте от имени нашей 
делегации и белорусских парламентариев поприветствовать всех вас и выска-
зать слова огромной благодарности организаторам за прекрасную возмож-
ность вот так в очередной раз собраться с коллегами из СНГ за этим «круглым 
столом», и не просто обсудить статус-кво с учётом современных геополитических 
реалий, но и выработать конкретное совместное предложение на уровне нацио-
нальных парламентов по укреплению нашей общей коллективной безопасности,  
экономического суверенитета и в целом культурно-исторического цивилизацион-
ного единства наших стран в условиях необъявленной гибридной войны против нас.

Ровно год минул с тех пор, как мы обсуждали вопросы межпарламентского 
и межпартийного сотрудничества на постсоветском пространстве. Давайте вместе 
попробуем проанализировать, что же изменилось после предыдущей конференции 
в мире в целом и в чем особенность и важность нынешней.

Мир не стал спокойнее. Градус напряжённости от нарастания противоречий 
между основными акторами мировой политики с каждым днём только накаля-
ется. Под неприкрытым влиянием и в интересах мирового капитала продолжается 
раскол на противоборствующие военно-политические, финансово-экономические 
и технологические блоки.

Агрессивный характер военной политики англосаксов перестал маскироваться 
формулировками об исключительно оборонительной направленности их военных 
доктрин. Военная сила рассматривается как основное средство отстаивания своих 
интересов.

Как следствие, ускоренными темпами деградирует архитектура безопасности 
на фоне эскалации недоверия, роста военных потенциалов и неконтролируемой 
гонки вооружений.

В ухудшении международных отношений, несомненно, сыграла роль и ради-
кализация политических режимов ряда государств. Являясь активным участником 
международного коммунистического движения, мы чётко отслеживаем тенденции 
развития общественно-политических процессов в Европе и видим, что высока 
вероятность усиления позиций крайне правых сил на выборах в Европарламент 
в 2024 году.

Следование отдельных европейских государств в неонацистском идеологиче-
ском фарватере подтверждает набирающие обороты кампании по переписыванию 
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в Европе истории Второй мировой войны, циничные попытки обеления нацист-
ских преступников и их пособников.

Давайте освежим в памяти факт чествования в парламенте Канады фашист-
ского недобитка Гуньки, служившего в дивизии СС «Галичина».

Давайте вспомним пламенную речь Нетаньяху о том, что, оказывается, 
во время Второй мировой войны, режим Адольфа Гитлера и он лично вовсе 
и не собирались убивать евреев, а на геноцид людей указанной национальности 
его подбили извне.

На совершение одного из самых кровопролитных преступлений в истории 
человечества Гитлера, по словам Нетаньяху, уговорил ни кто иной, как лидер араб-
ских националистов в Палестине, один из основателей радикального исламизма 
Мухаммад Амин аль-Хусейни.

Ещё один факт полной и целенаправленной, извините за грубость, дебили-
зации западного общества, это когда глава Еврокомиссии Урсула Гертруда фон 
дер Ляйен в рамках недавнего саммита G7 в момент вручения очередной награды 
«За верность» премьеру Японии, но по факту, видимо, за ядерное молчание в отно-
шении США, косвенно обвинила Россию в применении ядерного оружия против 
Японии во время Второй мировой войны. Это уже не политика и даже не перевёр-
нутое сознание, а некий театр абсурда, в который мы все в той или иной степени 
вовлечены.

Для оказания давления на Беларусь сегодня западные субъекты междуна-
родной политики используют инструменты так называемой мягкой силы, санк-
ционный прессинг, искусственное ограничение официальных контактов с нашей 
страной, медийную войну и другое. В ряде случаев предпринимаются попытки 
откровенной дискриминации нашей страны на международной арене.

В этих условиях сравнительно небольшое по размерам Белорусское государ-
ство, благодаря мудрой и взвешенной политике нашего президента Александра 
Григорьевича Лукашенко, продолжает успешно сопротивляться таким гигантам, 
как Евросоюз и США. Мы не прогибаемся под них, что, конечно же, вызывает 
раздражение.

Уважаемые товарищи, у нас этот год по указу главы государства является 
Годом мира и созидания. Идеи мира и созидательного труда, как уже было здесь 
отмечено Геннадием Андреевичем Зюгановым, являются важнейшими условиями 
развития любого государства.

Отмечу, что в апреле этого года в день рождения гениального Владимира 
Ильича Ленина в Минске вместе с нашими братьями из КПРФ и при поддержке 
наших волонтеров, мы провели Международный антифашистский форум, 
в котором приняли участие делегаты из более 50 стран мира.

И я благодарен, что абсолютное большинство союзных стран также отклик-
нулись на наше приглашение и приняли участие в форуме. Голос коммунистов 
сегодня все громче звучит на весь мир, говоря о новой угрозе «коричневой чумы» 
и ее последствиях.

И сегодня в составе Союза Независимых Государств, зная нашего общего 
врага в лицо, мы можем и просто обязаны найти в себе силы, чтобы отбросить все 
внутренние узконациональные проблемы и даже классовое противоречие, напле-
вать на интересы компрадорского капитала.

И, во-вторых зацементировать тот раскол, который с годами вклинили в СНГ 
те же силы, которые когда-то развалили и Советский Союз, и выступить единым 
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политическим, экономическим, идеологическим фронтом и поддержать в это 
сложнейшее время нашу братскую Россию в войне за наше общее будущее.

Наш парламент, парламент Белоруссии всегда открыт к конструктивному 
диалогу и сотрудничеству во имя мира и стабильности в регионе. Мы выступаем 
и твердо стоим на принципах более глубокой интеграции с нашими партнерами 
по СНГ, в том числе и через модельное законодательство.

Важнейшая задача — это дальнейшее развитие народной дипломатии 
на основе человеческих, межсемейных взаимоотношений. Я думаю, что здесь 
большой резерв для укрепления наших братских связей.

Еще один очень важный момент. Мы только тогда будем ближе друг 
к другу, если будем говорить на одном языке без переводчиков. СНГ не обой-
тись без объединяющего и понятного всем языка, подчеркну, именно русского 
языка.

В завершение, уважаемые друзья, я хотел бы пожелать нашей конференции 
успешной работы. Уверен, что только совместными усилиями мы сможем перело-
мить ситуацию и вернуть людям твердую уверенность в завтрашнем дне.

Благодарю за внимание.

Егизбаев Серик Рахметоллаулы, 
председатель Комитета Мажилиса Парламента  
Республики Казахстан по аграрным вопросам,  

руководитель фракции Народно-демократической  
патриотической партии «Ауыл»

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! «Как здорово, что все мы здесь сегодня 
собрались», именно с этих слов популярной песни известного автора-исполнителя 
Олега Митяева я хотел бы начать свое выступление.

Действительно это здорово, что мы, представители фракций, различных поли-
тических партий из стран Содружества Независимых Государств сегодня собра-
лись здесь, в Москве, на очередную четвертую международную конференцию.

Позвольте выразить глубокую благодарность коллегам из Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации за организацию данной 
конференции.

Мне как председателю фракции депутатов от аграрной партии «Ауыл» 
в Мажилисе парламента Республики Казахстан выпала весьма почетная и ответ-
ственная миссия выступить от имени казахстанской делегации на столь предста-
вительном форуме.

И пользуясь возможностью, хочу поздравить всех коллег с Днем Конституции 
России и юбилеем Государственной Думы!

За прошедшие годы наши страны прошли огромный по историческим меркам 
путь формирования независимых политических, экономических и социальных 
систем. Но главный рефрен, высказанный в начале работы нашей конференции 
руководителями фракций Государственной Думы о насущной необходимости 
нашего взаимодействия, уверен, актуален для всех делегаций сегодняшней встречи.

Казахстанцы очень бережно относятся к своей независимости, одновременно 
уважая суверенитет других государств. Казахстан завершил все общепринятые 
в цивилизованном мире процедуры по делимитации, демаркации межгосудар-
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ственных границ и на сегодня имеет двухсторонние соглашения со всеми сосед-
ними странами, и на их основании всеми признаны государственные границы. 
Исторически так сложилось, что все наши государства многонациональные 
и многоконфессиональные. И свою внешнюю и внутреннюю политику строят 
исходя из этой данности.

Президент нашей страны Касым-Жомарт Кемелевич Токаев с первых дней 
определил главный вектор общественного развития Казахстана по формуле 
«Мы разные, но мы равные». Такой подход вытекает из многовековых традиций 
толерантности нашего народа. Образцом уважительного отношения к культуре, 
традициям, истории других народов является творчество признанного всем 
миром великого Абая. Он сам называл своими учителями всемирно известных 
классиков восточной литературы узбека Алишера Навои, азербайджанца Мухам-
меда Физули, таджика Хакима Фирдоуси. Одновременно, поняв величие русской 
литературы, наставлял молодежь учиться и воспитывать себя на произведениях 
Пушкина, Лермонтова, Толстого, Салтыкова-Щедрина и других русских клас-
сиков.

Неслучайно сегодня именем Абая Кунанбаева, выдающегося писателя, поэта, 
просветителя, основополжника казахской письменной литературы, философа 
названы проспекты и улицы в Каире, Баку, Ташкенте, Душанбе и других городах 
мира. Памятник Абаю установлен и здесь, в центре Москвы, на Чистопрудном 
бульваре. Нравственные идеи Абая — это идеология наших дней. Мы убеждены, 
что только единство и дружба народов помогут нам твердо встать на путь прогрес-
сивного развития.

Один из главных теоретиков евразийства философ, востоковед Лев Нико-
лаевич Гумилев подчеркивал, что евразийская цивилизация есть совокупность 
славянских и туранских народов, живущих в месторазвитии Евразия и объеди-
ненных единой исторической судьбой, сходствами культур и жизнеустройства. 
Он был убежден, что истинная дружба народов возможна только при глубоком 
уважении к достоинству, чести, культуре, языку и истории каждого народа.

Наш президент последовательно выступает за активизацию взаимодействия 
в формате Содружества Независимых Государств для преодоления возника-
ющих вызовов, поиска новых сфер для усиления продуктивного сотрудничества. 
Об этом он заявил, выступая на заседании Совета глав государств — участников 
СНГ, состоявшегося 13 октября 2023 года в городе Бишкек. Народная мудрость 
казахов гласит: «Там, где согласие, там счастье и благополучие». Казахстанцы 
поддерживают политику своего президента, направленную на построение 
подлинной независимости и всемерное участие во взаимовыгодных интеграци-
онных процессах.

Разработка модельных законов была и остается важнейшей функцией 
Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ. Принятие парламентами государств 
национальных законов на основе модельных актов МПА СНГ не только обеспе-
чивает гармонизацию и сближение законодательства государств-участников, 
но и содействует его приведению в соответствие служб с лучшими образцами 
международного права.

В настоящее время большинство принятых модельных законодательных 
актов используются парламентами государств — участников СНГ. На основе 
принятых моделей вносятся коррективы в уже принятые и действующие в госу-
дарствах законы.
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Большая работа проводится по гармонизации законодательств стран СНГ 
в экономической, гуманитарной и социальных сферах, а также в области борьбы 
с преступностью, экстремизмом, радикализмом и наркобизнесом. В рамках 
межпарламентского сотрудничества наших стран полагал бы целесообразным 
активизировать взаимодействие по разработке и принятию модельных законов 
и других нормативно-правовых актов в сфере обеспечивания продовольственной 
безопасности, продуктивного экологичного сельского хозяйства, противодей-
ствия глобальному изменению климата, устойчивого водоснабжения. В усло-
виях ухудшения экологии, опустынивания, деградации почв, истощения водных 
ресурсов на территории многих государств СНГ, эта проблема не должна отхо-
дить на второй план.

По оценкам Организации Объединенных Наций, к 2050 году из-за климати-
ческих изменений дефицит питьевой воды может затронуть более 5 миллиардов 
человек. Уверен, что эта работа получит поддержку и среди наших избирателей.

И, конечно же, мы активно поддержим предстоящий Год волонтерского 
движения в СНГ. В Казахстане волонтерское движение находится под патронатом 
президента республики и сейчас в активной фазе своего развития.

В заключение позвольте пожелать всем нам плодотворной работы и налажи-
вания взаимовыгодных контактов.

Благодарю за внимание.

Маматалиев Марлен Абдырахманович, 
член Комитета Жогорку Кенеша Кыргызской Республики  

по бюджету, экономической и фискальной политике,  
лидер парламентской фракции «Ынтымак»

Добрый день, уважаемые участники конференции!
Позвольте поприветствовать вас, а также выразить благодарность российским 

коллегам за теплый прием и поздравить вас также с Днем Конституции Россий-
ской Федерации.

И также хочется отметить, что символично, сегодня день рождения незабыва-
емого всеми вместе нашего всемирно известного писателя Чингиза Торекуловича 
Айтматова.

Уважаемые участники, по итогам плодотворного заседания Совета глав госу-
дарств и правительств стран — участниц СНГ, прошедшего осенью текущего 
города в городе Бишкеке Кыргызской Республики, был подписан ряд документов, 
которые устанавливают правила и нормы для деятельности СНГ в различных 
областях в предстоящий период.

Таким образом, одним из актуальных и важных моментов стало объявление 
следующего года Годом волонтерского движения в странах СНГ, а волонтерское 
движение в работе политических партий наших стран – одна из немаловажных его 
составляющих.

Волонтерское движение издревле было проявлением самых гуманных 
и альтруистических качеств человека. Любой волонтер, по сути, является 
не просто носителем каких-либо идей или взглядов, это тот, кто, несмотря на свои 
убеждения, идет на помощь с одной целью — добровольного труда на благо обще-
ства и его гармонизации.
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Говоря о волонтерстве в работе политических партий, оно представляет 
собой сотрудничество и участие добровольцев в различных аспектах политиче-
ской деятельности, играет важную роль в поддержке политических процессов, 
обеспечивая дополнительные ресурсы, энергию и свежий взгляд для партийной 
деятельности.

Понимая эту важность, волонтеры смогут оказывать содействие политиче-
ским партиям в проведении кампании, организации мероприятия, работе с обще-
ственностью, мобилизации избирателей и в укреплении взаимоотношений 
с обществом.

Другая его роль может выражаться в снижении потенциала политической 
конфликтности и, более того, предоставит возможность стать самостоятельным 
политическим фактором.

Создание нового демократического типа государственности в постсоветский 
период положило начало формированию институтов гражданского общества и его 
основных элементов, самоорганизующихся общественных организаций. Среди 
таких существуют и волонтерские движения. Однако единого закона, регламен-
тирующего их деятельность, не было в нашей стране. И вот, в феврале 2023 года 
был принят Закон «О волонтерской деятельности», который в марте был подписан 
и вступил в силу.

Таким образом, вовлечение волонтеров в социально-политические аспекты 
страны является своевременным и нужным с учетом современных вызовов.

Несмотря на разные политические взгляды и разные цели различных поли-
тических партий наших стран, уверен, что волонтерское движение разнообразит 
сотрудничество во многих общественных сферах и направлениях и придаст 
импульс к более обширному сближению наших стран по общим поставленным 
задачам.

Уважаемые участники конференции, надеюсь, что сегодняшняя дискуссия 
и принятые итоги по ней станут крепкой платформой для продолжения сближения 
наших стран в политической, экономической, культурной и духовной сферах.

Разрешите от себя лично и от лица парламента Кыргызской республики 
поблагодарить организаторов мероприятия, а также пожелать всем вам крепкого 
здоровья и успехов. Пусть ваш труд идет во благо развития всех наших стран.

Спасибо за внимание.

Кожокулова Гуля Акматкуловна,
член Комитета Жогорку Кенеша Кыргызской Республики  

по конституционному законодательству, государственному  
устройству, судебно-правовым вопросам и Регламенту,  

заместитель лидера парламентской  
фракции «Бутун Кыргызстан»

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые представители стран Содруже-
ства Независимых Государств!

Я тоже хотела бы лично от себя и от своих коллег поблагодарить за такой 
теплый, душевный, родственный прием. И поздравить в первую очередь россий-
ских коллег с сегодняшним праздником. Все неслучайно, вот мы собрались, 
а сегодня два праздника в России – День Конституции Российской Федерации, 
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и юбилей — 30-летие Государственной Думы Российской Федерации. Я думаю, 
все неслучайно, а у нас в Кыргызстане юбилей, 95-летие Чингиза Торекуловича 
Айтматова.

Конференция, на которой мы сегодня собрались, – это прекрасная площадка 
для обмена мнениями, опытом, идеями, которые направлены на то, чтобы нам 
дружить, объединяться, строить наши государства, развиваться. И, самое главное, 
мы должны быть в мире и согласии. Это самый важный посыл.

Я думаю, что нам, парламентариям, сегодня, как никогда, необходим 
конструктивный диалог, который бы способствовал именно этому укреплению 
наших связей.

В настоящее время мы, как вы знаете, сталкиваемся с достаточно большим 
рядом вызовов, и этот груз требует консолидации наших усилий для того, чтобы 
был мир. И в этом контексте межпарламентское сотрудничество приобретает 
особую актуальность. Нам это позволит не просто высказаться и обменяться 
опытом, нам это позволит выработать определенные согласованные позиции, 
принимать совместные решения по многим вопросам.

Фракции политических партий играют ключевую роль в этом вопросе, 
поскольку мы все, фракции и партии, представляем определенные интересы 
различных социальных групп, политических сил в своих странах. И наше взаи-
модействие позволит эффективно решать актуальные вопросы для того, чтобы 
те вопросы и те вызовы на сегодняшний день, консолидированны с общими 
усилиями, мы сможем достичь определенных успехов. И не надо забывать 
все-таки историю, что нас связывают достаточно глубокие связи, исторические 
связи, многовековые связи.

И я всегда своим коллегам говорю: за нас судьбу предопределили наши 
предки. Не нам дано право рушить те мосты, которые были выстроены, нам 
их нужно только укреплять. Нас всех объединяет очень многое, и в первую 
очередь нас объединяют наши усилия, направленные на то, чтобы в каждой 
стране были мир и стабильность.

И я хотела бы еще раз напомнить слова Чингиза Торекуловича Айтматова, 
писателя с мировым именем, он четко и философски сказал: «Человек должен 
оставаться человеком, не надо быть манкуртами». И поэтому мы здесь собра-
лись для того, чтобы способствовать укреплению нашей дружбы и, конечно же, 
мы за стабильность и безопасность наших стран.

Желаю нам всем, уважаемые коллеги, плодотворной работы и благодарю 
за внимание. Спасибо большое.

Маткеримов Айбек Тураталиевич, 
член Комитета Жогорку Кенеша  

Кыргызской Республики  
по социальной политике,  

член парламентской фракции  
«Ата-Журт Кыргызстан»

Уважаемые участники конференции, уважаемые коллеги! 
С большим удовольствием приветствую всех участников IV междуна-

родной конференции по взаимодействию фракций политических партий 
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Российской Федерации и стран СНГ! Для меня большая честь принять 
участие в данной встрече.

Хотел бы выразить благодарность Российской Федерации за приглашение 
принять участие в таком знаковом мероприятии, за тёплый прием и высту-
пление сегодня перед вами.

Я искренне убежден, что подобные встречи послужат укреплению межпар-
ламентского сотрудничества между нашими государствами. Особо хочу подчер-
кнуть, что Российская Федерация является для нашей страны одним из самых 
важных стратегических партнёров, близким другом и надёжным партнёром.

Нас объединяет дружеское и взаимовыгодное сотрудничество, разви-
вающееся по многим направлениям. Развитие наших отношений с Россий-
ской Федерацией и странами СНГ является приоритетным направлением 
во внешней политике Кыргызской Республики.

Наши отношения имеют богатую историю, прошли проверку временем и сейчас 
переживают наилучший период истории. Мы ценим то, чего сегодня мы добились 
в двухсторонних отношениях. При этом мне хотелось бы отметить, что мы также 
стремимся к развитию межгосударственных отношений на новом этапе.

Депутаты парламентской фракции активно участвуют в укреплении межпар-
ламентского отношения в развитии парламентаризма в стране, а также ведут 
активный диалог с представителями парламентов других стран, в частности 
Российской Федерации и стран СНГ.

С гордостью отмечаем, что благодаря парламентариям у нас есть возможность 
активно участвовать в формировании законов и стратегии развития. Это не только 
наша привилегия, но и ответственность перед избирателями, которых мы пред-
ставляем.

Мы очень ценим и благодарны за наше неустанное партнёрство и поддержку. 
Надеюсь, что наши многосторонние отношения и дальше будут развиваться 
и крепнуть. Желаю всем нам добиться на этом пути успеха, искренне благодарю 
за ваше внимание. Спасибо.

Албу Адриан,
член Постоянной комиссии  

Парламента Республики Молдова  
по национальной безопасности,  

обороне и общественному порядку,  
член парламентской фракции  

«Блока коммунистов и социалистов»

Дорогие друзья, традиционно хочу поблагодарить организаторов за данную 
конференцию. Вы знаете, мы, фракция коммунистов и социалистов, всегда рады 
участвовать в таких конференциях, потому что на этой платформе мы можем обсу-
дить различные проблемы.

К сожалению, мы оппозиционная партия на данном этапе, и мы уверены в том, 
что нас будут линчевать за наше нахождение на данной конференции.

Почему? Потому что в Молдове сейчас происходит метаморфоза республики. 
Провластные каналы уже не освещают то, что на самом деле происходит в нашей 
стране, а те, кто у власти, стараются найти себе врагов.
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И то, что мы видим практически каждый день в парламенте – денонсация 
разных соглашений с СНГ, даёт понять, где они видят врага.

Мы, социалисты и коммунисты, напротив, считаем, что страны СНГ — это 
страны, с которыми у нас совместная культура, экономика, гуманитарные связи, 
поэтому мы всегда стараемся их развивать.

Хочется обратить внимание, что даже исходя из того, что объявлен Год русского 
языка, но наша власть снова убивает все возможности говорить на могучем русском 
языке в Республике Молдова. К сожалению, уже приняты акты о том, что из всех 
законодательных процессов русский язык будет убран – для нас это было большим 
удивлением. Мы боремся с этим, и нас всегда граждане Республики Молдова 
мандатируют тем, чтобы бороться и дальше за русский язык, потому у нас много 
семей говорят на русском языке, больше 80 процентов. Мы любим русскую клас-
сику, литературу. Поэтому я считаю вместе с нашими коллегами, что мы всегда 
будем бороться за то, и именно на этих площадках мы будем об этом громко гово-
рить, чтобы все нас услышали и поддержали.

Говоря о волонтерских деятельностях, я думаю, что во всех странах они схожи, 
но хочется поговорить все-таки о вызовах и перспективах волонтерства в Молдове. 
И вы знаете, у нас следующие проблемы, с которыми сталкиваются волонтеры, 
это финансирование, это финансовые ресурсы, конечно, потому что недостаток 
финансирования ресурсов является одной из основных проблем. Недостаток осве-
домленности и вовлечения общества в некоторые инициативы могут сталкиваться 
с недостаточной поддержкой со стороны общества, к сожалению. И нехватка, 
конечно же, квалифицированных волонтеров.

Но также мы видим возможности для улучшения и развития волонтерской 
деятельности через образовательные программы, создание таких образовательных 
программ и курсов для волонтеров, которые помогут им улучшить свои навыки. 
Поддержка со стороны государства и, конечно же, частного сектора, и создание 
платформ для обмена опытом, какой является и данная платформа.

Поэтому, дорогие друзья, я всех призываю как можно чаще встречаться 
и поддерживать, включительно, и Республику Молдова в этом сложном процессе, 
который у нас сейчас происходит. Спасибо.

Новак Григорий,
председатель Постоянной комиссии  

Парламента Республики Молдова  
по правам человека и межэтническим отношениям,  

вице-председатель парламентской фракции  
«Блока коммунистов и социалистов»

Уважаемые друзья, современная тенденция в международных отношениях 
актуализирует необходимость расширения деятельности в международных, 
межпарламентских организациях и дальнейшую эволюцию межпарламентского 
сотрудничества как важного фактора развития государства.

В условиях повышенного уровня нестабильности мировой политики парла-
ментская дипломатия становится главным инструментом повышения эффек-
тивности международного взаимодействия. Подобного роды международная 
конференция, ставшая уже традиционной, способствует развитию добрых и дове-
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рительных отношений между Республикой Молдова и зарубежными коллегами — 
партнерами по СНГ.

Особо важно отметить, что подобного рода сотрудничество особенно акту-
ально в современных условиях, поскольку способно решить целый ряд весьма 
важных задач, с необходимостью решения которых сталкивается сегодня государ-
ство. Среди наиболее актуальных вопросов – экономическая безопасность, гума-
нитарная безопасность, информационная безопасность, экологические проблемы, 
борьба с международным терроризмом, борьба с поставками наркотических 
веществ, борьба с организованной преступностью и многое-многое другое.

Именно поэтому, с ростом уровня доверия между странами в рамках межпар-
ламентского сотрудничества становится возможным решение наиболее сложных 
задач, возникающих перед государствами. 

В этих условиях площадка межпарламентского сотрудничества в рамках 
СНГ — это инструмент консолидации парламентариев из разных стран перед 
лицом современных вызовов. И вместе с тем совершенно очевидно, что одним 
из наиболее важных элементов парламентской дипломатии является возможность 
реализации и защиты национальных интересов Республики Молдова и наших 
граждан, находящихся за пределами страны.

Сегодня происходит весьма сложный процесс трансформации системы 
международных отношений, в рамках которого тяжелые испытания проходят 
традиционные связи и каналы взаимодействия между государствами, важной 
составляющей которых, безусловно, является межпарламентское сотрудничество.

В этих условиях мы открыты и выступаем за развитие новых связей.
Вместе с тем укрепление традиционных конструктивных, проверенных 

временем добрых взаимоотношений с нашими партнерами по СНГ остается 
главным приоритетом и отвечает духу сбалансированной внешней политики 
Республики Молдова и статусу постоянного нейтралитета, который поддерживает 
подавляющее большинство граждан нашей страны.

Уважаемые друзья, Леонид Иванович, коллеги, благодарю за возможность 
выступить на данной конференции. Благодарю за столь хорошую организацию. 
И благодарю за внимание.

Спасибо.

Коршунов Александр Викторович, 
председатель Верховного Совета  

Приднестровской Молдавской Республики

Уважаемые коллеги, уважаемые организаторы Межпарламентской конфе-
ренции, позвольте вначале поблагодарить за организацию, приглашение, теплый 
прием и возможность выступить на таком высоком собрании.

Традиционно парламентарии Приднестровья участвуют в мероприятиях, 
проводимых в стенах Государственной Думы. Это позволяет нам проводить после-
довательную гармонизацию законодательства Приднестровья и законодательства 
Российской Федерации, системно сверять шаги на пути расширения межпарла-
ментского сотрудничества.

Несомненно, что в процессе межпарламентского взаимодействия представи-
тели фракций, политических партий и блоков могут и должны играть активную 
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роль, поскольку всех нас объединяет стремление улучшить качество жизни 
наших граждан, создать условия для устойчивого и благополучного развития 
наших государств.

В этом контексте международная конференция «Роль взаимодействия 
фракций, политических партий и блоков в межпарламентском сотрудничестве 
стран СНГ» приобретает особенно высокое значение, как для установления 
и развития межпарламентских, межпартийных и межфракционных связей, так 
и для обмена опытом законотворческого процесса.

Это особенно важно и ценно для нас сегодня, учитывая сложный и напря-
женный характер обстановки, складывающейся как в международных отноше-
ниях, так, в частности, и вокруг Приднестровья.

К сожалению, констатируем, что сегодня власти Республики Молдова укло-
няются от диалога с Приднестровьем.

Многократные обращения нашего Президента Вадима Николаевича Крас-
носельского в адрес Президента Молдовы Майи Григорьевны Санду остались 
без ответа. Обращения и заявления Верховного Совета Приднестровья в адрес 
молдавских коллег также проигнорированы.

Особую озабоченность вызывает ситуация вокруг работы переговорного 
формата «5+2». Напомню, официальные заседания постоянного совещания 
не проводятся с 2019 года. Более того, и по нашим оценкам, и по оценкам россий-
ских коллег, вовлеченных в процесс урегулирования, деятельность формата «5+2» 
находится в глубокой стагнации. Все призывы Приднестровья к возобновлению 
официальных заседаний блокируются молдавской стороной.

Обращаясь к проблематике региональной безопасности, не могу не отме-
тить крайне опасные тенденции, которые мы наблюдаем в соседней Республике 
Молдова.

В первую очередь это касается масштабной финансовой и военно-техниче-
ской помощи по переоснащению и перевооружению молдавской армии со стороны 
государств — членов НАТО и Европейского союза.

Регулярные совместные учения армии Молдовы с военными контингентами 
западных стран, визиты высокопоставленных офицеров НАТО и представи-
телей спецслужб в Кишинев свидетельствуют о том, что молдавский нейтралитет 
превращается в декорацию.

Кроме того, должностные лица Республики Молдова неоднократно озву-
чивали тезис о необходимости переформатирования миротворческой операции 
на берегах Днестра в некую гражданскую миссию, что, по нашему мнению, недо-
пустимо.

В этой связи мы хотим еще раз подтвердить позицию Приднестровья. Мы 
за мир на берегах Днестра. Приднестровцы выступают за сохранение и усиление 
миротворческой операции, как единственной гарантии физической безопасности 
наших граждан и отвергает любые инициативы и обсуждения о дальнейшей судьбе 
миротворческой миссии до окончательного политического урегулирования отно-
шений между Приднестровьем и Молдовой. Исходим из того, что любые попытки 
ликвидации действующего миротворческого механизма ведут к эскалации 
и напряженности.

Также следует отметить еще один важный аспект. После принятия парла-
ментом Республики Молдова, так называемого, «закона о сепаратизме» возникли 
новые угрозы для всех российских соотечественников, проживающих в Прид-
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нестровье. В этой связи возникает потребность разработки механизма правовой 
защиты и гарантий безопасности для граждан республики.

Обращаюсь к гуманитарной проблематике. Позвольте отметить, что защита 
прав и интересов граждан России и российских соотечественников, прожива-
ющих в Приднестровье, всегда являлась краеугольным камнем взаимодействия 
Верховного Совета Приднестровья с российскими коллегами-парламента-
риями. И здесь неоценимая поддержка оказывается как на уровне руководства  
Государственной Думы, руководства фракций, председателей комитетов  
Государственной Думы, так и на уровне депутатов. Спасибо всем за взаимодей-
ствие.

Мы считаем очень важным и крайне актуальным сегодня и впредь продолжать 
работу межпарламентского взаимодействия. Быстро меняющаяся региональная 
обстановка и общий контекст международных отношений требует оперативных 
и нетривиальных решений. В этих условиях сотрудничество России и Придне-
стровья, а также межпарламентское взаимодействие стран СНГ, должны получить 
дополнительные стимулы для активизации и ритмичной работы на постоянной 
основе. Рассматриваю наше высокое мероприятие, как важную составляющую 
этого процесса.

Уважаемые коллеги, наша встреча проходит с участием представителей парла-
ментариев из стран СНГ. Мы подводим своего рода итоги межпарламентского 
взаимодействия в 2023 году. И несмотря на то, что год был тяжелым, мы сегодня 
с надеждой смотрим в будущее, закладываем основы нашего сотрудничества 
на перспективу.

Пользуясь случаем, разрешите от всех приднестровцев поздравить и граждан 
России, и депутатов Государственной Думы Российской Федерации с юбилеями, 
пожелать всех благ, развития.

Благодарю за внимание. Спасибо.

Обидзода Фозил Саид,
член Комитета Маджлиси намояндагон  

Маджлиси Оли Республики Таджикистан  
по экономике и финансам,  

член фракции «Народно-демократической  
партии Таджикистана»

Уважаемые коллеги, одним из важнейших институтов развития демократиче-
ского и гражданского общества является наличие многопартийной структуры.

Такая структура гарантирует, что народ является носителем суверенитета 
и единственным источником государственной власти.

Со времён выборов в Таджикистане многопартийную деятельность Народной 
Демократической Партии Таджикистана возглавляет президент Республики 
Таджикистан уважаемый Эмомали Рахмон, и она эффективно организована 
на основе конкретной программы и устава, охватывающих национальные государ-
ственные интересы.

На сегодняшний день деятельность Народной Демократической Партии в реали-
зации государственной политики по достижению стратегической цели и защите наци-
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ональных интересов весьма значима и видна. Сегодня каждая партийная организация 
активно работает над реализацией программы на высоком уровне. Ведь устав партии 
был разработан по поручению уважаемого лидера партии Эмомали Рахмону.

29-летний опыт деятельности Народной Демократической Партии Таджи-
кистана показывает, что эта партия является истинно народной, всегда ведёт 
активную работу во всех сферах жизни общества.

Целью Народной Демократической Партии Таджикистана является обеспе-
чение стабильного и планового развития наших стран, а также создание достой-
ного уровня жизни населения, предоставление равных возможностей каждому 
члену общества, справедливости и уважения человеческого достоинства.

Задачей и сутью всех программ Народной Демократической Партии Таджи-
кистана является развитие независимости Таджикистана, обеспечение его 
процветания и обеспечение социально-экономической и политической безопас-
ности страны. Именно в свете этих задач Народная Демократическая Партия 
Таджикистана, фракция Народная Демократическая Партия Таджикистана 
и работает. 

На пути реализации этих целей фракция Народная Демократическая Партия 
Таджикистана постоянно пропагандирует поощрение и реализует благодарные 
и высокие цели своего лидера, направленные на улучшение качества жизни 
граждан страны.

С уважением информирую вас о том, что в Маджлиси Оли Республики Таджи-
кистан осуществляет свою деятельность 63 депутата.

В Маджлиси намаяндагон действует три фракции и одна группа беспартийных 
депутатов. Во фракции Народно-демократической партии Маджлиси намаяндагон 
Маджлиси Оли Республики Таджикистан состоит 42 члена, из них 15 женщин.

Фракция аграрной партии Таджикистана Маджлиси намояндагон Маджлиси 
Оли Республики Таджикистан состоит из 7 человек. Фракция партии экономиче-
ской реформы Таджикистана Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Республики 
Таджикистан состоит из 5 человек. Группа беспартийных депутатов Маджлиси 
намаяндагон Маджлиси Оли Республики Таджикистан состоит из 5 человек.

В заключение желаю вам, дорогие коллеги, крепкого здоровья, счастья 
в личной жизни и профессиональном общении в целях соблюдения и обеспечения 
верховенства закона в защите национальных и общечеловеческих ценностей. 
Больших достижений! Спасибо за внимание.

Абдуллаев Илхом Заирович,
председатель Комитета Законодательной палаты  

Олий Мажлиса Республики Узбекистан  
по вопросам инновационного развития,  

информационной политики  
и информационных технологий,  

член демократической партии Узбекистана  
«Миллий тикланиш»

Добрый день, уважаемые дамы и господа, дорогие коллеги!
Отдельные слова благодарности организаторам за конструктивную, эффек-

тивную площадку для ведения обсуждения по теме сегодняшней конференции.
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Мы сегодня обсуждаем вопросы партийного межпарламентского сотрудни-
чества на территории СНГ. Действительно, анализ показывает, что данная терри-
тория является, может быть, даже образцом неких здравых, конструктивных 
смыслов. Именно на территории этих стран за последние годы мы видим, как пози-
тивно осуществляются подлинно демократические реформы в интересах народов, 
реализуются новые формы подлинного народовластия.

В частности, только за текущий год в Республике Узбекистан была принята 
новая Конституция. Широкое обсуждение продолжалось в течение года.

Были внесены очень серьезные поправки, и нужно отметить подлинное 
народное участие в народной Конституции. На основе новой Конституции, которая 
расширила именно права гражданина в ущерб, скажем, каким-то правовым полно-
мочиям государственных органов, на основе этой Конституции были проведены 
выборы президента страны. Фактически полностью обновлена структура испол-
нительных органов власти.

В предстоящий год мы планируем провести выборы во все уровни предста-
вительной власти, включая высший законодательный орган страны. Идут пози-
тивные реформы, народ их видит, народ их оценивает. И мне очень радостно 
сегодня делиться результатами у себя в стране и видеть, как это происходит 
и в других странах Содружества.

Перейду к конкретным предложениям в рамках сегодняшней дискуссии. 
Об этом уже сегодня Александр Дмитриевич Жуков сказал и другие высту-
пающие... Если мы хотим и в будущем обеспечить позитивный конструктив, 
который мы сегодня имеем, а мы все-таки люди более взрослого поколения, и если 
мы не обратимся и не передадим этот импульс молодежи, то такие конференции 
и вообще саму цель сотрудничества надо будет молодым потом отдельно объяс-
нять. В рамках СНГ нам надо, мне кажется, проводить больше таких мероприятий, 
чтобы именно молодежь, наше новое поколение имело возможность здесь встре-
чаться. Нас убеждать в этом не надо: мы – люди уже пожившие, мы знаем, почему 
мы вместе. А вот им, может быть, в какой-то момент нужно объяснить плюсы 
сотрудничества, это станет для них понятнее и даст результаты.

Следующий момент, о котором я хочу сказать, он такой теоретический. 
Если вы сейчас откроете любой учебник по политологии или, например, какую- 
то серьезную монографию, посвященную истории политических партий, поли-
тическому строительству, там все строится на материалах европейских партий. 
Это вполне обосновано – исторический процесс так складывался, что всё, что мы 
в политическом развитии, в партийном строительстве имеем, отталкивалось 
от европейского опыта. Но сейчас эксперты и в самих европейских странах, 
и в Соединенных Штатах Америки говорят о некоем кризисе и о том, что эти 
системы могли бы действовать более эффективно, если бы, скажем, политиче-
ская система, выборная система, система партийного строительства, подвер-
глись бы некой трансформации. А закоренелые формы не всегда адекватно отве-
чают запросам времени, потому что жизнь меняется. Может быть, те же самые 
кадровые проблемы политических партий, проблемы роста личности в партиях – 
роста людей, которые в конце концов приходят и занимают высшие должностные 
посты в государствах. 

В конце концов, от выборов до выборов расстояние не такое уж большое, 
с учетом того, что вы находитесь в новом информационном пространстве. 
При существующей системе партии становятся заложниками популизма, когда 
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политика превращается только в игру, в какие-то информационные атаки и инфор-
мационные войны.

Однако на территории стран СНГ есть новый конструктивный опыт партий-
ного строительства. Мы не должны этого стесняться, наоборот, мы должны прийти 
с этим к миру. На самом деле, за 30 лет этот опыт накоплен во всех наших странах. 
И мне кажется, настало время межстранового его изучения. Проинициировать 
такое изучение и выйти с этим опытом, когда есть институт сильной президент-
ской власти. Но это я не обобщаю – достаточно много у нас такого опыта, во многих 
странах СНГ это есть. Есть опыт сильной президентской власти, но при этом есть 
и соперничество, и конкуренция политических партий.

И это может работать в интересах общества, в интересах людей, это то, 
что страны СНГ могут вынести на международную площадку и принести пользу 
не только для теории, но и, конечно же, для практики.

Следующий момент, о котором я хотел бы сказать, связан с тем, что мы 
имеем в парламенте Узбекистана. У нас более 30 групп парламентской дружбы 
и только с двумя странами организованы специализированные формы сотрудни-
чества. С Российской Федерацией у нас действует комиссия межпарламентского 
сотрудничества. Мы очень довольны, возлагаем большие надежды на ее работу. 
В частности, уже состоялось несколько заседаний. В январе мы рассчитываем 
на взаимные визиты и визит спикера в Москву, и ждем очередное заседание нашей 
комиссии.

Кроме этого, с нашим братским казахским народом, то есть с Республикой 
Казахстан, с Мажилисом — парламентом Казахстана у нас создан парламентский 
совет. Совсем недавно наши уважаемые гости, депутаты парламента Казахстана 
были в Узбекистане, мы провели первое заседание этого межпарламентского 
совета.

Однако я хочу сказать и о том, что на пространстве СНГ не надо ограни-
чиваться группой парламентской дружбы. Дружба — хорошо, конечно, очень 
приятно, можно съездить, увидеть старых знакомых, но если мы будем включать 
элементы депутатского контроля, такой широкий спектр доступных нам в своей 
стране инструментов, я думаю, это внесет очень хороший вклад в дело межстрано-
вого сотрудничества.

Заканчивая, хочу сказать, что я представитель партии «Национальное 
возрождение». Это патриотическая партия, то есть связанная с элементами нацио-
нального возрождения, национальных интересов. На сегодняшний момент прихо-
дится констатировать, что залогом эффективного сотрудничества между государ-
ствами становится то, как каждая страна реализует базовый суверенитет, которым 
обладает. Мне кажется, сегодня политические партии должны сконцентриро-
ваться на этой идее – насколько каждая партия, каждое государство сможет быть 
суверенным и действовать исключительно в интересах своих граждан, настолько 
позитивна будет обстановка в целом в регионе, в мире, а также перспективы даль-
нейшего развития.

Большое спасибо за предоставленную возможность. Еще раз хочу поблагода-
рить и сказать, что Республика Узбекистан, наш парламент всегда конструк-
тивно открыты, мы настроены на позитивное сотрудничество со всеми 
нашими партнерами. И в рамках этой организации — Содружество Незави-
симых Государств понимаем всю ответственность и дальнейшие перспек-
тивы. Большое спасибо.
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Алборов Алан Юрьевич,
председатель Парламента Республики Южная Осетия,  

фракция политической партии «Ныхас»,  
член Президиума Парламента Республики Южная Осетия,  

член Мандатной Комиссии  
Парламента Республики Южная Осетия

Уважаемые участники конференции, рад приветствовать вас от имени парла-
мента, руководства и народа Южной Осетии. И хочу поблагодарить организаторов 
конференции за приглашение.

Пользуясь случаем, поздравляю всех российских парламентариев с юбилейной 
датой — 30-летием современного российского парламента и желаю плодотворной 
работы во благо России, во благо всего мира. 

Здоровья и личного благополучия!
В прошлом году в работе конференции в состав делегации парламента Южной 

Осетии впервые вошли представители всех фракций. Для нас это был ценный опыт, 
так как мы являемся свидетелями глобальных исторических процессов, форми-
рования нового многополярного мира, основанного на принципах безопасности, 
соблюдения интересов всех стран и интеграции в новое геополитическое измерение 
евразийского пространства, важную роль в котором играют государства СНГ.

Конференция проводится не первый год и не случайно ее инициатором 
и организатором является Россия, не просто государство — цивилизация, несущая 
нелегкое бремя, всякий раз на протяжении веков удерживает этот мир над пропа-
стью. Такой формат встреч парламентариев из разных стран способствует макси-
мальному включению парламентской дипломатии в эти тектонические изменения. 
Мы имели также возможность принять участие в работе сессии Парламентского 
Собрания Союза Белоруссии и России в качестве наблюдателей. И должен отме-
тить, что такое взаимодействие является, по моему мнению, наиболее эффек-
тивной формой межпарламентского сотрудничества не только для союзных 
государств, но и для государств, стремящихся к тесному сотрудничеству на евра-
зийском пространстве.

Именно прошлогодняя конференция стала импульсом для активизации внеш-
неполитической деятельности парламента Южной Осетии, когда в ходе встречи 
с Председателем Государственной Думы Вячеславом Викторовичем Володиным 
он предложил подписать соглашение между Государственной Думой РФ и парла-
ментом Южной Осетии. Важный документ подписан, мы надеемся, что он позволит 
выйти на новый уровень сотрудничества, так как в соответствии с соглашением  
будет работать высокая межпарламентская комиссия на постоянной основе.

И первые результаты мы видели, когда после обращения к российским 
коллегам по вопросам проблем экономического характера последовала незамед-
лительная реакция от наших коллег, депутатов Государственной Думы. Спасибо 
им еще раз за это. В рамках соглашения начался процесс и межфракционного, 
и межпартийного сотрудничества.

Уходящий год ознаменовался для нас еще одним важным событием. Долго-
жданное соглашение подписано и с парламентом братской для нас Северной 
Осетией — Аланией. Спасибо опять же хочу сказать председателю Комитета 
по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечественниками Леониду 
Ивановичу Калашникову. Большое вам спасибо за содействие в вопросах инте-
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грации с нашими российскими коллегами. Планируются соглашения с парла-
ментами других регионов Российской Федерации. И мы надеемся, что, несмотря 
на определенные политические препятствия, география сотрудничества будет 
расширяться. И как сказал представитель Узбекистана, очень важно, наверное, 
будет, если наша молодежь, в каждой политической партии есть молодежные 
движения, молодежные крылья этих партий, если наши молодежные крылья 
каждой политической партии начнут общаться, чтобы вот эта связь, которая между 
нами есть, сохранилась, чтобы она могла через нашу молодежь развиваться.

Конференция за все время ее существования каждый раз открывает новые 
горизонты, поднимает проблемы текущего момента, прорабатываются механизмы 
их решения. У межпарламентского, межфракционного сотрудничества огромный 
потенциал для повышения уровня доверия между странами, предотвращения 
конфликтов, их урегулирования, экономического взаимодействия, противодей-
ствия современным вызовам и угрозам.

Еще хочу сказать пару слов по поводу волонтерства. Вся Республика Южная 
Осетия сейчас, все политические силы, которые представлены в парламенте 
и которые не представлены в парламенте, сейчас охвачены волонтерством, в том 
плане, что вся республика собирает помощь для наших участников, для бойцов, 
которые участвуют в специальной военной операции. Очень хотелось бы, чтобы 
парламенты партий принимали участие во всех мероприятиях, чтобы обще-
ственное мнение тоже на самом деле формировалось в парламентах, чтобы нашим 
государствам, нашим людям было легче разобраться в ситуациях.

Желаю плодотворной работы всем участникам конференции! Спасибо вам 
огромное.

Тадтаев Алан Сергеевич,
председатель Комитета Парламента Республики Южная Осетия  

по национальной политике, культуре, религии  
и средствам массовой информации,  

председатель Республиканской партии «Единая Осетия»,  
член Президиума Парламента Республики Южная Осетия

В первую очередь, позвольте мне поздравить руководство Государственной 
Думы, всех депутатов Государственной Думы с сегодняшним праздником, поже-
лать плодотворной работы на благо нашей Родины, так как мы считаем Россию 
своей большой Родиной.

То, что касается сегодняшней темы, роль фракции, взаимодействия политиче-
ских партий и блоков играет большую роль в законодательной деятельности парла-
ментов наших стран. Учитывая сегодняшние реалии, политические процессы, 
именно межфракционное взаимодействие является тем инструментом, который 
позволит разрабатывать законодательные инициативы по унификации нашего 
законодательства по аналогии с российским законодательством, так как на сегод-
няшний день перед Парламентом Республики Южная Осетия стоит именно такая 
задача. Уверены, что именно от тесной работы фракций в отдельности и парла-
ментов в целом зависит успех нашей работы.

Важное значение имеет межфракционное соглашение по осуществлению 
совместных программ и консультаций по разработке законопроектов. Хоте-



лось бы подчеркнуть важность межфракционного взаимодействия в плане реали-
зации совместных программ социальной направленности. Сегодняшний формат 
межфракционного сотрудничества позволяет сблизить как политические партии, 
представленные в парламентах наших стран, так и личностные позиции, которые 
являются немаловажным фактором в наших взаимоотношениях.

За нашим столом сидят депутаты, председатели фракций, которые представ-
лены в наших парламентах, многие с многолетним историческим, политическим 
опытом политической деятельности, так и представители относительно молодых 
фракций. И нам было бы, наверное, очень интересно поработать с теми фракциями, 
которые имеют уже большой опыт работы и в Государственной Думе, и в парла-
ментах дружественных стран, стран СНГ, чтобы мы переняли тот опыт (так как мы 
относительно молодое государство), который уже наработан.

Мы знаем, что с началом проведения специальной военной операции в Госу-
дарственной Думе разработано много законопроектов, которые касаются и соци-
альной защищённости участников СВО, и много законопроектов подведено под то, 
чтобы именно те люди, которые сегодня защищают нашу общую Родину в борьбе 
с фашизмом, имели все те права, все те льготы, которые им положены по закону.

Наш парламент тоже хотел бы перенять этот опыт у наших российских коллег 
и совместно уже унифицировать наше законодательство под сегодняшние реалии, 
чтобы у нас тоже были учтены права, свободы и социальные гарантии тем людям, 
которые от Южной Осетии сегодня выполняют боевые задачи в зоне проведения 
СВО как добровольцы, так и в составе Вооружённых Сил Российской Федерации, 
так как более 95 процентов граждан Республики Южная Осетия являются и граж-
данами Российской Федерации.

В этом плане, наверное, нам очень поможет именно межфракционная связь 
и межфракционное взаимодействие, чтобы уже не только в рамках сегодняшней 
конференции, но и в рамках межфракционных встреч участвовать в работе 
по разработке таких законопроектов и перенимать опыт такой работы у нас 
в парламенте тоже. Спасибо.

Заключительное слово председателя Комитета Государственной Думы
по делам Содружества Независимых Государств,

евразийской интеграции и связям с соотечественниками
Калашникова Леонида Ивановича

Мы двигаемся с вами к завершению. Все записавшиеся получили слово. 
Но мы с вами договорились о том, что эту работу мы продолжим сегодня на наших 
встречах, консультациях с фракциями, депутатами Государственной Думы и между 
собой. У нас с вами есть посещение одного мемориала, а вечером — большой приём, 
и мы продолжим наше общение сегодня, а также в течение завтрашнего дня.

Я хочу поблагодарить вас за участие в сегодняшней конференции, за те пред-
ложения, которые, несмотря на жесткий регламент, вам удалось высказать. Эти 
предложения мы с вами обязательно обсудим в ходе дальнейших мероприятий 
и встреч, которые нам предстоит осуществить в нашей совместной работе.

За каждой из делегаций закреплены ответственные. Вы их уже знаете, депу-
татов, волонтёров, а после обеда, мы продолжим нашу работу.

Благодарю за внимание. Спасибо.
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ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ  
на тему

«О путях реализации Концепции  
председательства Российской Федерации

в Содружестве Независимых Государств в 2024 году»

Малый зал Государственной Думы.
15 февраля 2024 года.

Вступительное слово председателя Комитета Государственной Думы
по делам Содружества Независимых Государств,

евразийской интеграции и связям с соотечественниками
Калашникова Леонида Ивановича

Уважаемые участники парламентских слушаний, уважаемые спикеры! 
Позвольте мне открыть парламентские слушания на тему «О путях реализации 
Концепции председательства Российской Федерации в Содружестве Незави-
симых Государств в 2024 году».

Благодарю вас всех за участие, направление в наш адрес информационных 
материалов и предложений. Проект рекомендаций слушаний — это уже документ 
не столь формальный, особенно с учетом того, как к нему подходит наше прави-
тельство с самых пор, как только оно приступило к работе. Они не только активно 
участвуют в формировании этих рекомендаций, но и в их выполнении. Сегодня 
превратились в хорошую практику отчёты министров, «правительственные часы» 
с участием заместителей председателя правительства.

Не так давно у нас впервые присутствовал здесь заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации Александр Логвинович Оверчук, который 
отвечает за работу, в том числе на нашем направлении. И мы довольно подробно 
говорили и на этом «правительственном часе», а также на вчерашнем, на котором 
министр иностранный дел Лавров Сергей Викторович освещал более широкую 
повестку с выбором нашей внешнеполитической деятельности на разных направ-
лениях. Но и вчера было отмечено, что основным решением Президента РФ 
Владимира Владимировича Путина в концепции нашей внешней политики (и оно 
закреплено) является работа с нашими соседями — странами СНГ на простран-
стве Евразийского экономического союза, ОДКБ, некоторых других направлений. 
Но особенно отмечено СНГ.

Мы, кстати говоря, и вчера об этом говорили: в нашей парламентской 
деятельности мы закрепили это и в плане международных связей. Может быть, 
впервые в этой деятельности. Я всегда говорил (так уж положено комитету 
по делам СНГ отстаивать наши интересы) о том, что наши друзья — это, прежде 
всего, наш периметр.

Мы впервые в плане международных связей достигли 50-процентного финан-
сирования от всего плана нашего сотрудничества на просторах СНГ, евразийской 
интеграции и ОДКБ. И теперь уже неформально это как бы закреплено и в нашей 
деятельности. На самом деле, если быть честными до конца, конечно же, это улица 
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с двусторонним движением. И специальная военная операция, в которой мы, 
конечно, ожидаем победы и ничего другого не приемлем... Но не только мы этой 
победы ждём, этого ждут и наши соседи — государства, когда-то находившиеся 
в одном с нами доме.

И от этих успехов зависят наши взаимоотношения, и скрывать это тоже нельзя. 
В ходе этих слушаний мы наверняка коснёмся каких-то вопросов, связанных 
с этим направлением.

Однако должен сказать, что за последние годы мы не только в России начали 
опираться на свой Русский мир, на приоритеты России, но и в СНГ мы достигли 
того, о чём раньше и не мечтали. Я говорю как парламентарий сейчас. Кроме 
того, только в эту сессию мы приняли 65 законов, касаемых СНГ. Мы наконец-то, 
увидели весь процесс (творческий, методический) в русских школах, которые мы 
открыли за рубежом, вот сейчас в Таджикистане. Принято решение девять таких 
школ строить в Киргизии, Казахстане…

И позавчера на нашем пленарном заседании была большая дискуссия перед 
повесткой о том, что в России не хватает учителей. В России действительно 
не хватает учителей в бюджетных организациях, мы говорили о возврате, в том 
числе, практики направления – если человек учится на бюджетные деньги, то он 
должен всё-таки поехать и отработать в школах. Так, сравнивая с таджикской 
школой, в которой я с товарищами недавно побывал (я вчера говорил об этом 
на «правительственном часе»), должен сказать, что разительная в этой 
связи ситуация, там конкурс на место учителя 600 человек. Мы даже мечтать 
об этом не можем в России. Конечно, понятно, почему это произошло. Прежде  
всего, потому что дается служебное жилье. Молодой учитель с удовольствием 
едет посмотреть другую ситуацию. 90 процентов учителей, кстати, отсюда, 
из России, работают в этих школах. И самое главное, конечно же, заработная 
плата.

Посоветовавшись с нашими коллегами, мы создали рабочую группу 
по внутрироссийской повестке в этом направлении. Ее возглавляет Иван 
Иванович Мельников, как бывший преподаватель. Это калька для решения 
наших вопросов здесь,  на просторах Российской Федерации. Мы этому очень 
рады, так же, как рады и некоторым новеллам в законодательстве о граждан-
стве. Новый закон вступил в силу совсем недавно, в конце прошлого года, 
президентский закон, который долгое время согласовывался. Мы его год 
рассматривали от первого до второго чтения. Должен сказать, в этом плане нам 
сильно удалось расширить законодательство, но некоторые вопросы в связи, 
в том числе и со спецификой сегодняшнего момента, до конца не были решены. 
Мы к ним обязательно приступим и обязательно, по мере того, как ситуация 
будет этому способствовать, будем эти поправки вносить и дальше попытаться 
улучшить ситуацию в этой сфере, так же, как и в сфере работы с соотечествен-
никами.

Впервые принят так называемый указ президента о репатриации, где 
репатриация обозначена как процесс. И говоря о законопроектах, которые 
в этой сфере принимаются, мы не должны об этом, конечно же, забывать. 
Принятию законодательства о гражданстве способствовал министр иностранных 
дел. Когда человек, проживающий где-то в Аргентине, Бразилии, уехавший 
еще до революции или после революции, не мог принять российское гражданство, 
не сложив свое гражданство в стране проживания, конечно, это был абсурд. 
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Так же, как и абсурд в отношении Украины, ЛНР, ДНР, да и всех стран СНГ.  
Нам удалось преодолеть здесь вот эти завалы и принять этот судьбоносный  
закон.

Я сейчас вспоминал ситуацию специальной военной операции. Но пред-
ставляете, если бы этот закон был принят в 90-е годы, когда нам все время гово-
рили: понаедут, пенсии будут требовать. Сейчас было бы на Украине больше 
50 процентов граждан России с такими паспортами и гораздо легче было бы 
решать вопросы в других странах, откуда людям сначала надо было, грубо говоря, 
репатриироваться на свою родину, где о репатриации даже не заикались. Вот 
вышел президентский указ о репатриации, появилось впервые это слово, и мы 
госпрограмму по переселению соотечественников хотим переделывать, МВД ее 
курирует. Мы договариваемся сейчас и думаем о том, как подойти, чтобы она 
действительно соответствовала целям, которые заложены в слове «репатри-
ация». То есть не только привезти человека, но и разместить его здесь, предо-
ставить ему какое-то жилье первоначально и решить многие другие вопросы, 
связанные с освоением на этой территории, куда он собирается вернуться уже 
как репатриант.

Мы уже говорили о том, что в этом году в третий раз перешла функция пред-
седательства в Содружестве к Российской Федерации, и в этой связи Президент 
Российской Федерации Владимир Владимирович Путин утвердил Концепцию 
этого председательства и план её реализации.

Подробно на самой Концепции остановятся в основных докладах: генеральный 
секретарь СНГ Сергей Николаевич Лебедев и заместитель министра иностранных 
дел России Александр Анатольевич Панкин.

Текст находится у вас в подборке материалов. Сама Концепция содержит 
несколько смысловых блоков: внешнеполитическая сфера, экономическое сотруд-
ничество, военная безопасность, расширение культурных, гуманитарных связей, 
здравоохранение и гуманитарная повестка – более подробно.

Об этих и других вопросах предлагаю сегодня поговорить.
В слушаниях принимают участие руководители фракций, депутаты, сенаторы, 

представители министерств и ведомств, крупного бизнеса, научного, экспертного 
сообщества.

Итогами наших слушаний станут рекомендации, проект которых есть 
у вас в материалах. Мы их дополним с учётом сегодняшних выступлений, 
предложений. Об этом мы уже с вами поговорили вначале. После чего 
направим в администрацию президента, в правительство, в министерства 
и ведомства.

Должен сказать, что наши рекомендации, как я уже вам говорил, государ-
ственные органы нынче не просто изучают и учитывают, но и направляют в наш 
комитет предварительно то, что они хотели бы там увидеть, и то, что уже подпи-
тано, в том числе и финансовыми решениями, или предполагается, что они 
будут.

Времени, как всегда, мало, тем более, что вот из-за этого снежного коллапса 
мы тут некоторых докладчиков потеряли. Может быть, они нам позволят 
уложиться в норму, но предлагаю следующий регламент: до 7 минут — руково-
дителям фракций, для основных докладов Сергея Николаевича Лебедева, Алек-
сандра Анатольевича Панкина — до 10 минут. Потом перейдём к выступлениям 
до 5 минут. И дальше уже посмотрим.
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Желаю успешной работы. Давайте начнём с основных докладчиков и затем 
перейдём к руководителям фракций.

Выступления участников парламентских слушаний

Лебедев Сергей Николаевич,
генеральный секретарь  

Исполнительного Комитета СНГ

Уважаемый Леонид Иванович! Дорогие друзья, коллеги!
Во-первых, хочу выразить признательность за приглашение на парламентские 

слушания. Это большое доверие, но и ответственность.
Хотел бы сказать, что действующий в СНГ институт председательства даёт 

возможность каждому из государств-участников внести и реализовывать свои 
предложения и идеи по повышению эффективности нашего сотрудничества 
в рамках СНГ.

Россия играет ведущую роль в Содружестве, поэтому у неё есть что предло-
жить странам-партнёрам по СНГ. И в этом смысле представленная Российской 
Федерацией Концепция председательства в Содружестве в 2024 году отличается, 
хочу подчеркнуть, стратегическим характером и является, по сути, программой 
для дальнейшего укрепления и развития СНГ.

Мы знаем, что работа над подготовкой Концепции председательства и плана 
мероприятий по её реализации была начата российской стороной ещё в начале 
прошлого года. Исполком СНГ активно взаимодействовал с соответствующими 
структурами Российской Федерации при подготовке этой Концепции. Но хочу 
сказать, что вот сам факт, что ещё в начале прошлого года Россия приступила 
к разработке Концепции, говорит о том, что Россия крайне ответственно подошла 
к предстоящему председательству.

Основные положения Концепции были изложены Президентом России 
Владимиром Владимировичем Путиным в октябре 2023 года на саммите глав госу-
дарств в Бишкеке. И ещё более детально, уважаемые коллеги, они были обсуждены 
на неформальной встрече президентов стран СНГ в Санкт-Петербурге в конце 
декабря 2023 года.

Ну, исходя из того, что основные положения Концепции председательства 
России в Содружестве, я полагаю, вам известны, позвольте мне остановиться 
на роли Исполкома СНГ в её реализации.

Я уже сказал, что задача перед нами стоит большая, ответственная. Но не могу 
не подчеркнуть, что план Исполкома СНГ по оказанию содействия в реализации 
Концепции стал самым масштабным за всё время существования института пред-
седательства, начиная с 2009 года, и охватил, практически, вдвое больше меропри-
ятий, чем аналогичные планы в прошлом.

Наш план состоит из 12 разделов по направлениям сотрудничества и вклю-
чает 146 мероприятий, в реализации которых будут задействованы все уставные 
и отраслевые органы СНГ. Конечно же, приоритетным направлением у нас явля-
ется экономическое сотрудничество. Поэтому основные усилия будут сосредото-
чены на выполнении и мониторинге плана мероприятий по реализации Стратегии 
экономического развития СНГ на период до 2030 года.



50

Я хотел бы обратить ваше внимание, что многие документы в рамках СНГ 
простираются в своих намерениях, планах на достаточно продолжительный 
период, как, например, Стратегии экономического развития СНГ – до 2030 года. 
Сейчас мы готовим документы до 2035 года и так далее, смотрим вперёд.

И вот этот факт, на мой взгляд, развенчивает те слухи о том, что СНГ чуть ли 
не на последнем дыхании. Мы смотрим вперёд, у нас есть перспективные планы. 
И Россия, кстати, в своей Концепции тоже далеко смотрит: если вы внимательно 
проанализируете положения Концепции, многие мероприятия, многие идеи, пред-
ложения рассчитаны на длительный период.

Важной задачей является полноценный запуск зоны свободной торговли 
товарами и услугами с учётом подписанного в 2023 году Соглашения о свободной 
торговле услугами.

В экономическом взаимодействии государств – участников СНГ этот вопрос 
сегодня является наиболее актуальным.

Особое внимание будет уделено развитию взаимодействия в различных 
сферах. Коллеги, обращаю внимание: энергетики, промышленной и агропро-
мышленной кооперации, транспорта и связи, межрегионального пригранич-
ного сотрудничества, научно-технического взаимодействия, а также расширения 
и использования национальных валют во взаимных расчётах, и реализации межго-
сударственной программы инновационного сотрудничества государств СНГ.

В этом году планируется внести на рассмотрение высших органов СНГ 
также Концепцию сотрудничества в сфере энергетики на период до 2035 года, 
то, о чём я говорил, план действий по оптимизации инфраструктуры и развитию 
международных транспортных коридоров, проходящих по территориям госу-
дарств СНГ, меморандум о сотрудничестве в области цифровой трансформации, 
транспортного комплекса и другие документы. Работа над этими документами 
активно идёт и Россия сейчас, приняв эстафету председательства, стимулирует, 
придаёт дополнительные импульсы разработке этих важных документов.

Уважаемые коллеги, я как-то публично говорил, что экономика является 
каркасом, скелетом, на котором базируется всё наше взаимодействие в рамках 
СНГ, а вот душой, внутренним содержанием этого взаимодействия, конечно, явля-
ется гуманитарное сотрудничество.

Действительно, культурно-гуманитарная тема имеет важнейшее значение 
для взаимоотношения и государств, и народов Содружества, что, кстати, нашло 
чёткое подтверждение и в Концепции российского председательства.

Достаточно сказать, что этому направлению посвящено 44 процента запла-
нированных мероприятий. Только их перечисление займёт достаточно много 
времени. Но я не могу взять на себя ответственность выделить из них наиболее 
важные и полезные, но очевидно, что, независимо от масштаба, каждое культурно- 
гуманитарное мероприятие по-своему необходимо, каждое несёт свой поло-
жительный импульс и даже в деле сохранения и развития общей культурной 
среды.

К счастью, дорогие друзья, мы пока ещё сохраняем связи в культурно-гумани-
тарной сфере, сохраняется интерес друг к другу. Мы ещё знаем и стараемся сохра-
нить знание культуры наших соседей, активно взаимодействуем в сфере образо-
вания.

И мы признательны, вот и я, как генеральный секретарь Исполнительного 
комитета СНГ, хочу сказать, признательно Российской Федерации, что она увели-
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чила значительное количество квотных мест в российских высших учебных заве-
дениях для молодежи из стран Содружества.

Теперь, что касается сферы безопасности. Здесь основной задачей определено 
совместное противодействие традиционным и новым вызовам и угрозам, а также 
обеспечение эффективной реализации мероприятий, предусмотренных Концеп-
цией военного сотрудничества государств СНГ до 2025 года и тремя целевыми 
межгосударственными программами. Это совместные меры борьбы с преступно-
стью, сотрудничество в борьбе с терроризмом и экстремизмом, и сотрудничество 
в укреплении пограничной безопасности на внешних границах на 2021–2025 годы.

Нет необходимости в этой аудитории говорить насколько актуально сейчас 
укрепление сотрудничества в сфере безопасности. Одновременно в рамках СНГ 
под председательством Российской Федерации мы намерены оперативно завер-
шить согласование проекта новой программы.

В Концепции российского председательства очень четко сформулированы 
цели и задачи в сфере внешнеполитического взаимодействия. Сегодня это тоже 
очень актуально. При этом одной из важнейших задач названо развитие междуна-
родных связей СНГ.

На саммите СНГ в Бишкеке была создана и необходимая для этого правовая 
база. Приняты решения об учреждении статусов наблюдателей и партнеров 
СНГ. Могу доложить, что на межмидовских консультациях, прошедших недавно 
в Минске, решено в ближайшее время начать экспертное рассмотрение потенци-
альных кандидатов.

Особое внимание также планируется уделить выработке совместных позиций 
по актуальным международным и региональным темам. Продолжение практики 
принятия в СНГ политических заявлений. Хочу сказать, что ни один саммит 
в рамках СНГ не заканчивается без принятия важных заявлений на актуальные 
международные темы.

Уважаемые коллеги, говоря о мерах по реализации Концепции российского 
председательства в СНГ, хочу отметить, что она содержит ряд качественно новых 
положений, на которых следовало бы сфокусировать особое внимание. В част-
ности, представляется оправданным выделить в качестве отдельного направ-
ления работы комплекс мер по сохранению исторической памяти об общем 
прошлом, по противодействию попыткам фальсификации истории и героизации 
нацизма.

2025 год объявлен в СНГ Годом 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне, годом мира и единства в борьбе с нацизмом. Главы правительств приняли 
план мероприятий по подготовке к празднованию очередной годовщины победы. 
Ведется согласование единой памятной медали. Планируется также принять соот-
ветствующее обращение глав наших стран к народам государств СНГ и мировой 
общественности.

В отдельный блок в Концепции российского председательства выделено 
продолжение работы по укреплению позиции русского языка в Содружестве. 
И исполнительной комитет СНГ уделяет этой теме также повышенное внимание. 
Вот только что завершился Год русского языка, как языка межнациональ-
ного общения. Выполнен масштабный план мероприятий по его проведению. 
155 пунктов. Учреждена международная организация по русскому языку. Наша 
задача сейчас, вместе с российским председательством обеспечить скорейший 
запуск её практической деятельности.
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Отдельно российским председательством поставлена цель: в текущем году 
начать практическую работу Комиссии по правам человека СНГ и Комиссии упол-
номоченных по правам ребенка государств – участников СНГ. Уже сформированы 
планы работ обеих комиссий на этот год. В числе приоритетов совершенствование 
национальных законодательств, обмен опытом в области социальных гарантий, 
защиты прав мигрантов и членов их семей.

Вот мы только вчера с Александром Анатольевичем Панкиным встречались 
с Уполномоченным по правам человека Российской Федерации Москальковой 
Татьяной Николаевной, в течение почти двух часов обсуждали вопросы, связанные 
с работой Комиссии по правам человека СНГ.

Сотрудничество в миграционной сфере также вынесено в число отдельных 
приоритетов российского председательства. В частности, поставлена задача завер-
шить работу над актуализированной Концепцией поэтапного формирования 
общего рынка труда и регулирования миграции рабочей силы государств СНГ. 
Очень большая тема, честно скажу. Сам лично сталкиваюсь регулярно с некото-
рыми вопросами, связанными со сложностями, скажем так, в положении мигрантов, 
в обеспечении их и трудового статуса там, и медицинского обслуживания, в предо-
ставлении социальных гарантий. Ну, проблем предостаточно. Поэтому мы будем 
совместно с российскими структурами, Исполкомом СНГ, активнейшим образом 
заниматься этой проблемой.

Ну, в нашей аудитории нельзя не сказать и о том, что отдельной темой россий-
ского председательства определено дальнейшее совершенствование межпарла-
ментского сотрудничества. Тот факт, что мы здесь сегодня выступаем, в россий-
ском парламенте, говорит о том, что парламентская поддержка всех наших усилий 
очень важна. Мы поэтому тесно взаимодействуем и с Межпарламентской Ассам-
блеей СНГ, и, соответственно, с Советом Федерации, и с Государственной Думой.

Что касается Межпарламентской Ассамблеи, мы заинтересованы в повы-
шении ее роли в формировании единого правового пространства, в гармонизации 
законодательства, а также в такой крайне востребованной сфере, как в наблю-
дении за выборами.

Вот буквально неделю назад я с российскими парламентариями в составе 
миссии СНГ наблюдал за президентскими выборами в Азербайджане. И хочу 
сказать, что и руководство Азербайджана, и общественность очень позитивно 
восприняли участие российских парламентариев в составе миссии СНГ.

На следующей неделе (мы уже тут в кулуарах обменялись мнениями) выез-
жаем вместе в Республику Беларусь, где будем совместно участвовать в наблю-
дении за парламентскими выборами в братской республике.

Говоря о роли Исполкома в реализации Концепции российского председа-
тельства, я, конечно, должен сказать и о нашей важнейшей организационной 
функции, такой, как подготовка и проведение заседаний высших органов Содру-
жества. Это наша традиционная, но весьма ответственная задача и на текущий 
год. Ближайшие заседания у нас — заседание Экономического совета СНГ — 
29 марта, Совета министров иностранных дел — 12 апреля в Минске, Совета 
глав правительств СНГ — 24 мая в Ашхабаде. Мы традиционно принимаем 
участие (СНГ) и в Санкт-Петербургском международном экономическом 
форуме.

Российская Федерация в качестве председателя выдвинула также задачу 
повышения эффективности органов СНГ. Крайне актуален вопрос об укреплении 
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роли отраслевых органов сотрудничества, прежде всего — в деле разработки 
концептуальных и программных документов.

Уважаемые коллеги, я хочу сказать, что в рамках СНГ сейчас работают 
68 отраслевых советов. Это советы, которые координируют и регулируют 
сотрудничество по конкретным направлениям. Наиболее действенные советы — 
Совет министров обороны, Совет министров внутренних дел, Совет министров 
по чрезвычайным ситуациям, потом Совет по культурному сотрудничеству, 
Совет по гуманитарному сотрудничеству, Совет министров образования, и так 
далее. Ни одной недели не проходит, чтобы не встречались руководители этих 
отраслевых структур и не обсуждали вопросы дальнейшего улучшения взаимо-
действия.

Большое значение российское председательство придает работе в информа-
ционном пространстве с акцентом на освещение положительной динамики инте-
грационных процессов, популяризации исторической общности и культурного 
разнообразия наших стран.

Я вижу, в этом зале есть и представители средств массовой информации. 
И я думаю, что сегодняшнее обсуждение будет полезным для более содержатель-
ного, более эффективного освещения председательства Российской Федерации 
в СНГ.

Исполком старается углублять свое взаимодействие между ведущими СМИ 
государств СНГ. При этом МТРК «Мир» рассматривается в качестве одного 
из главных информационных партнеров по освещению мероприятий российского 
председательства.

В январе в течение двух дней в Исполкоме прошла встреча с руководством 
МТРК «Мир», на которой мы подробно обсудили вопросы текущей деятельности 
телерадиокомпании, а также ее участия в реализации мероприятий председатель-
ства Российской Федерации.

Я заканчиваю своё выступление, уважаемые коллеги. И вот я вижу здесь 
руководство «Спутника». Спасибо вам огромное, мы тоже тесно взаимодействуем 
и благодарны «Спутнику» за такое объективное и преимущественно позитивное 
освещение нашего сотрудничества в рамках СНГ.

В своём выступлении я остановился на основных приоритетах работы 
в текущем году. Конечно же, будем прилагать усилия по углублению интеграци-
онных связей и по другим направлениям. Это обусловлено тем, что Содружество 
сейчас переживает новый этап развития. В условиях жёсткого, необоснованного 
и агрессивного санкционного давления на Россию, Белоруссию и другие страны 
СНГ, как никогда важно наше тесное взаимодействие в сфере экономики, гума-
нитарного и оборонного сотрудничества. И государства СНГ это делают, успешно 
преодолевая трудности.

Увеличился товарооборот между странами, возросло инновационное сотруд-
ничество, но останавливаться нельзя. Нам есть к чему стремиться. Наша главная 
задача, уважаемые коллеги, сохранить и обеспечить дальнейшее развитие связей 
между нашими странами. Проблем у нас хватает, вы о них знаете, мы их не замал-
чиваем, а, наоборот, стараемся прилагать максимум усилий для решения этих 
проблем.

В заключение хочу сказать, что исполком СНГ и далее будет использовать все 
имеющиеся ресурсы и опыт для оказания эффективного содействия Российской 
Федерации в реализации функций её председательства в СНГ. Спасибо.
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Панкин Александр Анатольевич,
заместитель министра иностранных дел  

Российской Федерации

Уважаемые коллеги, после выступления Сергея Николаевича Лебедева,  
который так всеохватно и скрупулёзно прошёлся и по общей концепции, 
и по блокам, и по конкретным мероприятиям, мне придётся перестраивать своё 
выступление на ходу. Сергей Николаевич, спасибо вам, потому что вы действи-
тельно осветили всё, что заложено вот не только в концепцию написанную, 
но и в концепцию, которая у нас как бы в голове.

Действительно, год будет насыщенный, мы постараемся приложить все усилия. 
Естественно, будут те самые мероприятия уставных органов, о которых вы гово-
рили. И будет самое главное, чтобы развивалось сотрудничество по тем направле-
ниям, которые у нас обозначены.

Я вообще хотел бы, может быть, предвосхищая вопросы или то, что иногда 
даже вслух не говорят, но думают: а зачем СНГ нужно? Что, без них мы сами 
не сможем в России или они без нас не смогут? Конечно, многовекторность 
существует у всех. И СНГ не является монополией на дружбу, на сотрудниче-
ство, не замыкает только на себя. Естественно, наши партнёры по СНГ входят 
и в другие объединения, между собой, центральноазиатские государства встре-
чаются, закавказские, они входят в другие организации, которые сотрудничают 
и с СНГ, и в ШОС, и в ОДКБ, и в ЕврАзЭС, и мандаты этих организаций стыку-
ются и часто пересекаются.

Но мне кажется, если можно так выразиться, вся прелесть Содружества Неза-
висимых Государств заключается в том, что никто никого ни к чему не принуждает. 
Это раз. Всё делается на основе взаимных интересов. Россия не является дикта-
тором и проводником каких-то своих собственных, навязываемых другим, идей, 
направлений сотрудничества.

И поэтому, и Сергей Николаевич, наверное, тоже это подтвердит, у нас очень 
разные конфигурации этого сотрудничества. Иногда это соглашения, прото-
колы, договорённости на пять стран, на четыре страны, на семь стран, на восемь. 
Но я повторяю, когда такие договорённости достигаются на основе взаимного 
интереса, они и соблюдаются с большей эффективностью, потому что, если 
что-то делается по принуждению, то эффект от исполнения намного меньше.

И вот эта ткань всевозможных соглашений не только на бумаге существу-
ющих, но и воплощающихся в совместные действия, она и составляет основу 
деятельности организации, не только заседания уставных органов, формальных 
рабочих групп и прочих площадок, но и вот это взаимодействие. Причем наши 
партнеры, даже те, которые стали выходить и демонстрировать, что они дистан-
цируются от СНГ, и выходят из целого ряда соглашений, ну вы понимаете, о ком 
я говорю: Украина, Молдова – они не выходят из всех соглашений разом. Потому 
что эти соглашения – это механизмы, позволяющие взаимодействовать в сфере 
здравоохранения, санитарии, чрезвычайных ситуаций, навигации и так далее, 
поскольку это все-таки единое географическое пространство, это очень важная 
часть работы Содружества. Эти механизмы действительно востребованы и нами, 
и нашими партнерами.

Экономическая кооперация. Да, Сергей Николаевич упоминал и зоны 
свободной торговли товарами, а теперь и услугами. Я еще хочу добавить, точнее, 
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напомнить, что это вообще безвизовая зона, за исключением одной страны, 
Туркменистана, который является ассоциированным членом СНГ. А безвизовое 
пространство, которое позволяет не просто осуществлять поездки, но искать 
работу, учиться, осуществлять всевозможные обмены. Хочу напомнить, что, хотя 
мы еще в 2016-2017 году прекратили действие единого товарного рынка — зону 
свободной торговли с Украиной, но Украина осуществляет свободную торговлю 
с другими странами. Это много преференций. Так же, как и Молдавия. То есть, 
конечно, нашим партнерам СНГ нужно во многих отношениях, и они заинтере-
сованы в этом Содружестве и прекрасно понимают свой интерес и общие инте-
ресы.

Внешнеполитическая координация, которая была упомянута Сергеем Нико-
лаевичем, – также очень важное направление нашей работы. Не только нам нужно, 
чтобы звучал наш совместный голос, который выражается в совместных заявле-
ниях, принимаемых либо на уровне МИД, либо на более высоком уровне глав- 
государств. Это и позиционирование на международной арене этого сообще-
ства. В прошлом году, например, мы оперативно приняли совместное заяв-
ление министров иностранных дел, когда в горящей стадии находился палести-
но-израильский конфликт. И это было очень востребовано, потому что многие 
регионы мира или объединения стран в разных регионах высказывали свою 
позицию. Это очень важно не для самоудовлетворения, важно для междуна-
родной повестки.

И в рамках внешнеполитической координации акцент действительно дела-
ется на острых актуальных вопросах. Мы планируем целый ряд совместных заяв-
лений, в том числе рассчитываем, что будут совместные заявления по теме проти-
водействия дискриминации журналистов и обеспечения безопасных условий 
для их профессиональной деятельности. Согласитесь, это сегодня очень важный 
вопрос. Недавние примеры, когда журналистов буквально преследуют за то, 
что они имеют смелость приехать в нашу страну, я уж не говорю про наших журна-
листов на Украине или еще где-то... Но даже тех журналистов, которые к нам 
приезжают, потом преследуют. Сначала их преследуют за то, что они хотят прие-
хать, а потом – за то, что они приехали.

Также планируется совместное заявление по развитию сотрудничества 
в области спорта. Планируется заявление на уровне глав государств по обеспе-
чению евразийской безопасности. Это, думается, будет очень значимое заявление 
для того, чтобы показать, куда идет мир, к чему он пришел, куда он дальше может 
пойти и что надо делать для того, чтобы не произошло страшного.

Сергей Николаевич упомянул о том, что у СНГ обширные внешние связи. 
Статус партнера и наблюдателя дает возможности для расширения и привле-
чения к работе содружества других партнеров. Мы сейчас не то, что ищем, 
но будем вместе с партнерами думать, кто мог бы на основе опять же взаимного 
интереса быть заинтересован в более тесной координации с СНГ. Возможно, 
Шанхайская организации сотрудничества, возможно, несколько на двусто-
ронней основе стран.

Говоря о безопасности во всех ее измерениях, включая военную безопас-
ность, включая борьбу с преступностью, терроризмом, экстремизмом, незаконным 
оборотом наркотиков, коррупцией – все эти сферы, безусловно, важны не только 
для России, и не только Россия является проводником всех этих идей. Наши 
партнеры по СНГ глубоко чувствуют, насколько они уязвимы и во внутреннем 
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плане, и во внешнем контуре от соответствующего давления, факторов, которые 
инспирируются часто нашими недругами.

Вообще, у СНГ, к сожалению, недругов, может быть, больше, чем друзей 
и они агрессивнее. Западные страны делают все для того, чтобы отделить нас 
друг от друга, для того чтобы не допустить даже таких, казалось бы, незначимых 
для мировой политики вещей как спортивные игры и фестивали. Мы знаем, 
как отговаривают наших коллег не делать, не приезжать, не участвовать.

Конечно, надо будет в нашей кропотливой работе с партнерами доказывать им, 
что это стоит того, что им стоит участвовать, нашей молодежи стоит друг с другом 
встречаться – для того, чтобы было доверие, взаимопонимание, на основе которого 
только и возможно сотрудничество.

В сфере безопасности важнейший вектор наших усилий — это военно-биоло-
гическая активность. Вы знаете, я не буду углубляться в этот сюжет, существуют 
лаборатории по периметру СНГ, внутри, на территориях стран СНГ, которые 
ведут весьма в непрозрачной манере свою деятельность, прикрываясь тем, что эти 
исследования направлены на благо здравоохранения, на благо борьбы с буду-
щими инфекциями и так далее. Но четко во многих этих вещах прослеживаются 
эксперименты, связанные и с военной стороной, и с использованием этой сферы 
для противодействия нашим странам.

Я не буду останавливаться, может быть, на миграционной сфере, Сергей 
Николаевич достаточно глубоко и пространно её осветил, но гуманитарная, куль-
турно-гуманитарное сотрудничество, это, действительно, ткань, это душа, это то, 
что связывает наши страны.

Действительно, перечислять не будем все мероприятия, которые намечены, 
но некоторые из них знаковые: это Форум творческой и научной интеллигенции, 
пройдет осенью, как мы намечаем, в Казани. Это Форум ученых стран СНГ, это 
Форум молодых ученых стран СНГ, это Съезд учителей и работников образования.

Мы дали старт Году волонтерского движения в СНГ, очень важно. Это непросто 
модная тема, это, действительно, одна из магистральных тем для сегодняшнего 
сотрудничества государств. Старт дали в декабре в Москве в рамках Международ-
ного форума гражданского участия «Мы вместе».

Хочу напомнить, что в СНГ у нас есть понятие культурных столиц, моло-
дежных столиц, спортивных столиц. В этом году культурная столица будет 
в Самарканде, молодежная — в Ташкенте, а спортивная — в Гюмри, в Армении. Мы 
будем оказывать содействие нашим партнерам с тем, чтобы это были насыщенные 
мероприятия. Они не носят национального характера, они действительно показы-
вают достижения нашего взаимодействия в соответствующих сферах.

Международная организация по русскому языку – да, МИД России опре-
делен её временным секретариатом до того, как мы, как принято говорить в дипло-
матической практике, поставим её на рельсы – мы хотим запустить её уже до конца 
этого года. И будем надеяться, что Международная организация по русскому 
языку будет дополнительным инструментом для сближения не только государств 
СНГ – организация открыта абсолютно для всех всех стран, которые заинтересо-
ваны в приобщении к русскому языку, культуре, к нашим традициям, нашей науке, 
образованию и так далее.

Парламентская дипломатия, не могу не отметить, – это, безусловно, важное 
направление, поэтому у меня обращение к нашим депутатам и сенаторам активнее 
использовать это направление.
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Вот и Евразийский женский форум тоже сюда вписывается. Он уже перестал 
быть просто эсэнгэшным, просто евразийским, это уже глобальный форум и очень 
важное мероприятие, которое консолидирует в продвижении международной 
повестки не только женщин.

Говоря о МИДе и сотрудничестве, хочу сказать, что МИД России запустил 
и ведёт Телеграм-канал «Коротко об СНГ». Естественно, мы взаимодействуем 
и с МТРК «Мир», «Спутник», со всеми другими каналами. Рассчитываем на интен-
сификацию этой работы, освещение нашего председательства по вашим каналам.

И самое последнее. Целый ряд мероприятий в России не связан с нашим 
председательством, но, безусловно, будет использован для того, чтобы наши 
коллеги, партнёры по СНГ активно участвовали. Это, например, «Игры Буду-
щего» в Казани, Всемирный фестиваль молодёжи и студентов в Сочи, конкурс 
популярной песни «Интервидение» в ноябре, это и выставка «Россия», которая 
идёт на ВДНХ, где несколько павильонов наших партнёров по СНГ использу-
ются ими для показа того, как развивается сотрудничество с Россией. Спасибо 
большое.

Зюганов Геннадий Андреевич,
руководитель фракции Политической партии  

«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»  

в Государственной Думе

Я не просто хочу вас поприветствовать, видя, как много здесь молодёжи 
из ведущих университетов, хочу вам, ребята, напомнить одну истину, которую мне 
преподал ректор Орловского университета, где я окончил физмат и преподавал 
высшую математику с философией.

Когда я пошёл в политику, Юрий Михайлович Михалёв меня пригласил 
и сказал: Геннадий, в высшей политике Вам делать нечего, если вы не разберётесь 
в двух вопросах — в русском вопросе и сути ленинско-сталинской модернизации. 
Я говорю: почему в русском? Он говорит: запомни, русские создали уникальную 
цивилизацию, которая собрала 190 народов и народностей, не порушив ни одного 
языка, ни одной веры, ни одной культуры.

И мы сумели справиться со всеми вызовами в этой истории, потому что не было 
ни одного крупного набега, который миновал бы наши просторы. Всего две страны 
в мире, которые за последние 500 лет не теряли суверенитета, это мы и Англия. 
А сегодня Русскому миру объявлена война на уничтожение.

А в чём суть ленинско-сталинской модернизации? Она в своё время спасла 
русскую цивилизацию после того, как её спалили в Первой мировой войне, 
бездарно втянул за деньги Лондона, Парижа и Нью-Йорка, нам в той войне делать 
нечего было абсолютно. И только могучая воля, мысль и политические действия 
Ленина и Сталина позволили мирно на съезде собраться и воссоздать страну 
в новой форме — в форме Союза ССР.

Страна, которая стала впервые в мире самой технологичной, самой пере-
довой, самой победной, самой грамотной и самой космической. По пяти главным 
ведущим отраслям мы были первые в мире, сейчас пока остаёмся, похоже, только 
по атомной промышленности.
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На мой взгляд, эта истина должна лежать в основе любой концепции, которую 
сейчас принимают. Это подтвердил наш президент, давая очень интересное 
и содержательное интервью американскому корреспонденту, оно сегодня обле-
тело трижды уже всю планету, более миллиарда людей её посмотрели, послу-
шали. И вчера министр иностранных дел Сергей Викторович Лавров прекрасно 
выступал, отчитывался в Государственной Думе, но он начал разговор с нами, 
что кризис в мире усугубляется.

Для молодых людей хочу напомнить, что я официально писал записку закрытую 
руководству страны, что за 200 лет было 12 кризисов капитализма, два из них были 
системные, оба закончились мировыми войнами. Человечество без войны не спра-
вилось. Из Первой мировой войны вытащил Великий Октябрь, из Второй мировой 
войны вытащила Великая наша победа, но жертвы были колоссальные: 27 милли-
онов лучших сыновей и дочерей, 1 710 уничтожено городов, 70 тысяч сёл и посёлков 
и 32 тысячи предприятий — потеряли треть национального богатства, но в резуль-
тате умной политики сумели быстрее других восстановиться.

После 1991 года, когда эти идеи были преданы, идея Русского мира была 
разрушена, главными двумя орудиями, которые нас уничтожали, была русофобия 
и антисоветизм, мы любую войну выдержали в открытом бою, и президент особо 
подчеркнул, нас никто не побеждал и не победит, но нас трижды разлагали изнутри: 
три смуты закончились распадом российской государственности, которую тяжело 
собирали.

Вот сейчас англосаксы решили устроить нам ещё одну войну, развязали её 
горячую на Украине. В информационном поле ведут вообще на истребление, но это 
идёт на уровне пяти новых вызовов, и мы, к сожалению, пока на них не ответили.

Я благодарю здесь предыдущих докладчиков, они особо подчеркнули, но хочу 
две-три идеи высказать, без которых никакие приоритеты, никакая концепция 
не реализуема.

Первая главная идея: самое богатство, которое нам досталось от отцов 
и дедов-победителей, — это страна от Балтики и Чёрного моря до Тихого океана 
в 11 часовых поясов. Здесь вся таблица Менделеева, треть стратегических 
ресурсов. В одном Байкале — треть мировых запасов воды, а она сегодня дороже 
любого бензина уже на парижском рынке, но на этих просторах нас осталось 
150 миллионов. Чтобы выжить и устоять, надо минимум 250. С 1991 года только 
русские потеряли 31 миллион, больше на 11 миллионов, чем во Второй мировой 
войне.

Поэтому, продолжая этот ужас — социально-культурную политику 
а-ля Ельцин, Гайдар, Чубайс и прочие, мы никуда не вылезем, нам придётся выру-
ливать на новый курс. И это должно быть заложено.

Я благодарю президента, который ещё два года назад на Валдайском форуме 
прямо сказал, что капитализм зашёл в тупик. Макрон поддержал: капитализм 
с ума сошёл. Как он сходит с ума, вы видите в Америке, где спотыкается Байден, 
не дай бог упадёт и лбом стукнется о ядерную кнопку – нас ждут всех большие 
неприятности. Нам придётся выстраивать новый социально-экономический курс, 
который, вообще говоря, мы апробировали. И я уверен, что та программа, которую 
мы предложили, пробьёт себе дорогу, мы с ней идём, в том числе, и на президент-
ские выборы.

Вторая идея связана с тем, что раскол в обществе достиг небывалого 
масштаба: 500 миллиардеров имеют доход 640 миллиардов долларов, два бюджета, 
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а 150 миллионов россиян, каждый второй, живёт на 20–25 тысяч рублей и менее, 
еле сводит концы с концами.

К сожалению, этот раскол не сокращается, а углубляется, придётся принимать 
целый ряд решений, которые покажут, в том числе и нашим соседям, что мы идём 
верным курсом, и выражаем интересы большинства.

Третье. Новые болезни, терроризм и угрозы. Ещё в своё время, когда мы 
прорвались в космос, потом летчик-космонавт Алексей Архипович Леонов 
впервые вышел в открытый космос, тогда у человечества возникла гениальная 
идея — попытаться построить коммунизм на всей планете. Кстати, конференция 
была в Вашингтоне в середине 60-х годов. Если вы в Ленинке поищете, там есть 
уникальный план: к концу столетия победить болезни, решить все вопросы 
с голодом, каждому дать квартиру и даже уничтожить атомное оружие. Все прого-
лосовали за это. Все. А когда подошли и стали считать – считать нечего: появились 
новые болезни, на которые антибиотики не действуют, раскол углубляется, целые 
страны рухнули в нищету, и сумасшедшие люди начинают диктовать порядок 
поведения на планете.

Поэтому моя личная точка зрения: без социализации планета не вылезет 
из этого тупика, из этого омута, куда её загнали. А социализация – вещь очень 
ответственная и интересная. Вот вслед за советской страной, которая за 30 лет 
дала средние темпы 14–15 процентов, китайцы повторили этот уникальный опыт, 
дали 10 процентов. Мы 20 лет имеем средние темпы — 1 процент.

В прошлом году вылезли за счет ВПК, новых усилий — 3,6%, вчера уточ-
ненный посмотрел. Это чуть выше средних мировых. Но, как только ставку задрали 
на 16 процентов, рубль подешевел на 80 процентов, мы снова стали спотыкаться. 
И при таких процентах мы никуда не вылезем. Нам придется бюджет на 10 трил-
лионов увеличивать. 

У нас всё есть. Прекратите отток валюты и используйте недра, ресурсы в инте-
ресах всех граждан. Несложно задача решается. Нужна только политическая воля.

Недавно, перед новым годом мы с Президентом Российской Феде-
рации В. В. Путиным 5 часов обсуждали эти проблемы, включая и войну. Прямо 
вам заявляю — для всех нас, независимо где мы живем на просторах нашего общего, 
ещё недавно единого отечества, главный вопрос — это вопрос победы. Не победим 
нацистов, фашистов, бандеровцев на просторах Украины, ни на что позитивное 
рассчитывать никто не может. С нами расправятся похлеще, чем с Ираком, Ливией 
и Афганом вместе взятыми.

Поэтому наша задача — укрепить русский мир, дружбу, способствовать тому, 
чтобы выйти на новый курс и реализовать ту программу, которая, собственно 
говоря, наметилась в последних выступлениях и президента, и народно-патриоти-
ческих сил, и того опыта, который мы накопили в рамках БРИКС и ШОС.

Я член Комитета по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с соотечествен-
никами и горжусь этим. Леонид Иванович Калашников у нас талантливый руково-
дитель. Казбек Куцукович Тайсаев, вот рядом сидит (мы трое из фракции КПРФ), – 
герой Донбасса. Сто раз был на Донбассе. Мы только что, на прошлой неделе, 121-й, 
122-й конвой туда отправили, более 20 тысяч тонн. 16 тысяч детей приняли. Кстати, 
чудные дети, но с порчеными мозгами. Со второго класса учились по Соросу: оказы-
вается, тут живут плохие, злые дяди, хотя все мы родственники и друзья.

У меня все близкие воевали. Отец за Одессу дрался, под Севастополем ногу 
оторвало. Старший брат его там похоронен. Второй брат Белоруссию освобождал, 
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там похоронен. Третий у родного дома взорвался на немецкой мине. И сегодня 
мы вынуждены снова бить своими снарядами немецкие танки, которые гуляют 
по Украине. Мы обязаны победить, и все, кто работает с нами в рамках СНГ, 
должны прекрасно это понимать. Без укрепления Русского мира, русской цивили-
зации, этого стержня, без тесного взаимодействия китайской, индийской и персид-
ской цивилизаций мы не вылезем из того омута, в который нас тащат англосаксы. 
Они с этим не справятся, но надо это сделать без большой бойни. Мы за мир!

Зверев Дмитрий Станиславович,
статс-секретарь — заместитель министра транспорта  

Российской Федерации

Уважаемый Леонид Иванович, уважаемые коллеги! Первое — спасибо 
за приглашение и возможность действительно рассказать о транспортной повестке 
на площадке СНГ. И мне это особенно приятно, как статс-секретарю, привыкшему 
в соседнем зале Государственной Думы рассматривать важные законопроекты 
и действительно отстаивать важнейшие, наверное, позиции и вехи в развитии 
транспортного комплекса.

Сегодня транспорт является межотраслевой системой, определяющей 
условия жизнедеятельности и хозяйствования. И в этом смысле он, с одной 
стороны, является катализатором экономической эффективности национальных 
экономик. Но, с другой стороны, это ещё и важнейшая связующая часть для испол-
нения гуманитарной миссии, а именно – объединение граждан Содружества Неза-
висимых Государств.

В первую очередь, в рамках российского председательства мы для себя видим 
следующие задачи. Это сохранение и укрепление тесных связей между нашими 
странами и развитие отношений дружбы и добрососедства на всем пространстве 
СНГ.

В 2023 году главами государств и правительств стран СНГ был обозначен ряд 
приоритетных направлений для развития Содружества в качестве интеграцион-
ного объединения и укрепления всестороннего сотрудничества в его рамках.

Базовая задача — это, безусловно, координация работы по модернизации 
соответствующей транспортной инфраструктуры. Эта работа ведется. В 2023 году 
планы по синхронизации развития впервые, кстати, были подписаны с Азербайд-
жаном и с Казахстаном. Это хорошие вехи, потому что, с одной стороны, мы повы-
шаем уровень интеграции, показываем синхронизацию развития транспортных 
комплексов наших стран в рамках общих задач по повышению транспортной 
доступности.

Второе – это, безусловно, научно-образовательный потенциал. Транспортный 
комплекс стран СНГ до сих пор базируется на базовом транспортном образо-
вании, которое очень многие транспортники получили в Российском университете 
транспорта. И в связи с этим в 2018 году университет транспорта выбран базовой 
образовательной организацией, образовательным центром по СНГ по подготовке 
специалистов-транспортников. Это крайне важно.

Далее. Это укрепление сотрудничества с профильными международными 
организациями и выработка согласованных позиций государств — участников 
СНГ для отстаивания интересов их международных перевозчиков.
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Мы пытаемся использовать, и достаточно успешно, инструментарий СНГ, 
который у нас есть (он успешно функционирует, он не в стагнации, именно транс-
портный инструментарий) – для выработки коллективных позиций, для разра-
ботки наднациональных норм, которые, в том числе, позволяют нам защищаться 
от санкций недружественных стран и незаконных санкций, которые препятствуют 
нормальной деятельности хозяйствующих субъектов в сфере транспорта.

Ну и, безусловно, это всё то новое, что мы вводим в логистике, цифровые 
решения для обеспечения транзитного потенциала наших стран.

В первую очередь — железнодорожный транспорт. С одной стороны, задача 
пространства 1520 — это сохранение нашей колеи, нашего стандарта, нашего обра-
зования и продвижение нашего оборудования. Это крайне важно. Поэтому во всех 
соглашениях, во всех меморандумах, на всех встречах мы продвигаем принцип 
неизменности и приверженности пространству 1520.

И в связи с этим крайне важно сохранение отраслевого органа СНГ — Совета 
по железнодорожному транспорту Содружества. Это ключевой интеграционный 
орган, который в настоящее время утверждает и все правила, и даже тарифы 
по СНГ, которые работают, по сути дела, являясь координатором Общества желез-
нодорожников. Иногда говорят, что они являются самостоятельной империей, 
которая живет независимо от политики. Так и есть, потому что инструментарий, 
который сейчас у нас есть, позволяет это делать и обеспечивает связуемость.

Далее. Это Совет по авиации и использованию воздушного пространства. 
Вместе с Министерством иностранных дел, в первую очередь — вместе с Испол-
комом, в прошлом году мы восстановили работу Совета по авиации и воздушному 
пространству, в который на сегодняшний момент входят девять стран – он факти-
чески прекратил работу в 2015 году. Сейчас это коллективный институт, собираю-
щийся минимум четыре раза в год и отстаивающий коллективные интересы, в том 
числе на площадке Международной организации гражданской авиации (ИКАО).

И крайне важная задача — это развитие международных транспортных кори-
доров. Как это ни странно, но, тем не менее, в 2023 году со странами СНГ подпи-
саны четыре соглашения и шесть меморандумов, в том числе идущие за пределы.

Поэтому транспортный комплекс – как практический, как связующий инстру-
мент – действительно работает и крайне надеется на российское председательство 
в 2024 году в части фактического наполнения.

Спасибо.

Слуцкий Леонид Эдуардович,
руководитель фракции  

Политической партии ЛДПР —  
Либерально-демократической партии России  

в Государственной Думе,  
председатель Комитета Государственной Думы  

по международным делам

Спасибо, дорогой Леонид Иванович! Дорогие коллеги! Знаковое выступление 
Геннадия Андреевича Зюганова...

Что касается ситуации, связанной с выступлением Дмитрия Станиславовича 
Зверева, да, безусловно, клуб 1520 архиважен, и международный транспортный 
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коридор Север–Юг является инфраструктурно значимым проектом. Третий 
рельс от Бендер-Аббаса до Решта — 1600 километров. 1435 превращается в 1520, 
чтобы не «переобуваться» на азербайджанской границе. Там ещё 164 километра 
нет железнодорожного полотна там, где от Решта до азербайджанской Астары 
когда-то были выделены земельные участки для ветеранов ирано-иракского 
конфликта. Сейчас пока работа идет большегрузными автомобилями, дальше 
по земле в Азербайджане и через Каспий – от порта Амирабад в провинции 
Мазендеран и на наш порт Оля, в Астрахань — всё это очень важно с экономиче-
ской точки зрения. Грузы, идущие из Индии, Пакистана, а это порядка 10 милли-
онов контейнеров в год, будут попадать в несколько раз быстрее и несколько 
раз дешевле в Санкт-Петербург и Европу, нежели сейчас через Суэцкий канал 
и черноморские проливы. Тем более, что в Суэцком канале вовсю орудуют 
хуситы — йеменское движение «Ансар Алла», которое нападает на крупнейшие 
контейнеровозы.

Но всё это имеет малое отношение к Концепции председательства Россий-
ской Федерации в СНГ, которая тщательно и детально разработана, которая, 
по сути, является логическим продолжением той работы на пространстве СНГ, 
которая идёт ещё со времен Алма-Атинской декларации. И должен сказать слова 
признательности Сергею Николаевичу Лебедеву и его коллегам за исключительно 
глубокое и детальное проникновение в материю нашего взаимодействия – много-
планового, многовекторного, как никогда ранее, – со странами СНГ.

Сегодня в обществе нет дискуссии, нужно ли нам Содружество Независимых 
Государств. Оно является цементирующей основой, хотя можно высказывать 
любые слова критики, это только отражает не столь глубокое понимание действи-
тельности.

СНГ является фундаментной плитой сотрудничества на постсоветском 
пространстве для тех стран, для тех лидеров, которые хотят и готовы сотрудничать 
между собой и, в том числе, с Россией, принимать участие в создании интегра-
ционных блоков на постсоветском пространстве, крупнейшим из которых явля-
ется Евразийский экономический союз, проистекающий из единого таможенного 
пространства, и ЕврАзЭС, который сегодня включает в себя пять стран: Россию, 
Беларусь, Казахстан, Кыргызстан и Армению. С последней нет общей, в том числе 
и таможенной, границы, тем не менее, Евразийский экономический союз множится 
инфраструктурно значимыми проектами.

И всё это, конечно, зиждется на платформе СНГ, которая нашла отражение 
в Концепции нашего председательства. У меня нет задачи блистать эрудицией 
(хотя я могу по памяти перечислить ключевые, реперные точки этого документа), 
факт то, что сотрудничество в СНГ не глохнет, не уходит в песок, а, наоборот, 
с каждым годом приобретает всё более яркое субстантивное звучание.

Здесь важна роль и парламентской дипломатии в странах Содружества. 
В том числе я отмечу усилие нашего профильного комитета по делам СНГ, 
который я возглавлял в позапрошлом созыве, и сегодня его весьма эффективно 
возглавляет мой друг и коллега Леонид Иванович Калашников, который явля-
ется на сегодня признанным, так сказать, авторитетом и знаменитым на сегодня 
политиком — Чрезвычайным Полномочным Послом Российской Федерации, 
практически в любой стране постсоветского пространства вместе с коллегами, 
которые в этом комитете работают, и Казбек Куцукович Тайсаев, и многие 
другие.
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Комитет маленький, но удаленький. И должен сказать, что сегодня роль 
комитета очень велика в том, что в плоскости именно парламентской дипло-
матии завязываются различные идеи, которые впоследствии становятся 
действительно важными программными знаковыми проектами на простран-
стве Содружества.

Концепция очень проста: цементирующая основа Русского мира и русской 
цивилизации — это наш великий могучий русский язык. Нам нужно развивать 
гуманитарные проекты, строительство школ, присутствие в информационном 
пространстве, работу с соотечественниками, которые до сих пор проживают 
за рубежом, но, во-первых, испытывают проблему в иновещании, во-вторых, 
проблему с русским языком, и, в третьих, пока еще большинство из них не может 
вернуться домой.

Иновещание сейчас в 119 раз ниже, чем в 1989–1990 году прошлого столетия, 
когда не было никакого Интернета, никаких электронных СМИ, но, тем не менее, 
нас было слышно в любой стране мира. И сейчас честь и хвала Russia Today, 
РТР «Планета», «Спутнику» и другим структурам. Но нас внутри, это не столь 
очевидно, слышно гораздо слабее, нежели это было, по сути дела, 30 с лишним 
лет назад. И это надо наращивать, пока еще мастодонты информационного мира 
живы, пока они с нами, пока они могут помочь в реализации этих задач, о которых 
неоднократно говорил и Президент России.

Второе — это, конечно, задачи, которые опять же президентом были постав-
лены, его цитировал неоднократно и Владимир Вольфович Жириновский 
(Царство небесное, вечная память). Это еще двенадцатилетней давности предвы-
борная статья Владимира Владимировича Путина «Россия — меняющийся мир», 
где Президент, по сути, говорил о том, что мы должны в разы нарастить наше 
культурное и гуманитарное сотрудничество в мире и на порядок увеличить его 
там, где говорят по-русски или понимают русский. Конечно, пока это не сделано 
и в первую очередь это имеет отношение к странам постсоветского пространства, 
где нужно не допустить утрачивания позиций русского языка и русского обра-
зования, все это есть в приоритетах Концепции российского председательства 
в Содружестве.

Конечно, нам нужно помнить и другую предвыборную статью того же 
2012 года, ее легко найти в Интернете, «Социальная политика. Строительство 
справедливости для России». Там есть прекрасный раздел – «Сбережение России». 
Президент пишет там о том, что у нас одна шестая часть суши, но всего лишь 
2 процента населения Земли. И приходит к выводу, что если наша национальная, 
миграционная, демографическая политика в своей увязке пойдут так, как идут 
сейчас, напомню, это написано в 2012 году, то через некоторое время, делает вывод 
президент, мы рискуем превратиться в пустое пространство, судьба которого будет 
решаться не нами. Разумеется, подобный апокалиптический сценарий не для нас, 
это не наш путь. И именно поэтому в Концепции российского председательства 
в Содружестве в нескольких местах четко зафиксировано развитие, в том числе 
и демографической политики, и гуманитарного сотрудничества в полном объеме. 
Это знаковые нюансы, реперные, опорные точки Концепции нашего председатель-
ствования в Содружестве.

Ну и, конечно, работа с соотечественниками, с каждым конгрессом соотече-
ственников, с каждым мероприятием, многие из которых инициированы и прове-
дены именно нашим комитетом по делам СНГ, евразийской интеграции и связям 
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с соотечественниками. Все без исключения эти процессы нас сближают с соотече-
ственниками, их помыслами, в том числе для многих из них идеями и готовностью 
вернуться домой через многие годы проживания за пределами России. Все это, вся 
многоплановая и многовекторная работа с русским миром — строительство новых 
школ, многое-многое другое — это действительно знаковые, концептуальные 
для нас позиции, которые, безусловно, нашли отражение в Концепции нашего 
председательства. Отрадно отметить, что для большинства стран постсоветского 
пространства это также знаковые вещи.

Поздравляю тех, кто разработал Концепцию, кто сегодня ее реализует и готов 
к многоплановому взаимодействию на благо Русского мира, на благо нашего вели-
кого Отечества и на благо полнокровной реализации российского председатель-
ства в Содружестве Независимых Государств. Спасибо.

Малышев Андрей Владимирович,
заместитель министра культуры  

Российской Федерации

Уважаемые коллеги, дорогие друзья, доброе утро! Вы знаете, совершенно такое 
гиблое дело выступать после Геннадия Андреевича Зюганова и Леонида Эдуардо-
вича Слуцкого. Мне еще далеко до такого уровня. Всё-таки в нашей сфере, в сфере 
культуры суперзвёзды всегда выступают в конце, а так себе артисты – в начале 
или в середине концерта.

Поэтому я с вашего разрешения не буду зачитывать полноценно свой доклад, 
а хотел бы заверить парламент и всех коллег из министерств в том, что те пункты 
плана реализации Концепции, их более 10 в сфере культуры, будут, безусловно, 
выполнены, средства на них есть, заложены, доведены до исполнителей. Это мы 
совершено точно гарантируем и обещаем.

Хотел отметить еще пару моментов. Не многие знают, что с прошлого года, 
к примеру, мы начали целенаправленно финансировать русские зарубежные театры. 
Под русскими зарубежными театрами мы понимаем те театры, которые располага-
ются на пространстве СНГ. Мы профинансировали, и в 2024 году продолжим это 
делать, 15 театров, которые показывают спектакли на русском языке, по русской 
классике, что важно, на наш взгляд, и выделяем средства напрямую этим театрам 
на материально-техническую базу и на новые постановки по русской классике.

Также, благодаря поручению президента и активному участию вице- 
премьера Марата Шакирзяновича Хуснуллина, впервые со времён создания СНГ, 
в Душанбе начинается строительство полностью за счёт Российской Федерации 
нового здания Русского драматического театра имени Маяковского. И ведутся 
переговоры и подготовительные работы по строительству нового здания Театра 
имени Пушкина в Ашхабаде. Это большое дело на самом деле, и давно есть такой 
запрос к России от других стран СНГ.

Активно развивается история с обменными гастролями театров, творческих 
коллективов и оркестров. И наши лучшие российские коллективы едут в друже-
ственные страны СНГ и, наоборот, мы всегда с радостью принимаем друзей 
и коллег из дружественных республик.

И вы точно должны знать, что в каждой стране СНГ ежегодно проходит фести-
валь российского современного кино. Тоже большое достижение, на наш взгляд.
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Поэтому много чего делается, нам предстоит сделать еще многое, и мы будем 
к этому стремиться. Спасибо вам большое.

Туров Артём Викторович,
заместитель председателя  

Комитета Государственной Думы по делам СНГ,  
евразийской интеграции и связям с соотечественниками

Добрый день, уважаемый Леонид Иванович, уважаемые коллеги!
Разрешите в первую очередь поприветствовать всех от имени руководителя 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Владимира Абдуалиевича Васильева. Фракция 
и партия в целом много внимания уделяют работе на международном треке 
пространства СНГ. Буквально сегодня стартовал большой международный форум, 
направленный на борьбу с неоколониальными практиками, которые применяет 
к суверенным странам объединенный Запад. В мероприятии участвуют более 
250 представителей из порядка 60 стран мира. Сегодня работают секции, завтра 
состоится пленарное заседание, которое будут проводить председатель партии 
Дмитрий Анатольевич Медведев вместе с министром иностранных дел Россий-
ской Федерации Сергеем Викторовичем Лавровым.

По нашей теме хотелось бы начать с того, что объединяет нас на этом простран-
стве — с тех скреп, как говорит наш президент, и тех смыслов, которые мы, может 
быть, не до конца еще используем. Я говорю сейчас о нашей общей истории.

В следующем году, когда будем отмечать юбилейную дату с момента победы 
в Великой Отечественной войне, хотелось бы обсудить с профильным мини-
стерством, с Министерством иностранных дел, с коллегами-парламентариями 
единый подход к освещению в учебниках истории периода Второй мировой 
войны, Великой Отечественной войны. Речь не идет о едином учебнике, мы 
говорим о той части, которая касается республик бывшего Советского Союза 
в части общей смысловой нагрузки по данному периоду. Это очень важная 
составляющая в воспитании молодого поколения для выстраивания общего 
видения мира, которое сейчас отображается в действиях, проводимых Россией 
в ходе специальной военной операции.

Следующее важное направление — это сохранение и развитие русского языка.
Леонид Иванович Калашников сказал как раз о том, что происходило 

и как развивается по данному направлению ситуация в Таджикистане. Мы вместе 
посетили русские школы в Таджикистане и отметили стремление детей, их готов-
ность к прохождению конкурсного отбора, чтобы только попасть учиться в этих 
школах, а также серьезный подход к получению образования. Это заслуживает 
большого уважения. И то, что сейчас будут создаваться школы в Кыргызстане 
и соответствующие наработки есть в других республиках, — мне кажется очень 
важным.

Что касается наших действующих славянских университетов, которые рабо-
тают в ряде стран СНГ, то, честно говоря, уровень отдельных университетов (надо 
обсуждать по каждой отдельной стране) уже не тот и требуются как внешние 
изменения, так и изменения внутреннего наполнения, чтобы вдохнуть туда новую 
жизнь. И вот так, как сейчас заработали школы в Таджикистане, — это яркий 
пример того, к чему мы должны стремиться и в сфере высшего образования.
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Отмечу также Русские Дома. Россотрудничество сейчас занимается их пере-
форматированием. Недавно были с коллегами в Азербайджане. Там Русский 
Дом — это точка притяжения молодежи, это масса мероприятий, это вообще новый 
формат работы и яркий пример того, как это должно выглядеть для эффективной 
деятельности по этому треку.

По вопросу информационной составляющей. Уже сказали про «Спутник» 
и про другие каналы. Недавно был в одной из наших стран СНГ, там «Мир 24» 
работает очень эффективно — новости со всего пространства СНГ подаются лако-
нично и четко. Мне кажется, что надо поработать, в том числе в России, чтобы 
работал не только доступный «Мир», но и «Мир 24». Знаю, что здесь присут-
ствует главный редактор. Спасибо большое. Ну, совсем другая подача новостей. 
Я не критикую «Мир», но все-таки, с моей точки зрения, люди получают концен-
трированную информацию с «Мир 24», это намного интереснее.

Наша платежная система. Эту тему важно сейчас до конца доработать. Не везде 
возможно воспользоваться.

Сейчас проводится большая работа по интеграционному треку. Я говорю 
и о нашей конференции, которую Государственная Дума проводит для представи-
телей фракций и политических партий СНГ. Это отличная площадка для выра-
ботки конкретных решений. 

Мы нашли важную точку притяжения для всех наших партнеров и в рамках 
работы Комитета Государственной Думы по делам СНГ. Надеюсь, что вместе мы 
сделаем все необходимое, чтобы Концепция председательства Российской Феде-
рации в СНГ — этот глобальный, объемный, значимый документ – воплотился 
в жизнь в этом году.

Вкратце всё. Спасибо большое.

Семигин Геннадий Юрьевич, 
председатель Комитета Государственной Думы  

по делам национальностей

Уважаемые коллеги, дорогие друзья! Разрешите мне, как сопредседателю 
партии, как первому заместителю руководителя фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ» приветствовать вас. И, конечно, от имени комитета 
по делам национальностей, потому что и социально-культурная адаптация 
мигрантов, некоторая работа с соотечественниками, в том числе и наша работа – 
мы очень хорошо сотрудничаем с комитетом по делам СНГ.

И ещё, конечно, я являюсь членом двух комиссий и двух депутатских групп. 
Это Россия–Казахстан и Россия–Узбекистан. Поэтому вся тематика для нас 
близка, мы в ней работаем. 

И первое, что хотел сказать: конечно, стратегические документы есть. Есть 
стратегия, есть мощная договорная международная база в СНГ. Появилась 
Концепция. Работают целые системы организаций: ЕврАзЭС, ОДКБ. Мы входим 
в систему стран – ШОС, БРИКС и так далее. Работает Межпарламентская Ассам-
блея. Сделано немало. Но вот что я хотел бы сказать. Об этом я говорю руководи-
телям государств и разных министерств, ведомств в этих странах, в странах СНГ.

Первое. Конечно, стратегия, модель и план развития есть у каждой страны. 
Мы это понимаем и поддерживаем. У каждой из этих стран есть свои нацио-
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нально-государственные интересы. Мы понимаем принцип многовекторности, 
который исповедуют практически все страны в системе СНГ, и тоже это поддер-
живаем.

Мы понимаем, что у каждой есть свои традиционные духовно-нравственные 
ценности. Более того, я скажу, что наши традиционные духовно-нравственные 
ценности во многом схожи, во многом едины и уж, конечно, сильно отличаются 
от традиционных в кавычках ценностей Запада и Европы. Конечно, существует 
многонациональность в этих странах, и конечно, межконфессиональные отно-
шения, как внутри этих стран, так и между странами имеет очень важное значение, 
мы это тоже серьезное понимаем.

Конечно, СНГ развивается. Сделано немало. Но впереди, наверное, элементы 
новой модели развития СНГ. Если Россия хочет продолжать быть лидером, 
то тогда ей нужно многое сделать самой в социально-экономическом развитии, 
в понимании своей стратегии, в том, что она может дать в интеграции странам 
СНГ. И когда мы слышим: денег на это нет, тут мы не можем, тут мы, так сказать, 
притормозим, и так далее – по большому счету, при всем уважении, лидеры так 
себя не ведут.

В экономическом плане, так сказать, да, идет интеграция. Я все время общаюсь 
с бизнесменами, которые инвестируют и работают в системе СНГ. Я их спрашиваю: 
дорогие друзья, понимаю рынок труда, понимаю принципы и законы бизнеса... Вы 
хоть немножечко приоритеты наших соотечественников там, где вы ведете бизнес, 
предусматриваете? Ведь десятки миллиардов долларов мы вкладываем в СНГ, вы 
как-то смотрите на этот процесс? Они говорят: да нет, не смотрим. Причем здесь это?

Второе. Вы налоги платите в этих странах. Замечательно. Прибыль, диви-
денды куда идут? Все в Россию? Или в большей степени в офшоры на Запад? Мы 
будем гордиться, что мы интегрируемся, мы будем гордиться, что мы инвестируем 
в эти страны, но, мне кажется, здесь надо серьезно поработать и в экономическом 
плане, и по влиянию на бизнесменов.

Я не буду говорить про военную безопасность и про целый ряд других 
моментов. Конечно, языки развиваются, конечно, русский язык идет вперед. 
И тут очень много надо ещё делать, потому что есть проблемы с библиотеками, 
с книгами, с документальными фильмами, с музеями и так далее. Я бы отметил 
важность межличностных, межсемейных отношений, которые нужно поддержи-
вать в системе стран СНГ. Иногда эта народная дипломатия делает больше, чем мы 
делаем в политике и других направлениях.

А теперь несколько проблемных вопросов. Серьезной проблемой в системе 
СНГ является миграция – и в двустороннем, и в многостороннем плане. Мы 
считаем, что мигранты нам нужны, нам, извините за такое выражение, нужны 
хорошие мигранты, которые много могут сделать, помочь российской экономике.

Начинать нужно с работы с этими людьми в их странах, с понимания – кто они, 
знают ли русский язык, зачем они сюда едут, кто их заказывает, кто их приглашает, 
как решать вопросы, связанные с тем, как они приехали, есть ли патент, есть ли 
работа? Есть ли счет? Если есть счёт, значит, человек должен платить налоги. 
Будет ли он бесплатно пользоваться социальной системой соцмедстраха, где будет 
зарегистрирован и целый ряд других моментов.

Конечно, это уже больше внутреннее дело России, когда мы говорим 
про анклавы, про молельные дома, про нарастание агрессивности, про появление 
вертикали внутри мигрантского корпуса. 
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И, конечно, наше отношение к мигрантам должно быть цивилизованное, 
мы должны поддерживать некоторые процессы и не допускать тех конфликтов, 
которые, к сожалению, случаются.

Второй крупный проблемный момент. Говоря о национальных государ-
ственных интересах и многовекторности... Влияние Запада, экспансия Запада 
в систему стран СНГ нарастает. Об этом впрямую и Штаты, и Запад говорят. 
Другие друзья, тут интересный момент, как мы этому противостоим? Мы не можем 
многое сделать.

Когда мне тут недавно, не буду страну называть, говорят: все аэропорты этой 
страны и два морских порта будут управляться западными компаниями. Ну, это 
их дело, конечно, могут и управляться, а вот санкции здесь мы будем соблюдать, 
а здесь нет.

Евро и доллар с точки зрения расчетов в некоторых странах СНГ между 
собой — это проблема? В России во всяком случае, да. Есть проблема и во взаимо-
отношениях даже при рублевых платежах.

И последнее, что я хотел сказать, это работа с нашими соотечественниками там, 
в этих странах. Ассоциации, союзы, НКО – как мы работаем с ними, что мы всё-таки 
делаем? Я не буду тут аргументировать, что работаем мы слабо. Если тот, кто пони-
мает и знает цифры, вникнет в эту тему и сравнит финансирование и влияние Соеди-
ненных Штатов, Западной Европы, Турции и Китая по целому ряду направлений 
и секторов, то он увидит, что Россия там далеко не на первом месте.

Второй момент — это то, что я сказал: бизнес должен помогать, если мы хотим, 
чтобы наши соотечественники интегрировались и во власть, и в политический 
процесс. Значит, надо помогать, надо лоббировать и не стесняться этого, Запад 
не стесняется.

И в завершение должен сказать, что мы, конечно, как депутаты наращиваем 
свою работу в рамках межпарламентских взаимоотношений, но эта работа идёт 
сложно. Поэтому я хотел бы на этом пути нам всем пожелать успехов!

Спасибо.

Метелев Артём Павлович, 
председатель Комитета Государственной Думы  

по молодёжной политике

Уважаемый Леонид Иванович, уважаемый Президиум, коллеги! Благодарю 
за возможность сегодня выступить на парламентских слушаниях.

Почему я вообще заявился и в них участвую? Сегодня об этом Алек-
сандр Анатольевич Панкин говорил – в нашей стране и в странах СНГ 2024 год 
объявлен Годом волонтерского движения. Помимо того, что развитие сотруд-
ничества с нашими ближайшими соседями — крайне важно с точки зрения 
национальной безопасности. Мы все понимаем, что наши общества ментально 
близки друг к другу, и люди, особенно молодые люди, которые проживают 
в странах СНГ, готовы к совместным инициативам с Россией. И наша задача 
как раз сближать наши народы через конкретные дела, формировать общность 
на основе совместной деятельности, чтобы в памяти оставался позитивный след 
о русских, о россиянах, о России, и деятельность была выражена в конкретном  
результате.
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Вот этот год 2024-й, он нам благоволит, не только мы председательствуем 
в СНГ, мы ещё и проводим совместный Год волонтерского движения. Мне кажется, 
нам крайне важно в этом году не упустить возможности для наращивания взаимо-
действия народов наших стран.

Я лично и моя команда, Ассоциация волонтерских центров, которую 
я сегодня также представляю, семь лет занимается развитием волонтер-
ского движения в СНГ. Мы многократно посещали страны соседей, встреча-
лись с руководством этих стран, убеждали его в необходимости реализации 
политики по развитию добровольческого движения по примеру России.  
Так мы с президентом Казахстана объявляли Год волонтёрства в Казахстане, 
позднее то же самое делали в Азербайджане. По нашей модели открыты зонтичные 
национальные волонтерские организации в Узбекистане и в Азербайджане. Сейчас 
ведем переговоры по этому поводу с Киргизией, с Беларусью и так далее. 

Мы вместе боролись с пандемией, нас многое связывает. Мы видим резуль-
таты и видим заинтересованность партнёров, российских практиков и готовность 
российских общественников и НКО к совместной работе.

Какая это может быть работа? Это реальные общественные инициативы 
и адресная помощь людям, местному населению, которые часто являются 
гораздо более эффективными, чем разного рода «круглые столы» или что-то  
подобное.

Приведу пример. Программа «Миссия Добро». Мы её реализуем вместе 
с Россотрудничеством, с Минобрнауки. У неё почти нет финансирования — 
150 тысяч рублей. За три года 7 тысяч человек получили помощь от россий-
ских добровольцев. Волонтёры, врачи, учителя, физиотерапевты, психологи 
едут в страны СНГ, и не только в СНГ, и помогают местному населению. В Баку 
местным учителям помогали преподавать русский язык, в Ташкенте – с русской 
культурой, много занимались психологической поддержкой гуманитарных 
миссий.

Я вот лично общался с Даниилом Захаровым, ездил на юг Казахстана. Он 
физиотерапевт. Когда люди узнали, что приехал русский врач (там никогда 
не было физиотерапевта в аулах), очередь выстроилась в 600 человек. Просто 
люди сутками стояли, чтобы попасть на приём. И вот это сарафанное радио о том, 
что русские приехали помогать, было крайне эффективно.

Аналоги этой программы есть и в других странах. В США, мы это знаем, 
«Корпус мира», в Германии «Добровольческий корпус». Только там участвуют 
сотни тысяч американцев и немцев под флагами своих государств, которые продви-
гают интересы своей страны через добровольческие проекты. Вопрос: почему мы 
не можем так делать? Я не знаю. Мне кажется, можем, надо только принять соот-
ветствующие решения.

И вот Геннадий Юрьевич Семигин сейчас выступал, я с ним полностью 
согласен. Я тоже, когда общался с общественниками стран СНГ, постоянно видел 
у них в презентациях логотипы других фондов – американских, британских. 
На одном слайде было шесть американских флагов. Там разные логотипы и везде 
интегрирован американский флаг. 

Я их спрашиваю: а почему вы это делаете? Зачем вы с ними сотрудничаете? 
Они говорят: слушай, всё очень просто. В нашей стране не хватает ресурсов, у нас 
нет грантов, нам их не выделяют, но нам же надо как-то выживать. Вы их не даёте, 
а они дают, мы их берём. Всё просто и честно.
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То же самое, к слову, было и в России в 90-х годах, очень многие некоммерче-
ские организации так же финансировались, начинали с американско-британских 
фондов.

Слава богу, мы осознали, и теперь у нас есть свои программы: президентские 
гранты и многое другое, а также национально-ориентированный некоммерческий 
сектор.

Но, мне кажется, если для нас важно пространство СНГ, то нам необходимо 
вести работу, в том числе, в этом направлении. И Год, ещё раз скажу, волонтёрского 
движения, который объявлен нашими странами, этому максимально способствует.

У нас не только есть эта программа, у нас есть замечательная платформа  
«Добро.ру». И бренд «Добро» может быть таким же русским брендом, как известные 
слова: балалайка, бабушка и так далее, во всём мире.

Вот давайте его продвигать. У нас сегодня 6 миллионов человек им пользуются. 
4 тысячи каждый день, десятки тысяч проектов, организаций. Если мы сможем 
эту платформу развивать на пространстве СНГ, то гражданские общества наших 
стран смогут взаимодействовать регулярно, каждый день общаться, участвовать 
в совместных проектах, учиться друг у друга и так далее.

Сегодня говорили про Всемирный фестиваль молодежи. Крайне важная 
история. В 2017 году он прошёл, сейчас пройдёт, буквально, через несколько 
недель опять в Сочи. И до сих пор мы поддерживаем взаимоотношения, которые 
тогда сформировались.

Хочу обратить внимание, попросить как-то закрепить тоже в рекоменда-
циях слушаний (ну и отдельно Александра Анатольевича Панкина попросить 
как главное ведомство), на гражданский сектор и гражданскую часть взаимоотно-
шений между нашими странами. 

Нам нужно системно работать с местными НКО, помогать российским НКО 
заходить в страны СНГ, поддерживать совместные инициативы и не только 
продвигать русский язык, но и продвигать российские социальные технологии. 
Обратите, пожалуйста, на это внимание в рамках председательства России в СНГ. 
Спасибо большое.

Затулин Константин Фёдорович, 
первый заместитель председателя  
Комитета Государственной Думы  

по делам СНГ, евразийской интеграции  
и связям с соотечественниками

Вы знаете, на первом этапе Французской революции абсолютным героем 
её был граф Мирабо, который громил с трибуны Национального собрания 
короля и его режим. Ему посчастливилось умереть до наступления якобинской  
диктатуры. Его похоронили в Пантеоне, который был создан специально 
для таких целей. И через некоторое время появились документы, которые свиде-
тельствовали о том, что Мирабо был агентом короля, и его из этого Пантеона 
вынесли.

А почему же происходило так, что он всё время выступал и добавлял, что назы-
вается, энтузиазма в революционную волну? Просто потому, что, когда он шёл 
к трибуне, в это время сторонники короля в Национальном собрании начинали его 
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освистывать, и он в раздражении произносил разгромную речь, клеймил короля 
и всё остальное, а потом недоумевал, как же так произошло.

На самом деле, очень часто, когда мы проводим такого рода мероприятия, 
у нас получается сразу съезд победителей, и мы не столько говорим о том, что надо 
сделать, сколько подчеркиваем достижения на том или ином направлении. Ну, вот 
такое впечатление, что наши слушания не идут по этому пути все-таки, потому 
что присутствуют конструктивная часть и попытка задуматься над тем, что нам 
предстоит и с какими проблемами мы сталкиваемся в СНГ.

Я скажу несколько слов. У меня была возможность провести репетицию 
на ВДНХ, на выставке «Россия». Наша Академия народного хозяйства и госу-
дарственной службы проводила конференцию вместе с обществом «Знание» 
о Концепции председательствования и приоритетах председательствования 
России в СНГ, в БРИКС. Это было 31 января.

Прежде всего, хочу сказать, что время, которое мы сейчас переживаем, 
время, когда Россия ведет специальную военную операцию, кажется не самым 
благоприятным для продвижения интеграции. Но, согласитесь, это замеча-
тельное время, когда в каждой из стран — членов СНГ, и у нас в России в особен-
ности, способны разобраться, кто друг, кто враг, а кто, как пел Высоцкий, 
«не друг и не враг, а так».

Так вот, первое, что я хотел бы сказать в отношении приоритетов россий-
ского председательствования на этот период. Мы не заинтересованы в том, чтобы 
пространство СНГ было пространством новых конфликтов или возобновления 
старых.

Мы не рассматриваем, как мне кажется, СНГ и страны СНГ на сегод-
няшний день как просто необходимые условия, для того чтобы, оперевшись 
на союз со странами СНГ, добиться победы в специальной военной операции. 
Мы их не используем, для того чтобы их привязать к своей специальной военной 
операции.

В отличие от наших противников, которые, как вы знаете, жестко отслежи-
вают дисциплину внутри своих альянсов. Пример и с Венгрией, и со Словакией. 
Не надо развивать. Как только кто-то пытается шагать не в ногу, то дело доходит 
до того, что… Венгрию просто лишают, например, финансовых средств в расчете 
на то, что можно будет обвалить экономику Венгрии, то есть члена НАТО, члена 
Европейского союза, если Венгрия будет выступать диссидентом по отношению 
к России и к происходящему на Украине.

Мы так себя не ведем, и мы не планируем никаких «цветных революций». 
И даже в тех случаях, когда наши отношения не лучшим образом выстраиваются, 
мы против лидеров этих стран и этих режимов не злоумышляем.

Я не уверен, что это во всех случаях правильно, но это факт. Такова позиция, 
официальная линия нашего государства, и это один из главных наших приоритетов. 
Но мы рассчитываем на то (это второе), что мы будем находить ответы на развитие 
СНГ внутри самого СНГ. Мы считаем необходимым, чтобы страны СНГ и Россия 
находили ответы на потребности своего экономического развития внутри самого 
Содружества Независимых Государств. Примеры не буду приводить.

Мы это делаем в отношении России. Мне кажется, наш приоритет в СНГ 
на этот период в том, чтобы добиться от этих стран, чтобы они тоже опирались 
на взаимодействие и на собственные силы больше, чем на «печеньки», которые 
им обещают.
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Третье, о чем хотел бы сказать применительно к приоритетам. Интеграция — 
такая вещь... Как говорил Леонид Иванович, я давно занимаюсь этими темами 
в комитете по делам СНГ и не только в нём. Пятый раз депутат Государственной 
Думы и всегда работаю в одном и том же комитете. Я хочу сказать, что не бывает 
интеграции во всех направлениях. Как в 90-е годы нам казалось, что мы друзья 
со всеми, так не бывает и интеграционных проектов. Они либо завязаны вокруг 
одних определённых центров, либо вокруг других, и всякие интеграционные 
проекты конкурентны друг другу. Это не значит конфронтационные, но они 
конкурентные. Вы знаете, об этом говорили, сколько сегодня состоялось визитов 
наших западных друзей в страны СНГ, как они пытаются нас разобщить, не ради 
процветания этих стран СНГ, а ради того, чтобы разрушить их связи с Россией. 
Им кое-что удаётся. 

Но есть и другие проекты интеграции. Вот проект интеграции, например, 
тюркского мира. Является ли он конкурентным для нас? Безусловно. Является ли 
он на данный момент конфронтационным? Может быть, и нет. Но понимать, что он 
является конкурентным, мы должны. И должны, конечно, предлагать лучшие 
условия этим странам, при всём уважении к тому, что они суверенные и имеют 
право собственного выбора, в том числе и во внешней политике.

Здесь говорили о миграции, еще один вопрос. Конечно, миграция сегодня 
вышла на второй план после специальной военной операции в общественных 
дискуссиях внутри России. И существуют полярные подходы: одни говорят 
о том, что нужно немедленно закрыть ворота в Россию, ввести визовый режим – 
под впечатлением от нелегальной миграции, преступности и так далее, а другие 
говорят, что без этого мы не проживём.

Мне очевидно, что надо врачевать недостатки миграционного процесса и, 
наконец-то, услышать Президента Российской Федерации, который 14 декабря, 
выступая перед всеми нами и журналистами, и теми, кто задавал вопросы 
на «прямой линии», говорил о том, что МВД недостаточно для того, чтобы решать 
смысловые вопросы миграционного процесса. Технические они решают, а вот 
кто соотечественник, кто не соотечественник, кому давать гражданство, откуда 
привлекать, на каких условиях – это вопросы не только правоохранительные, 
это вопросы смысловой, экономической, социальной, национальной и всякой 
иной политики. И для этого необходимо создать соответствующую структуру, 
мы к этому идём и завтра мы делаем попытку, наш институт, провести конфе-
ренцию в «Президент-Отеле», посвящённую тому, как управлять миграционным 
процессом…

То есть я хочу сказать, что, заявить о том, что мы сейчас прекратим 
пускать в Россию мигрантов из Узбекистана, Таджикистана, Киргизии — это 
значит, поставить крест и на интеграционных программах с этими странами, 
это же очевидно.

И последнее. У нас в рекомендациях здесь сказано о необходимости бороться 
с фальсификациями истории. Давайте дополним конкретным вопросом. В течение 
долгого времени мы говорим, обращаясь к Академии наук: послушайте, ну в состо-
янии вы, наконец, создать рабочий коллектив для того, чтобы выработать учебник 
по истории России для ближнего зарубежья? Для того чтобы наши соотечествен-
ники, живущие в Киргизии, в Казахстане и так далее, изучали не только историю 
Казахстана, а они должны это делать, но и историю России, от которой они теперь, 
к сожалению, в своих учебниках уходят. Это необходимо сделать.
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Первая часть — общая для всех стран СНГ, вторая — посвящённая отдельным 
вопросам взаимоотношений со странами проживания, вторая тетрадка для каждой 
страны. Не обязательно это печатать и пытаться провезти через границу, это можно 
выложить в Интернете, но это должно быть сделано, потому что если мы этого 
не будем делать, так и будем сталкиваться с бандеризацией, мазепизацией и так 
далее в каждой из стран СНГ, которые пока еще страны СНГ. Спасибо.

Негляд Герман Юрьевич,
статс-секретарь — заместитель директора  

Федеральной службы по финансовому мониторингу

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемый Леонид Иванович, Сергей 
Николаевич! Благодарим за возможность поделиться опытом нашего взаимодей-
ствия на площадке СНГ.

В профильной сфере рассматриваем Содружество в качестве одной и главных 
площадок по продвижению наших совместных международных инициатив. 
Концепция председательства в СНГ прямо предусматривает укрепление меха-
низмов противодействия традиционным, новым вызовам и угрозам, таких 
как терроризм, экстремизм, транснациональная преступность, легализация 
преступных доходов.

Основной площадкой для нас является орган отраслевого сотрудниче-
ства — Совет руководителей подразделений финансовой разведки СНГ. Он 
был образован в 2012 году и уже больше десяти лет активно работает. В част-
ности, в рамках совета, в том числе в текущем уже году — году председатель-
ства, ведем такие проекты как запуск системы обмена информациями между 
финансовыми разведками, то есть это защищенный канал обмена именно 
на пространстве СНГ. 

Операция «Барьер» — это совместная работа по выявлению междуна-
родных террористических организаций, связанных с ними финансовых центров. 
Совместные технологические инструменты, такие как прозрачный блокчейн – 
инструмент по мониторингу криптовалютных транзакций и Международный 
центр оценки рисков отмывания преступных доходов, финансирование терро-
ризма, который прямо обозначен в Концепции председательства. Межгосудар-
ственное соглашение о его создании было подписано главами государств 13 октября 
прошлого года в Бишкеке. И, в общем-то, это такая единая международная техно-
логическая платформа для организации и не только оперативного взаимодействия 
между соответствующими органами евразийского региона, но и анализ данных 
по стране, схем финансовых связей и так далее.

Что касается предусмотренного Концепцией расширения образовательного 
и культурно-гуманитарного взаимодействия. Хотели бы поделиться опытом 
работы нашего Международного сетевого института в сфере противодействия 
отмывания доходов и финансирования терроризма. Он был сформирован на осно-
вании положений 15-й статьи нашего Закона об образовании, это сетевая форма 
реализации образовательных программ. Действительно, в рамках этой формы, 
сетевого взаимодействия это было для нас очень полезным, возможно, использо-
вание совместно именно всех ресурсов вузов, входящих в Сетевой институт, интел-
лектуальных, материальных, информационных и других. Вузы при этом сохра-
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няют автономию, высокую степень свободы и, тем не менее, несут ответственность 
за конечный результат.

В 2013 году соглашение об образовании института было подписано, 15 орга-
низаций, из них 3 из СНГ подписали. В прошлом году Сетевой институт отметил 
10 лет, сегодня, кстати, с нами присутствует здесь и директор Сетевого института 
Вадим Васильевич Овчинников – вот в зале, можно ему будет задать вопросы. 
И сейчас в настоящее время вузы МСИ объединяют 52 образовательные научные 
организации из Белоруссии, Казахстана, Китая, Кыргызстана, России, Таджики-
стана, Узбекистана. Участники консолидируются вокруг главной стратегической 
цели, которую они подписали в соглашении, — создание единого образовательного 
пространства, обеспечивающего воспроизводство необходимых кадров в нашей 
сфере на основе интеграции науки с практикой и академической мобильности 
студентов и преподавателей. То есть там студенты могут по всем вузам как бы 
ездить и практику получать в разных вузах.

И хотелось бы несколько слов сказать об одном из проектов, в котором 
Сетевой институт принимает деятельное участие, это международная олим-
пиада по финансовой безопасности. Она проводится в этом году у нас уже 
четвертый раз в соответствии с поручением президента. Это очень масштабный 
социально значимый проект, который направлен на повышение финансовой 
грамотности и финансовой безопасности, в первую очередь молодежи, то есть 
школьников и студентов, а через них и определенное привитие финансово 
безопасной модели поведения и взрослому населению. И все три года в олим-
пиаде активно принимают участие студенты из стран СНГ. Финальная неделя 
проходит ежегодно в «Сириусе». В прошлом году, например, на пленарной 
сессии с финалистами пообщался лично Президент Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин. И по нашему примеру, что интересно, ряд 
стран, в том числе СНГ, стали уже проводить свои национальные олимпиады. 
Например, уже в этом году такая олимпиада, по нашей модели, пройдет 
в Таджикистане и Кыргызстане.

Спасибо за внимание.

Емельянов Андрей Андреевич, 
заместитель руководителя Федерального агентства  

по делам Содружества Независимых Государств,  
соотечественников, проживающих за рубежом,  

и по международному гуманитарному сотрудничеству

Уважаемый Леонид Иванович, спасибо за представление. Уважаемые участ-
ники сегодняшних парламентских слушаний, вначале в приветственных словах 
было упомянуто большое количество мероприятий, которые составляют душу 
Концепции председательства Российской Федерации, и я, наверное, позволю себе 
остановиться на некоторых из них.

Часть из них была упомянута и коллегами по линии волонтерского 
движения, и в части культурного взаимодействия. Это, безусловно, меро-
приятия по продвижению русского языка. Но есть и другие концептуальные 
моменты, на которых бы я, воспользовавшись этой возможностью, хотел оста-
новиться.
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В первую очередь, речь идет, наверное, об упомянутой Концепции возмож-
ности противодействия внешнему деструктивному влиянию на культурно-гума-
нитарном пространстве государств – участников СНГ, включая и постоянные 
попытки отмены культуры того или иного народа, его вклада в мировое куль-
турное наследие. Агентством в этом году планируется ряд знаковых меропри-
ятий. Это такие мероприятия, как конкурс информационных проектов для зару-
бежных журналистов и блогеров, пишущих о России. Это и стажировки в России 
для иностранных журналистов «Интерновости», и пресс-туры в субъекты 
Российской Федерации для журналистов, опять же из стран СНГ.

И также в рамках закрепленных в Концепции тезиса о поддержке мер 
по борьбе с фальсификацией истории и попытками реабилитации нацизма, 
сохранению исторической правды о Великой Отечественной войне, в 2024 году 
в Казахстане при поддержке Россотрудничества планируется проведение 
Международного форума Российского военно-исторического общества 
с участием известных государственных и общественных деятелей, ученых 
и журналистов.

Подобное мероприятие с успехом прошло в Белоруссии в конце прошлого 
года. И на полях этого мероприятия, также при содействии Россотрудниче-
ства состоялось открытие выставки «Обыкновенный нацизм», посвященной 
трагедии мирного населения Донбасса и преступлениям украинских неона-
цистов – с материалами, собранными на Специальной военной операции 
музейной рабочей группой Минкультуры России. Выставка открылась 
в декабре и продолжила свою работу до 30 января этого года – то есть мы 
можем отчитаться о каких-то мероприятиях, которые проходят в рамках 
этого года.

Применительно к поставленной в Концепции задаче продолжить работу 
над проектом по защите, поддержке и продвижению русского языка как языка 
межнационального общения, мы, безусловно, продолжим свою системную 
работу, направленную на укрепление позиций русского языка и престижа каче-
ства образования на русском языке в странах Содружества. Это и постоянные, 
регулярные курсы обучения русскому языку. Это также и мероприятия по повы-
шению квалификации преподавателей. Мы уделяем этому особое значение, 
поскольку в долгосрочной перспективе это закладывает прочный фундамент 
в нашей работе на этом направлении.

Также не могу не упомянуть то, о чем говорили здесь ранее, — это квоты 
на образование иностранных граждан, лиц без гражданства в России. Сейчас 
мы говорим о следующем учебном годе – 2024-2025-м. Выделено 6 тысяч 
502 квоты. При этом конкурс на эти места по уже поданным заявкам чуть 
меньше трех человек на место.

Особое внимание мы уделяем отраженным в Концепции вопросам 
развития молодежного сотрудничества на пространстве СНГ. И здесь упомя-
нута миссия «Добро». Расскажу о ней в двух словах. Это безвозмездная гума-
нитарная помощь зарубежным странам силами российских добровольцев. 
Более подробно коллега уже до этого рассказывал. Мы запланировали более 
11 миссий в этом году. И также 8 форумов «Время добрых дел», предполага-
ющих проведение форумов для содействия коммуникации между социаль-
но-ориентированными некоммерческими организациями. То, о чем как раз мой 
коллега до этого и говорил, — распространение наших социальных практик.  
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Уважаемые коллеги, я только недавно назначен в Россотрудничество, поэтому 
немножко сбивчиво пытаюсь рассказать о том огромном объеме работы, который 
перед нами стоит. Я очень благодарен за высокую оценку работы наших представи-
тельств на примере представительства в Республике Азербайджан. И, безусловно, 
вы можете располагать этими загранучреждениями в реализации своих меропри-
ятий. Все мероприятия заложены в Концепции, сопровождены у нас финансовым 
обеспечением, мы готовы их проводить.

Спасибо большое за внимание.

Агульян Даниил Валерьевич,  
заместитель председателя  

государственной корпорации развития  
«ВЭБ.РФ» (Внешэкономбанк)

Добрый день, уважаемые коллеги! Большое спасибо за возможность высту-
пить сегодня.

Хотел бы начать с того, что экономическое сотрудничество на пространстве 
СНГ сейчас переживает очень интересный новый этап.

В прошедшие годы мы много говорили о том, что необходимо наполнять 
повестку взаимодействия между странами СНГ в экономической сфере конкретным 
содержанием. И в значительной степени, несмотря на то, что в отдельные годы 
мы демонстрировали сравнительно неплохие результаты, конкретные резуль-
таты взаимодействия были несколько более скромные, чем нам бы всем хотелось. 
Однако в последнее время, начиная с 2022 года, ситуация начинает разительно 
меняться.

Если мы посмотрим на цифры роста объёмов торговли, на цифры усиления 
финансового взаимодействия, на цифры роста инвестиций, то, в общем, мы 
увидим, что пространство СНГ приобретает для российской экономики совершенно 
новое и ключевое значение не только на словах, но и с точки зрения конкретных 
сделок,  конкретного предпринимательства. Это, естественно, необходимо рассма-
тривать в контексте незаконного санкционного давления, которое идёт со стороны 
объединённого Запада. 

В этой ситуации страны СНГ становятся очень важными экономическими 
партнёрами – даже в тех сферах, где они раньше таковыми не являлись. Однако 
задача заключается в том, чтобы эта динамика носила не временный характер, 
а стала устойчивой и долгосрочной. И экономика в рамках развития интеграции 
между странами СНГ превратилась в реальный локомотив. Для этого мы, прежде 
всего, должны говорить о том, что необходимо модернизировать инфраструктуру 
экономического взаимодействия между странами СНГ, и российское председатель-
ство здесь, мне кажется, как раз очень удачный момент, чтобы к этой работе интен-
сивно переходить.

Прежде всего, я говорю о трёх аспектах.
Первое — это развитие транспортно-логистической инфраструктуры.
Второе — это развитие промышленной инфраструктуры.
Третье — это развитие финансово-расчётной инфраструктуры.
Если мы говорим о транспортно-логистической инфраструктуре, здесь Дмитрий 

Станиславович уже на эту тему говорил, но речь фактически идёт о том, что в настоящее 
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время мы видим глобальное перераспределение транспортных и товарных потоков, 
которое характерно не только для Российской Федерации, но и в целом для всего 
евразийского континента. И в этой ситуации наши партнёры в странах СНГ приобре-
тают совершенно новое, особое значение. Здесь можно говорить о таких подвижках, 
которые, наверное, мы не видели за последние несколько сотен лет.

Здесь необходимо говорить о совершенно новой роли транспортного коридора 
«Север — Юг» и, возможно, о превращении его в реальный транспортный коридор, 
обеспечивающий интересы российской экономики. Мы говорим о совершенно новой 
роли Центрально-Азиатского региона. И вот эти направления, несомненно, станут 
ключевыми для нас с точки зрения работы в ближайшее время.

Что такое транспортно-логистические коридоры? Это не только сами железные 
дороги, аэропорты, порты и автомобильные дороги, но и вся сопутствующая инфра-
структура. То есть это логистические центры, производственные площадки, это необ-
ходимый транспортный подвижной состав, то есть не сама инфраструктура, но и всё, 
что с ней связано: огромные инвестиции, огромная работа, которая не может осущест-
вляться отдельно взятой страной, это действительно те проекты, которые должны 
делаться на многостороннем уровне с участием всех. И здесь есть не только финан-
совая, не только инвестиционная составляющая, но и очень существенная норма-
тивная, регуляторная и законодательная компонента.

Если мы говорим о создании промышленной инфраструктуры, то здесь в настоящее 
время мы видим большой интерес российских предприятий к созданию зарубежной 
промышленной инфраструктуры – для обеспечения производства необходимых компо-
нентов и поддержания производства на территории Российской Федерации. Поэтому 
создание совместных промышленных зон, совместных производств и производ-
ственных коопераций будет иметь огромное значение.

Ну и третье. Деньги — это и финансовая система, и кровь экономики. Необ-
ходимо создавать надёжную платёжную инфраструктуру. Как Российская Феде-
рация, так и страны СНГ находятся под достаточно существенным первичным 
и вторичным санкционным давлением. И в этой ситуации необходимо использовать 
новые технологии и создавать новые инфраструктурные узлы, которые позволят 
нам обеспечить надёжное финансирование и надёжные расчёты для реализации 
всех тех проектов, о которых я только что говорил.

Сипягин Владимир Владимирович, 
первый заместитель председателя  
Комитета Государственной Думы  
по науке и высшему образованию

Уважаемый Леонид Иванович, уважаемые коллеги! В рамках рассмотрения 
сегодняшнего вопроса о путях реализации Концепции я хотел бы поговорить 
о науке и высшем образовании. В рамках данного документа, уважаемый Сергей 
Николаевич Лебедев, очень здорово проработан вопрос по этой тематике. И те 
предложения по обмену информацией, по подготовке кадров, кооперации, 
мобильности студентов и преподавательского состава, продвижения практики 
сетевых университетов и расширению преподавательских обменов очень широко 
озвучены, и определены чёткие приоритеты. Конечно, они трудновыполнимые, 
но, уверен, что общими усилиями мы с ними справимся.
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Хочу подчеркнуть, что еще в 2018 году в Указе № 204 Президент Россий-
ской Федерации чётко обозначил задачу по увеличению не менее чем в два раза 
количества иностранных граждан, обучающихся в образовательных организациях 
и научных организациях. С тех пор прошёл определённый период времени, но пока 
такой результат не достигнут. Поэтому есть ряд предложений. 

С чего необходимо начать? С проработки методик создания общих образова-
тельных программ, внедрения общих подходов к стандартам и оценке качества обра-
зования в странах — участницах СНГ. И показателями развития таких программ 
будут являться, например, свободная академическая мобильность студентов, мы 
давно уже о ней говорим, преподавателей, учёных, персонала образовательных 
учреждений, обмен опытом и формирование общих подходов в преподавании 
учебных дисциплин. И, конечно, особенно гуманитарного цикла. К сожалению, 
подобной программы в странах СНГ нет, хотя есть аналогичные программы в ЕС, 
я думаю, что оттуда можно взять положительный опыт и внедрить его на этой 
территории.

В связи с вышесказанным целесообразно разработать и принять согла-
шения стран СНГ, которые позволят любому студенту, обучающемуся в вузах 
стран СНГ по лицензионным программам, подавать заявки в вузы любой 
другой страны СНГ и получать возможность обучаться в рамках академиче-
ской мобильности. Это позволит избежать бесчисленных двусторонних межву-
зовских соглашений. Студент сам в комфортной форме найдёт нужный ему вуз, 
нужные программы.

Необходимо также обязательно законодательно обеспечить возможность 
обучения иностранных граждан в научных организациях, расположенных 
на территории Российской Федерации, а также расширить круг оправдательных 
организаций высшего образования обучающимся, которым предоставлена 
возможность оформления разрешения на временное проживание в целях полу-
чения образования, включив в него не только государственные образовательные 
и научные организации, но и образовательные организации, не являющиеся госу-
дарственными.

Также к этим важнейшим вопросам необходимо отнести и механизм 
формирования цифровой среды научно-образовательного пространства 
СНГ, например, назовём его виртуальный кампус СНГ, чтобы было удобно 
и комфортно не с точки зрения проживания, а с точки зрения получения инфор-
мации.

Далее. Несмотря на нормативную правовую базу и наличие институтов, 
ответственных за формирование общих образовательных программ, в странах 
СНГ до сих пор затруднено признание документов об образовании. Поэтому 
необходимо внести изменение в статью 107 Федерального закона об обра-
зовании в части упрощения процедуры признания иностранного документа 
об образовании или квалификации.

Кроме этого, еще одним шагом к сближению и достижению совместных 
целей может стать включение сетевых университетов (об этом сегодня говорил 
Артём Викторович Туров), действующих на основе межправительственных 
соглашений в странах СНГ, в план мероприятий, которые реализуются в рамках 
наших национальных или федеральных проектов.

Но здесь важно отметить, об этом тоже было сказано, что четырем нашим 
славянским университетам выделяются огромные бюджетные средства. 
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Поэтому крайне важно в рамках года председательствования России провести 
мероприятие по отчету руководителей этих университетов с предоставлением 
информации о деятельности в 2023-м и планах на 2024 год.

Также необходимо рассмотреть вопрос введения российской стороной 
механизмов грантовой поддержки, оплаты проезда, медицинской страховки, 
выплаты стипендий в увеличенном размере для талантливых студентов 
из стран СНГ, которые обучаются в Российской Федерации и других странах 
СНГ в рамках квоты, распределяемой Россотрудничеством. При этом в каче-
стве парламентского контроля я предлагаю провести анализ распределения 
квот Россотрудничеством по странам и направлениям подготовки.

Очень важно в нынешних условиях закрепить возможность поступления 
на льготных условиях иностранных граждан — соотечественников и лиц 
без гражданства — соотечественников, победителей международных олимпиад.

Есть проблемы с научными публикациями. Поэтому важно создание между-
народной базы данных, обеспечивающей индексирование научных публикаций 
на уровне СНГ.  

И в завершение доклада хочу подчеркнуть, что Министерством науки 
и высшего образования проводится анализ и делаются выводы для планиро-
вания дальнейших действий. Сейчас создается Центр изучения и координации 
международного сотрудничества в научно-образовательной сфере. Крайне 
важно подключиться к этому Центру с точки зрения данного пространства. 
Спасибо за внимание.

Костин Константин Александрович, 
директор Департамента внешних связей  

Торгово-промышленной палаты  
Российской Федерации

Уважаемые члены президиума, уважаемые участники слушаний, добрый 
день! Благодарю за возможность выступления сегодня здесь. Как сказал здесь 
заместитель министра культуры, тяжело выступать после таких признанных 
звезд, как Геннадий Андреевич Зюганов, Леонид Эдуардович Слуцкий и члены 
нашего сегодняшнего президиума. Несомненно.

Вместе с тем хочу отметить пару слов от себя. Отдельное спасибо хотел бы 
сказать за те слова, которые были сказалы про Специальную военную операцию 
и про те сложности, с которыми сталкивается наша страна.

Буквально еще вчера в должности министра экономического развития 
я отвечал за экономическую интеграцию Херсонской области в составе Россий-
ской Федерации, а сегодня нахожусь в должности директора департамента. 
Здесь я человек новый. И тоже, как предыдущий оратор, постараюсь макси-
мально быстро, кратко описать, с чем же Торгово-промышленная палата входит 
в 2024 год по линии СНГ. 

С учетом всеобщей политической и экономической турбулентности 
за последние годы работа по линии палат СНГ шла очень активно. Темпы 
работы не снижались, а наоборот — увеличивались. Об этом свидетельствует 
количество проведенных двусторонних мероприятий. По линии федеральной 
палаты проведено более 60 мероприятий со странами СНГ.
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Отмечаем неизменно высокий интерес к работе с партнерами из стран СНГ 
по линии регионов. Количество проведенных за год региональных бизнес-миссий, 
бирж, контактов, деловых форумов и других мероприятий деловой направлен-
ности — около 200. А если посчитать все мероприятия, проведенные по линии 
палат СНГ, их будет почти 1000.

В год председательствования России в СНГ, понимая свою ответственность 
и планируя мероприятия с партнерскими организациями, мы провели предвари-
тельную работу с коллегами и попросили их разрешить нам председательствовать 
в Совете руководителей палат государств — участников СНГ вне очереди.

Решением Совета от 12 декабря 2023 года председательствование в Совете 
перешло к нам от Торгово-промышленной палаты Республики Армения. И в январе 
при поддержке Исполкома СНГ мы уже сформировали программу предстоящего 
заседания. 

Рассматривая варианты места проведения очередного заседания 
и тем для обсуждения, мы решили в первую очередь предложить членам Совета 
уникальную возможность побывать на международной выставке-форуме 
«Россия», ознакомиться с павильонами российских регионов, обсудить темы, 
связанные с межрегиональным сотрудничеством и выставочной деятельностью.

Впервые с 2019 года мероприятия Совета пройдут в очном формате. В этой 
связи планируем провести их 27–28 марта 2024 года с использованием площадок 
Экспоцентра, Торгово-промышленной палаты, ВДНХ и ЦМТ. 29 марта 2024 года 
члены делегации палат смогут принять участие в международном форуме СНГ 
в ЦМТ, организованном Исполком СНГ.

Важную роль в поддержании высокого уровня взаимодействия с партнёрами 
на пространстве Содружества играют двусторонние деловые советы. У нас они 
созданы со всеми странами СНГ. На некоторых направлениях (это касается, 
прежде всего, Беларуси, Казахстана, Узбекистана, Таджикистана) работа по линии 
деловых советов осуществлялась наиболее активно.

По Узбекистану мы отмечаем новый уровень вовлеченности делового 
совета в решение вопросов двустороннего сотрудничества. В рамках Россий-
ско-Узбекского делового совета инициативно создано 9 отраслевых комиссий, 
аналогичных подкомиссиям Российско-Узбекских Межправительственных 
комиссий. Сейчас во взаимодействии с Минэкономразвития России мы нала-
живаем прямую связь между руководством этих комиссий и руководством 
подкомиссий МПК.

Таким образом, рассчитываем выйти на более быстрое и качественное решение 
проблем бизнеса в отраслевом разрезе. В случае позитивных результатов этой 
работы предполагаем распространить данную практику на другие деловые советы. 
Над созданием отраслевых комиссий в своём составе также работает Россий-
ско-Таджикский деловой совет. А Российско-Грузинский деловой совет в отсут-
ствии деловых отношений практически заменяет в нашем двустороннем сотруд-
ничестве деятельность торговых представительств.

На заседаниях Совета мы говорим о том, насколько важно сейчас, помимо 
поиска перспективных ниш, вести активную работу с правительствами по снятию 
административных барьеров к созданию благоприятного делового климата 
для реализации предпринимательского потенциала.

Действенным межправительственным механизмом по снятию барьеров стала 
рабочая группа высокого уровня для проведения анализа поступающих претензий 
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о препятствиях во взаимной торговле государств – участников СНГ, созданных 
на площадке Исполкома.

Что касается поддержки и развития предпринимательства — это одно из прио-
ритетных направлений всех палат СНГ. Одним из основных проектов, который 
мы сейчас развиваем, является поддержка семейного бизнеса. Проект направлен 
на решение нескольких важных задач, в том числе привлечение к труду подраста-
ющего поколения. 

Проектом заинтересовались наши коллеги из белорусской ТПП. Свои нара-
ботки есть у ТПП Узбекистана. Наработанным опытом мы продолжаем делиться.

Запущен проект «Надежда бизнеса» — уникальная образовательная инициа-
тива ТПП Российской Федерации по поддержке и развитию молодёжного пред-
принимательства.

Важным инструментом продвижения делового сотрудничества является 
взаимная презентация инвестиционного потенциала регионов наших стран. 
ТПП России имеет большой опыт по проведению презентации российских 
регионов.

5 декабря 2023 года в ТПП России впервые с успехом прошла презентации 
инвест-потенциала с Согдийской областью Республики Таджикистан в рамках 
визита в Москву губернатора области. Это была, так сказать, первая ласточка 
в плане презентации региона страны – участника СНГ.

В заключение хотел бы отметить пару пунктов из наиболее актуальных 
направлений работы Совета на ближайшую перспективу. Это взаимная 
поддержка выставочно-ярмарочной деятельности, развитие межрегионального 
и приграничного сотрудничества, обмен опытом в области успешных практик 
по поддержке малого и среднего предпринимательства, использование площадки 
межправкомиссий, поддержка работы деловых советов.

Благодарю участников парламентских слушаний и в завершение хотел бы 
подчеркнуть, что в работе на зарубежных направлениях со странами СНГ мы 
руководствуемся следующими принципами: во-первых, старый друг лучше 
новых двух; во-вторых, если не развивать все возможные механизмы инте-
грации, то очень скоро наше место на рынке в соседних странах будет занято. 
И, конечно же, хочу подчеркнуть, что наши связи с коллегами из палат СНГ 
никогда не прерывались. Они существовали не только на деловом, но и на самом 
тёплом, дружеском уровне.

Поспелов Сергей Валерьевич, 
ответственный секретарь Парламентской Ассамблеи 

Организации Договора о коллективной безопасности,  
руководитель Секретариата Парламентской Ассамблеи  

Организации Договора о коллективной безопасности

Уважаемые коллеги, во-первых, позвольте поблагодарить за приглашение 
к парламентским слушаниям.

На самом деле СНГ очень близкая нам организация. В свое время Парламент-
ская Ассамблея ОДКБ как раз и появилась благодаря тому, что была инициатива 
спикеров парламентов стран СНГ. И сегодня Парламентская Ассамблея отметила 
свое 16-летие и уже является полноценным партнером СНГ.
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Начну с того, что сегодня, мне кажется, всем стало очевидно, что общая 
неделимая безопасность – это основа региональной интеграции. Если нет 
доверительных отношений, если нет дружественных отношений, если нет 
общей и неделимой безопасности, говорить о дальнейшей интеграции сегодня, 
наверное, невозможно. И важно, что ядром такой интеграции на пространстве 
СНГ как раз являются государства — члены ОДКБ.

Взаимодействие наших дружественных интеграционных объединений, 
я, прежде всего, имею в виду СНГ, ШОС, ряд других объединений, является 
основой эффективности безопасности на пространстве большой Евразии 
и играет, конечно же, ключевую роль.

Эффективная работа была бы невозможна без создания единого право-
вого поля, так называемых модельных законодательных актов, которые были 
приняты благодаря поддержке Государственной Думы. Вот здесь Михаил 
Иосифович Кротов – автор той поправки, которая вошла в Регламент Госу-
дарственной Думы, когда законодательные модельные акты и по СНГ, и по 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ рассматриваются Государственной Думой 
и Советом Федерации при рассмотрении национальных законодательных 
актов. И это стало примером для всех наших стран.

В рамках председательства Казахстана в ОДКБ в этом году одним из прио-
ритетов страны является сотрудничество ОДКБ с заинтересованными стра-
нами, международными организациями в сфере безопасности и дальнейшее 
углубление сотрудничества СНГ и ШОС. Это очень важно, и как раз вся наша 
работа выстроена для этого.

Также здесь Александр Анатольевич Панкин, мы с ним обменива-
лись мыслями на этот счет: заявление министров иностранных дел привет-
ствовало сотрудничество между ООН и СНГ, сотрудничество между ООН 
и ШОС в рамках ОДКБ. Мы считаем важным продолжить налаженную за эти 
годы работу и координировать действия ОДКБ, СНГ и ШОС. Тем более, 
что основные моменты, на которые опираются и Парламентская Ассамблея 
ОДКБ, и Межпарламентская Ассамблея СНГ, сегодня общие, и их опыт 
является уникальным примером сближения законодательств стран Евразии 
в целом. И этот опыт изучают и другие страны.

Вы знаете, что в отношении СНГ и ШОС еще в 2021 году был достигнут 
консенсус о предоставлении им статуса наблюдателя в Парламентской Ассам-
блее ОДКБ. Такое взаимодействие стран – основателей Парламентской 
Ассамблеи ОДКБ было бы невозможно без взаимодействия с институтами 
СНГ и другими организациями, которые действуют на пространстве большой 
Евразии. Как компетентные органы, без которых не может быть создано 
эффективное модельное законодательство, потому что впоследствии оно 
внедряется в национальное и проходит все необходимые процедуры в наци-
ональных парламентах. Поэтому на этапе его создания очень важно работать 
с такими структурами.

Также хотел бы сказать, что Ассамблея не могла бы полноценно взаимо-
действовать в рамках создания единых стандартов, если бы не было плотного 
взаимодействия с органами СНГ. Хотел бы тоже поблагодарить их за такое 
эффективное сотрудничество. Это и координационная служба Совета погра-
ничных войск, и Росфинмониторинг, с которым мы очень активно работаем 
и который представляет интересы совета руководителей подразделений 
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финансовых разведок стран СНГ. Очень важно нам такое взаимодействие 
продолжать, оно доказало свою эффективность.

Я бы хотел в завершение сказать, что Парламентской Ассамблеей ОДКБ 
на сегодняшний день принято 89 актов модельных. Но мы не стремимся 
за количеством, мы говорим о важности того, что эти акты эффективно 
имплементируются в национальные законодательства стран ОДКБ и созда-
ется единое правовое поле.

Примером востребованности таких модельных актов может являться 
проект Концепции национальной безопасности Республики Беларусь, где 
использованы рекомендации парламентов стран ОДКБ, содержащие стан-
дарты защиты электорального суверенитета. Я думаю, что сегодня в рамках 
тех избирательных процессов, о которых говорили наши коллеги, это очень 
важно упомянуть.

И хотел бы заверить всех, что мы намерены и впредь развивать такую 
практику взаимодействия. Хотел бы попросить в итоговые документы наших 
сегодняшних слушаний внести тезисы о таком взаимодействии. Спасибо 
большое.

Благодыренко Андрей Александрович, 
заместитель главного редактора
медиагруппы «Россия сегодня»

Добрый день, уважаемые коллеги!
Я хотел бы поблагодарить организаторов сегодняшних слушаний 

за возможность выступить. Отдельное спасибо я хотел бы сказать Сергею 
Николаевичу Лебедеву за высокую оценку нашей работы в странах СНГ.

И коротко хотел бы рассказать о том, что из себя представляет инфор-
мационное агентство «Радио Sputnik» в странах ближнего зарубежья, как мы 
там работаем и с какими проблемами сталкиваемся. Постараюсь кратко.

В этом году Российская Федерация председательствует в Содружестве 
Независимых Государств. Это почетная и ответственная миссия для нашей 
страны. Ключевые приоритеты российского председательства в СНГ отра-
жены в Концепции и объемном плане мероприятий. Это десятки, если 
не сотни, важнейших для Содружества инициатив. И их реализация зависит 
от информационного сопровождения работы средств массовой информации. 
Одним из таких СМИ, крупнейшим российским информационным ресурсом, 
работающим за пределами Российской Федерации, в том числе в странах СНГ, 
является информационное агентство «Sputnik». Международное информа-
ционное агентство в ближнем зарубежье это десять редакционных центров 
в Минске, Кишиневе, Сухуми, Цхинвале, Тбилиси, Ереване, Баку, Астане, 
Бишкеке и в Ташкенте.

Редакция «Sputnik» — это современные мультимедийные центры, 
в каждом из которых работает от 20 до 50 сотрудников, все они местные 
журналисты, редакторы, корреспонденты, режиссеры монтажа, дизайнеры, 
фотографы, другие специалисты. В ближнем зарубежье сайты «Sputnik» 
работают на 12 языках. Это оригинальные отдельные проекты с собственным 
контентом, ориентированном на местную аудиторию. Кроме оперативных 
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новостей ресурсы агентства публикуют аналитику, интервью, мультиме-
дийный контент, видео, фото и инфографику. В ближнем зарубежье «Sputnik» 
работает также и в FМ-диапазоне в Армении, Кыргызстане, Южной Осетии 
в Цхинвале, в Абхазии, это радио с контентом местного производства 
на русском и национальном языках. Раньше «Sputnik» можно было слышать 
и в Молдове, но с февраля 2022 года радиоэфир для агентства был закрыт 
местными спецслужбами – все понимают, почему.

В каждом из 10 редакционных центров «Sputnik» активно работают пресс-
центры, это собственные площадки агентства для обсуждения актуальных 
тем и генерирования информационных поводов. В пресс-центрах «Sputnik» 
проходят сотни различных мероприятий в год, в том числе в формате видео- 
мостов, с подключением участников из разных стран. Все пресс-центры имеют 
средства современной видеоконференцсвязи и технически связаны между 
собой и с международным пресс-центром в Москве на Зубовском бульваре. 
Я думаю, многие из вас, наверное, были там, принимали участие в различных 
мероприятиях.

В редакционных центрах больше восьми лет развивается образова-
тельный проект «SputnikPro», направленный на обучение современным 
информационным технологиям и обмен опытом с коллегами из ближнего 
зарубежья. Аудитория «SputnikPro» — это местные журналисты, студенты 
профильных вузов, сотрудники пресс-служб и блогеры. А ведущими модулей 
проекта выступают как медиа-менеджеры «Sputnik», так и другие известные 
российские эксперты.

Сегодня «Sputnik» работает в условиях беспрецедентного давления 
и цензуры со стороны западных медиа-платформ. В 2022 году ЕС ввел 
санкции, запрещающие работу агентства на его территории, а с февраля 
прошлого года под санкции ЕС попала и сама медиагруппа «Россия сегодня». 
«Sputnik» был отключен от основных сервисов Google, платформа Meta регу-
лярно блокирует аккаунты «Sputnik» в соцсетях и пессимизирует их в выдаче. 
Таким образом, западные медиасервисы стремятся отрезать наши ресурсы 
от местных аудиторий.

На фоне санкций ЕС в других странах, не присоединившихся к ограни-
чениям, в том числе и в странах Содружества, сайты «Sputnik» оказались 
частично недоступны из-за фильтрации трафика со стороны европейских 
интернет-провайдеров. На журналистов агентства в странах Балтии заве-
дены десятки уголовных дел, но мы продолжаем работать и в этих условиях. 
На этом фоне мы изменили стратегию работы агентства. Сегодня фокус нашей 
работы сместился в социальные сети. За полтора года количество подпис-
чиков «Sputnik» в странах ближнего зарубежья увеличилось в 3 раза, а ежесу-
точная аудитория составляет почти 20 миллионов. Сегодня «Sputnik» – это 
самая крупная и цитируемая сетка телеграм-каналов СМИ на постсоветском 
пространстве.

Приоритетными темами редакционной политики агентства в странах 
Содружества являются темы сотрудничества, экономической интеграции, 
гармоничного развития отношений Российской Федерации со странами СНГ. 
Поэтому в год председательства России в Содружестве независимых госу-
дарств, я думаю, что у нас точно будет много работы. 

Спасибо большое.



85

Флюр Ирина,
заместитель главного редактора,  

директор информационной службы «МИР 24»

Уважаемый Сергей Николаевич, уважаемые участники парламентских 
слушаний! Благодарю за возможность рассказать о роли Межгосударственной теле-
радиокомпании «МИР» и вкладе в российское председательство в СНГ.

Для нас, для телерадиокомпании, СНГ – это не просто аббревиатура, это наши 
телезрители, наши радиослушатели, наши коллеги и это наше единое информаци-
онное пространство. Немножко волнуюсь, прощу прощения.

Вот уже более 30 лет межгосударственная телерадиокомпания «МИР» 
ежедневно рассказывает и показывает, как живет Содружество. В интересах СНГ 
и в целом евразийской интеграции работают наши телеканалы «МИР» и «МИР 24», 
радио «МИР» и трансмедийные ресурсы.

Разнообразный контент для наших СМИ создают национальные филиалы 
и представительства, которые работают в восьми странах СНГ и в Грузии.

Информационная служба «МИР 24» напрямую и достаточно тесно и продук-
тивно взаимодействует с Государственным комитетом по телевидению, радио-
вещанию и кинематографии Туркменистана (ежедневно в нашем эфире новости 
из Туркменистана) и национальными телерадиокомпании Узбекистана.

С первых дней наша телерадиокомпания строго следует целям, которые поста-
вили наши государства-учредители, а именно: взвешенно и всесторонне освещать 
в эфире политическое, экономическое и гуманитарное сотрудничество, всячески 
способствовать формированию общего информационного пространства и содей-
ствовать международному обмену информацией в рамках СНГ.

Наш флагманский телеканал зрители называют добрым, а мы в ответ говорим: 
все потому что мы вещаем с любовью. Это слоган нашего юбилейного телевизион-
ного сезона и базовый принцип всей нашей редакционной политики. Ведь в самом 
названии нашей телекомпании – «МИР» – заложена миссия: укрепление дружбы, 
доверия и взаимоуважения между народами.

Эта миссия, безусловно, созвучна с Концепцией председательства Российской 
Федерации в СНГ. В документе говорится, что работа в информационном простран-
стве будет выстраиваться с акцентом на освещение положительной динамики инте-
грационных процессов, развития гуманитарных и деловых связей, популяризации 
исторической общности и культурного разнообразия в странах Содружества.

И «МИР» начал информировать свою многомиллионную аудиторию о приори-
тетах и целях российского председательства ещё в прошлом году, 13 октября, когда 
в своих репортажах с Заседания Совета глав государств Содружества в Бишкеке, где 
по этой теме выступал Президент Российской Федерации Владимир Владимирович 
Путин.

Намеченные направления работы прокомментировал в нашем эфире в эксклю-
зивном интервью в январе этого года генеральный секретарь СНГ Сергей Никола-
евич Лебедев.

Мы также планируем трансляции, безусловно, всех главных мероприятий 
содружества под председательством России – это саммиты на уровне глав госу-
дарств, на уровне глав правительств. В эфире и на нашем мультимедийном портале 
будут все подробности важных решений Совета министров иностранных дел 
и Экономического совета СНГ.
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Безусловно, мы продолжим наши репортажи с Международной выставки- 
форума «Россия» на ВДНХ. Благодаря этому масштабному мероприятию есть 
возможность показать и продемонстрировать всему Содружеству, да и всей Россий-
ской Федерации экономические достижения, природные и культурные богатства 
наших регионов.

И, кстати, не только российских. Как раз сегодня дни Витебской области 
на выставке и презентация Международного фестиваля искусств «Славянский 
базар». «МИР» является другом этого фестиваля, информационным партнером 
мероприятия и ежегодно вручает специальный приз одному из конкурсантов.

Возвращаясь к теме председательства России в СНГ, хочу сказать, что мы 
очень тесно работаем с МИД России, в Концепции – 150 мероприятий разного 
уровня. Безусловно, наша задача максимально их осветить.

Помимо этого мы готовим к эфиру в этом году цикл документальных фильмов 
под общим названием «Вместе выгодно». Как отметил Сергей Николаевич, эконо-
мика — это хребет Содружества. Поэтому мы доказываем вот уже 30 лет, что вместе 
действительно выгодно. Это будут фильмы об экономике, науке, образовании, 
здравоохранении, культуре, о туризме и спорте.

Концепция председательства в Содружестве предлагает уделять особое 
внимание укреплению на международной арене положительного образа СНГ – 
этому, безусловно, уже много лет способствуют наши цикловые программы 
«Сделано в Содружестве», «Евразия. Регионы», «Наши иностранцы», «Пять причин 
поехать», где мы рассказываем, что нужно ездить отдыхать не куда-то далеко, 
в Турцию или еще куда-то, а в Армению, в Азербайджан, в Казахстан и так далее.

Безусловно, говоря об исторической общности наших стран, мы будем продол-
жать рассказывать о роли и неоценимом вкладе всех стран Содружества в Победу 
в Великой Отечественной войне.

Можно мне буквально еще минутку, пожалуйста?
Мы уже отработали 80-летие полного освобождения Ленинграда от фаши-

стской блокады. В эфире был документальный фильм «Город-герой Ленинград». 
Впереди у нас 80-я годовщина освобождения Белоруссии, Минска, Кишинёва. 
Также спецпроекты готовятся и к этим датам. И каждый год в нашем эфире 9 мая 
международная акция «Память сердца».

Всестороннюю поддержку, безусловно, получат от нашей телерадиокомпании 
Всемирный фестиваль молодёжи в «Сириусе», Международный спортивный 
турнир «Игры Будущего» в Казани, Игры дружбы в Москве и Екатеринбурге.

Сегодня многие коллеги, предыдущие ораторы говорили о большом коли-
честве мероприятий, которые проводятся по линии культуры, по линии образо-
вания. Мы делаем всё для того, чтобы обо всём этом рассказать, показать и донести 
до нашей многомиллионной аудитории.

Что касается русского языка, для нас это тоже очень важно, потому что русский 
язык — это язык нашей телерадиокомпании. На этом языке мы вещаем, поэтому 
мы также прилагаем все усилия для того, чтобы всячески популяризировать его 
и развивать.

Ну и в завершение, как сказал Президент Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин, наша задача сохранить общее многонациональное досто-
яние и обогатить его новым содержанием. Мы для этого делаем всё возможное 
и будем прилагать и впредь все свои усилия и усилия нашего большого дружного 
многонационального коллектива. Благодарю за внимание.
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Тринченко Ксения Олеговна, 
директор Департамента международного сотрудничества 

Министерства науки и высшего образования  
Российской Федерации

Глубокоуважаемые коллеги, мы уже давно не в тайминге, поэтому я поста-
раюсь максимально кратко сказать. Вопросы высшего образования и научного сотруд-
ничества уже являлись предметом выступлений предыдущих ораторов, я расскажу 
о тех аспектах, на которых мы сконцентрируемся в год российского председательства.

В первую очередь, это программа инновационного сотрудничества государств — 
участников СНГ, которая разработана до 2030 года. В этом году, в год председатель-
ства России, мы планируем её запустить.

На текущий момент разработан и план мероприятий – как национальный, 
так и международный, проходит этап согласования. Эта задача очень масштабная, 
согласование должно быть получено от всех государств-членов, поэтому работа, 
к сожалению, идёт небыстро, хотя учреждена эта программа была решением глав 
правительств еще в 2020 году. До сих пор работа ведётся по наполнению этого 
плана мероприятий.

Во-вторых, это, конечно же, Конгресс молодых учёных, который прово-
дится на площадке «Сириуса». В этом году мы сделаем отдельную секцию для госу-
дарств – членов СНГ. В прошлом году мероприятие посетили более 5 тысяч 
участников, 2 тысячи из которых – это образовательные организации, полторы 
тысячи — научные организации. Конгресс объединил 36 иностранных государств, 
и мы планируем наращивать эту цифру.

Следующий наш проект — это «Летний университет-2024». Здесь будут прохо-
дить обучение в целях создания международных студенческих сообществ, знако-
миться с культурой, историей региона. «Летний университет» объединяет разные 
образовательные организации на территории нашей страны. Поэтому мы тут плани-
руем именно образовательную программу, которая будет совмещена с культурной 
программой, что немаловажно.

Также планируем проведение летнего института для преподавателей- 
исследователей. Это ранее было организовано только в рамках Российской  
Федерации, теперь мы этот опыт хотим распространить и на площадку Содружества.

В текущем году министерство продолжит реализацию Стратегии международ-
ного молодёжного сотрудничества государств – участников СНГ также до 2030 года. 
У нас здесь запланированы мероприятия, которые уже стали традиционными, просто 
в этом году именно Россия будет эту «пальму первенства» нести.

Значительная часть студенческих мероприятий посвящена, безусловно, медиа, 
потому что наши студенты уже давно там, – и я очень признательна предыдущему 
оратору, который освещал этот немаловажный аспект, — это и телеграм-канал, 
и правильная подача контента, так, чтобы молодёжи было интересно.

Отдельным блоком, безусловно, идут мероприятия, посвящённые истории, 
сохранению памяти, правильного отношения к подвигу нашего большого многона-
ционального народа во время Великой Отечественной войны. Конечно же, это всё 
в штатном режиме состоится.

Также министерство является исполнителем по девяти пунктам плана меро-
приятий по проведению Года волонтёрского движения. Ну, о нём уже также гово-
рили, и мы тоже включены в эту работу и активно будем заниматься.
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Помимо этого, мы планируем Форум молодёжных организаций госу-
дарств – участников СНГ. Он проводится с 2015 года по инициативе Совета  
по делам молодёжи при поддержке базовой организации государств –  
участников СНГ по работе с молодёжью, МИРЭА. Этот форум является совместным 
мероприятием в сфере укрепления международного молодёжного сотрудничества. 
И основные его цели — это, безусловно, создание площадки для социального, куль-
турного, духовно-нравственного воспитания и сближения нашей молодёжи.

Ещё один важный проект. Это реализация Программы молодёжного и студен-
ческого туризма. Это тоже инициатива, которая ранее была реализована только 
в Российской Федерации, теперь мы хотим её распространить. Смысл заключа-
ется в том, что студенты будут путешествовать по странам Содружества, прожи-
вать при этом в кампусах, в университетах, общежитиях, то есть, соответственно, 
это доступно, бюджетно, и преподавателями совместно с активными студентами 
разрабатываются специальные маршруты, специальные культурные программы. 
И эта Программа очень хорошо себя зарекомендовала, получила позитивный 
отклик от молодёжи. Благодарю за внимание.

Трухановская Наталья Сергеевна, 
ректор Государственного института русского языка  

имени А. С. Пушкина

Большое спасибо за приглашение, за предоставленную возможность сказать 
несколько слов.

Мы, действительно, работаем, и непросто так. Институт Пушкина известен 
на пространстве СНГ благодаря решению, которое было принято в 2013 году Советом 
глав правительств СНГ: институту Пушкина было присвоено звание Базовой орга-
низации по преподаванию русского языка в странах СНГ. И, соответственно, мы 
вот уже 11 год работаем отдельными механизмами, отдельными способами именно 
на пространстве СНГ.

Более того, следом за принятым решением в 2014 году мы организовали Обще-
ственный совет Базовой организации. И в наш Общественный совет входят русисты, 
филологи из каждой страны СНГ, преподаватели вузов стран СНГ.

И в обновлённом составе мы собрались практически ровно год назад: 25 мая 
в рамках празднования Дня славянской письменности и культуры, в рамках прове-
дения большого международного Костомаровского форума, был собран обновлённый 
состав Базовой организации. Тогда был принят ряд рекомендаций, ряд решений, 
которые мы постепенно стараемся озвучивать на всех важных государственных 
площадках, которые мы пытаемся популяризировать, сделать известными и, может 
быть, в итоге, получить те результаты, которые нам нужны.

Я сейчас остановлюсь на нескольких ключевых факторах, которыми Институт 
Пушкина руководствуется в дальнейшей своей работе на пространстве СНГ. В первую 
очередь – русский язык. Мы сами рассматриваем и предлагаем всем рассматривать его 
не просто как «великий и могучий», не просто как язык великого Пушкина, не просто 
как язык школьный предмет или учебная дисциплина. Мы предлагаем рассматривать 
его прагматическую функцию, прагматическую эффективность и говорить о том, что, 
конечно, это инструмент нашей культурной дипломатии. Безусловно, это инстру-
мент конкурентоспособности, как человека, так и бизнеса в целом на рынке СНГ 
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– как на рынке труда, так и на экономическом рынке. Безусловно, это язык нашего 
межнационального общения. И русский язык  именно для пространства СНГ — это 
инструмент сохранения общих духовно-нравственных ценностей и общей для всего 
пространства СНГ исторической памяти.

Я хочу особенно подчеркнуть этот четвертый пункт, потому что, когда мы говорим 
о русском языке на пространстве дальнего зарубежья, мы говорим, что в данном случае 
русский язык — это инструмент трансляции российских духовно-нравственных 
ценностей. А вот на пространстве СНГ — это инструмент сохранения наших общих 
ценностей и нашей общей памяти.

Безусловно, мы работаем в рамках просветительской деятельности. Мы рабо-
таем в рамках образовательной деятельности. Сегодня много говорилось о педагогах, 
которые работают в странах СНГ, об открытии школ в странах СНГ... И, поверьте, эта 
работа не остается без нашего участия.

Что касается академических обменов. Это очень важный механизм, та самая 
дорога с двусторонним движением, о чем в самом начале говорил Леонид Иванович. 
Не только к нам приезжают на стажировку ребята, например, вот как сейчас у нас 
приехал мальчик на семестр из Узбекистана, бакалавр филолог. Но, и наши ребята 
едут в те страны.

У нас сейчас три магистранта в течение второго семестра поедут в таджик-
ский университет, каждый из них проведет там по месяцу стажировки. И это очень 
важно. Это поддерживает наши взаимоуважительные отношения со странами СНГ. 
Это как раз говорит о том равном партнерстве и равном уважительном отношении 
к русскому языку как к языку, на котором мы общаемся с коллегами из других стран.

Я хотела бы ещё подчеркнуть момент — конечно, важно говорить о том, что нужно 
поддерживать русскую филологию. Это не просто русская филология, как некий 
набор учебных дисциплин. Это, собственно говоря, поддержание, изучение русского 
языка, русской словесности и, что очень важно, русской литературы на пространстве 
СНГ. Мы знакомы, естественно, мы работаем со многими университетами, со многими 
филологами-русистами в этих университетах. Им нужна поддержка. Мы очень стара-
емся делать. И, конечно, мы не делаем это улицей с односторонним движением.

Мы все сейчас в этом году празднуем юбилей Александра Сергеевича Пушкина. 
225 лет, всем известно. Но, в Туркмении празднуется 300-летие туркменского знаме-
нитого литератора. А в следующем году в Казахстане будет праздноваться 180-летие 
Абая Кунанбаева, их знаменитого литератора. И мы с коллегами, в частности уже 
с Казахстаном, начали прорабатывать соглашение с университетом Абая, и мы делаем 
двухгодичный проект. Сейчас мы делаем пушкинские мероприятия, в следующем 
году делаем мероприятия Абая.

Сегодня много говорилось о больших каких-то механизмах, о площадках, всё 
та же международная организация по русскому языку, конечно, первое, что я хочу 
сказать: Институт Пушкина всегда готов выступить экспортной, научной, методоло-
гической, образовательной, любой площадкой.

Второе. Я хотела бы поблагодарить за сегодняшнее мероприятие и попросить 
уважаемых руководителей, Леонида Ивановича, Сергея Николаевича, чтобы в этом 
году была продолжена серия, может быть, более узких мероприятий, может быть, 
в виде «круглых столов», но чтобы мы все в этом году, включая наших коллег из стран 
СНГ, имели возможность встречаться, обмениваться мнениями. Это как ничто другое, 
продвигает тот самый положительный имидж России, который сейчас так нам 
необходим. Большое спасибо за внимание.
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Рассуханов Усман Абдул-Азиевич, 
директор Департамента 

международного сотрудничества и связям с общественностью  
Министерства просвещения Российской Федерации

Уважаемый Леонид Иванович, уважаемые участники парламентских 
слушаний, спасибо за предоставленную возможность выступить на таком автори-
тетном форуме.

Министерство просвещения Российской Федерации уделяет пристальное 
внимание развитию сотрудничества в области образования и воспитания 
на пространстве Содружества Независимых Государств, основанного на тради-
циях дружбы и добрососедства.

Как уже было отмечено, важная роль в Концепции председательства Россий-
ской Федерации в СНГ в 2024 году отведена гуманитарному сотрудничеству, 
подчеркивается необходимость сохранения общих подходов к совместному 
прошлому, противодействию попыткам фальсификации истории и реализации 
нацизма.

На системной основе проводится весомая работа по поддержке развития 
и сохранению русского языка на пространстве СНГ, а также созданию 
за рубежом образовательной инфраструктуры с обучением на русском языке 
в соответствии с Федеральными государственными образовательными стан-
дартами.

Планом мероприятия по реализации Концепции председательства Россий-
ской Федерации в СНГ в 2024 году за Министерством просвещения закреплен ряд 
мероприятий в блоке сотрудничества в сфере науки и образования.

Запланирован комплекс мероприятий по развитию чемпионатного движения 
в сфере среднего профессионального образования на пространстве СНГ.

Среди них чемпионат высоких технологий в сентябре в Великом Новгороде, 
чемпионат по профессиональному мастерству среди инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья «Абилимпикс» в октябре текущего года в Москве, 
чемпионат по профессиональному мастерству «Профессионалы» в ноябре теку-
щего года в Санкт-Петербурге.

Также в указанной сфере в ноябре текущего года в онлайн-формате заплани-
ровано проведение «круглого стола»: «Формирование единого образовательного 
пространстве в подготовке квалифицированных рабочих кадров и специалистов 
среднего звена для реализации единой промышленной политики Союзного госу-
дарства».

23–24 ноября 2023 года в Бишкеке при поддержке Исполнительного комитета 
Содружества Независимых Государств состоялся форум по школьному питанию 
стран СНГ, который проводился по инициативе президента Киргизской Респу-
блики в рамках председательства Киргизской Республики в СНГ.

По итогам форума принята декларация, в которой выражено пожелание 
о проведении подобных форумов на регулярной основе в государстве, председа-
тельствующем в СНГ в текущем году.

С учетом председательства России в СНГ в 2024 году Исполком СНГ обра-
тился с просьбой — поддержать инициативу о проведении форума в 2024 году 
в России. Указанная просьба министром просвещения Российской Федерации 
Кравцовым была поддержана. Проведение второго Форума государств — участ-
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ников СНГ по школьному питанию запланировано в третьем квартале текущего 
года в Москве.

Также в ноябре 2024 года запланирован к проведению восьмой Всероссий-
ский съезд работников дошкольного образования, результатом которого станет 
установление и развитие сотрудничества по обмену эффективными практиками 
в сфере дошкольного образования.

Одновременно планом мероприятий в период с 14 по 18 октября 2024 года 
предусмотрена вторая Международная научно-практическая конференция 
«Комплексное исследование проблем развития и здоровья ребенка», в рамках 
которой запланировано проведение на пространстве СНГ совместных научных 
исследований, апробация и внедрение полученных результатов, составление 
общих реестров научно-практических и научно-методических проектов и техно-
логий, развитие сетевых форм профессионального образования, включая профес-
сиональную переподготовку.

Министерство просвещения России продолжит реализацию зарекомендо-
вавших себя проектов, направленных на поддержку и продвижение на простран-
стве СНГ русского языка и российского образования.

В рамках реализации комплекса процессных мероприятий научно-мето-
дического, методологического и кадрового обеспечения, обучения русскому 
языку и языкам народов России государственной программы Российской 
Федерации «Развитие образования» Минпросвещения России будет обеспе-
чено функционирование центров открытого образования на русском языке 
и обучение русскому языку в Узбекистане, Азербайджане, Киргизии, Таджи-
кистане, Белоруссии и Туркмении, созданных в 2023 году. Таких центров мы 
создали в прошлом году 11.

Леонид Иванович, вы в своем выступлении сказали о деятельности наших 
школ в Таджикистане, и что на одно рабочее место там 600 желающих на конкурс. 
Хочу также добавить, что на одно ученическое место в прошлом году там было 
до 30 детей, учащихся.

Спасибо за внимание.

Кротов Михаил Иосифович, 
председатель экспертно-консультативного совета  

при Комитете Государственной Думы  
по делам Содружества Независимых Государств,  

полномочный представитель ФС РФ —  
заместитель Ответственного секретаря ПА ОДКБ

Уважаемые участники слушаний, буквально два замечания по проекту реко-
мендаций.

Межпарламентская Ассамблея СНГ приняла более 600 модельных актов, 
законов и рекомендаций. И представляется, что важно сегодня проинвентари-
зировать принятые законы, ну, хотя бы в первые 20 лет принятые, и посмотреть, 
насколько они соответствуют сегодняшнему времени с учетом изменений, которые 
приняты в национальных законах.

Ну, один пример. Модельный Гражданский кодекс СНГ, принятый в 1994–
1995 годах, там две части, лег в основу всех национальных гражданских кодексов, 
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обеспечил очень высокую унификацию гражданско-правовых отношений: 85, 
примерно, 90 процентов. Но за 30 лет в России, да и в других странах, сотни 
изменений внесено в гражданские кодексы, и это не учтено в модельном кодексе. 
Естественно, эти изменения сегодня надо гармонизировать и в новой редакции 
Модельного Гражданского кодекса принять. Это вот одно из предложений.

Второй момент. О сотрудничестве в научно-технической и образовательной 
сферах. Правительство в 2022 году приняло постановление заморозить учёт 
научных журналов, деятельности учёных на западных платформах. К сожалению, 
ВАК при Минобрнауки продолжает порочную практику оценки учёных и научных 
журналов на основе индексов цитирования на западных платформах, только делает 
это она замаскировано через некое ядро РИНЦ (новая методика ВАК принята 
на этот год), где 3,6 процента только – отечественные издания, остальное всё — 
западные и издания недружественных стран.

Президент правильно сделал, отобрав эту функцию у Минобрнауки и пере-
давав в Академию наук. Надо в рекомендациях записать просьбу Академии наук: 
при разработке наукометрических показателей исключить приоритет западных 
журналов, западных изданий и включить научные исследования, публикации 
стран СНГ, учёных ШОС, БРИКС и других дружественных стран. И, конечно, 
надо ускорить, вот об этом уже говорилось, формирование единой базы научных 
публикаций и исследований.

Спасибо.

Докучаева Александра Викторовна, 
заведующая отделом диаспоры и миграции  

Института стран Содружества Независимых Государств

Благодарю организаторов этих слушаний за возможность обратить внимание 
на очень важный вопрос, который затрагивает жизненно важные интересы сотен 
тысяч людей в странах СНГ, и в том числе в России. Он касается вопроса начис-
ления пенсий тем гражданам стран СНГ, которые жили в одной из стран, перее-
хали в другую страну, стали гражданами уже другой страны, но при начислении 
пенсий при проживании в новой стране своего гражданства они сталкиваются 
с проблемами.

Значит, соглашение 1992 года о пенсионном обеспечении граждан стран СНГ 
прекратило своё действие с начала прошлого года. С другой стороны, с 2020 года 
действует соглашение ЕврАзЭС о пенсионном обеспечении. И в рамках этого 
соглашения, по крайней мере, граждане стран ЕврАзЭС имеют возможность 
учитывать свой трудовой стаж в одной из стран ЕврАзЭС при начислении пенсии. 
Но при этом произошло некоторое несогласование в применении норм этого 
соглашения в отношении тех, кто является не трудовым мигрантом, гражданином 
одной страны, работающий в другой стране, для них работа в другой стране учиты-
вается при начислении им пенсий. А вот те граждане одной из стран СНГ, которые 
переехали в другую страну, я сейчас рассказываю на примере граждан Казах-
стана, которые переехали в Россию, стали гражданами России, переехали они 
ещё в предпенсионном возрасте, но стали хлопотать о пенсии, являясь уже здесь 
гражданами России. И вот сейчас Социальный фонд России, органы Социального 
фонда России, направляют свои запросы в Казахстан в Единый накопительный 



93

фонд Республики Казахстан, который является как раз уполномоченным в рамках 
соглашения ЕАЭС о пенсиях, и не получает ответа о стаже этих нынешних граждан 
России, которые были гражданами Казахстана.

И человек, который приехал в Россию достиг пенсионного возраста, подает 
на пенсию. Он все время работал. Он заработал свою страховую пенсию. Он 
не может ее получить, потому что орган, который в Казахстане уполномочен 
работать по соглашению с ЕАЭС, данных о его стаже не предоставляет.

Эти данные находятся в ведении Министерства труда и социальной 
защиты Казахстана, но справки, которые даже достают в этом министерстве 
и предоставляют в Россию, российские органы нашего социального фонда 
не принимают, потому что Министерство труда Казахстана не является упол-
номоченным органом. Есть несогласованность. И этот вопрос очень важный. 
Он затрагивает непосредственно жизнь этих людей. И более того, он касается 
не только старшего поколения.

Вот заметно, в Концепции председательства, в рекомендациях слушаний, 
какое большое значение и какое внимание уделяется работе с молодежью, 
подрастающим поколением. Но если забыть, не заботиться о старшем поко-
лении, которое является реальным носителем наших общих ценностей, нашей 
общей истории, кто будет эти шаги-то совершать?

Поэтому я очень прошу включить в рекомендации слушаний специальный 
раздел о социально-трудовых отношениях. Я прошу отразить в рекоменда-
циях вот это направление и отметить необходимость разработки и доработки 
пенсионного законодательства в рамках ЕврАзЭС в том числе и в СНГ, потому 
что еще не все страны СНГ заключили двусторонние соглашения с Россией 
для того, чтобы в полной мере обеспечивать пенсионные права переселенцев 
из страны в страну. Большое спасибо.

Маркедонов Сергей Мирославович, 
ведущий научный сотрудник  

Московского государственного института  
международных отношений МИД России

Добрый день, уважаемый Сергей Николаевич, уважаемый Леонид Иванович. 
Я, во-первых, благодарен за возможность здесь выступить и комитету по делам 
Содружества, и Думе в целом. Спасибо большое. Поскольку времени остается 
немного, выступая ближе к хвосту очереди, нужно какие-то вещи суммировать 
так или иначе.

Если говорить об СНГ, то, конечно, я постараюсь дать какие-то экспертные 
оценки и, может быть, какие-то вещи немножко обострить. Потому что то, 
что у нас хорошо, мы и так понимаем, а вещи проблемные – с ними надо иметь 
дело, вырабатывать какие-то варианты преодоления вызовов, перед которыми 
мы стоим.

Об СНГ долгое время шла дискуссия в практическом плане и в экспертном 
сообществе, и долгое время была такая метафора: СНГ — институт цивилизо-
ванного развода. Ну, с цивилизованным как-то получилось не очень хорошо. 
И в нынешних условиях – международных, геополитических – крайне важно 
перезапустить механизмы интеграции на постсоветском пространстве, поскольку 
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для России то, что касается ближнего зарубежья и ближнего соседства это абсо-
лютный приоритет.

Для любой страны ближнее зарубежье всегда приоритет. Если мы посмотрим 
и зададимся вопросом, что для Турции будет приоритетом Сирия или Венесуэла, 
ответ очевиден, как для Израиля Ливан или, допустим, ситуация в Нигерии.

Поэтому для России, конечно, СНГ – это особый приоритет. И я рад, 
что у МГИМО есть это понимание и в академическом плане, и в ИМИ, я пред-
ставляю Институт международных исследований, это экспертная такая струк-
тура, которая готовит аналитические записки и для МИДа, и для Совбеза, 
для структур, принимающих решения. То есть понимание того, что это абсо-
лютная приоритетность есть. И для того, чтобы мы перезагружали наши инте-
грационные проекты, прежде всего, важно адекватно понимать набор проблем, 
которые имеются.

Про конфронтацию с Западом здесь много и хорошо говорили и, в общем, 
добавить мне нечего. Я эту позицию разделяю, безусловно. Самое крупное проти-
востояние со времен завершения холодной войны, но есть и другие тренды, доста-
точно сложные. С одной стороны, сложные, с другой, открывающие для России, 
в том числе в СНГ, определенные возможности. 

Что я имею в виду? Помимо вестернизации постсоветского пространства 
мы ведь наблюдаем и истернизацию тоже. И совершенно не факт, что истерни-
зация происходит в каком-то альтруистическом подходе по отношению к нам. 
Здесь говорилось, Константин Федорович коротко сказал о влиянии Турции, 
но «мягкая сила» Турции в тех же странах Центральной Азии, в Азербайджане 
особенно, – это важный элемент, далеко не во всем и всегда действующий 
в русле тех шагов России, которые предпринимаются.

То же касается и Китая. Несмотря на наши стратегически важные отно-
шения, посмотрите, скажем, на проект мирных договоренностей с Украиной, 
которые Китай предлагал. Поэтому мы не рассматриваем эти проекты истер-
низации как конфронтацию, как абсолютно антагонистические противоречия, 
но как неантагонистические противоречия, как вызовы, это важно, и их нужно 
иметь в виду.

И последнее по порядку, но не по важности, если говорить о вызовах. Мы 
говорим об СНГ, и здесь многие говорили об СНГ так, как будто бы это вот такая 
абсолютно единая нерушимая семья. Но это далеко не так. В СНГ (на секунду) 
есть Армения и Азербайджан, говорить о тождественности их интересов, 
особенно на фоне событий, которые произошли 14 февраля, ну как-то не очень 
поворачивается язык. Есть Кыргызстан и Таджикистан, где тоже не все 
просто и однозначно. Здесь, с одной стороны, есть определенный вызов, но 
есть и определенные шансы и возможности для России. Потому что в работу 
на площадках – то, что называется «мини-СНГ», компактные интеграционные 
проекты, будь то ЕАЭС или ОДКБ, – некоторые страны не вовлечены. Они 
на этих площадках не могут работать, а в СНГ могут. 

Россия может быть востребована и как медиатор, и как переговорщик, 
и как посредник в возникающих конфликтах. Мне кажется, что это направление 
надо наращивать, потому что конкуренция мирных проектов вокруг армяно- 
азербайджанского урегулирования крайне важна. И такая площадка, как СНГ, 
может быть востребована. То же касается и разрешения водных конфликтов 
в Центральной Азии. 
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Очень важный момент, на который стоит обратить внимание... Есть такое 
понятие «сопряжение», и сегодня важно сопрягать то, что мы видим в СНГ, 
с ЕАЭС, с ОДКБ, с ШОС и так далее – где мы можем найти точки соприкосно-
вения. Вот эти моменты чрезвычайно важны.

Надо понимать также, что, несмотря на какие-то общие исторические 
сюжеты, которые нас объединяют, все-таки прошло 30 с небольшим лет 
отдельного развития постсоветских государств. Национальная идентичность 
там формировалась не всегда в дружественных России направлениях, поэтому 
наряду с общими какими-то вещами, двустороннее взаимодействие никто 
не отменял. В том числе, повторюсь, используя институты СНГ и сопрягая 
все это.

Я вижу, что Леонид Иванович уже призывно показывает на часы. Я на этом 
действительно закругляюсь и завершаю, не хочу регламент перебирать, 
тем более сам как модератор всегда жестко за регламентом слежу. Да, двойных 
стандартов быть не должно. Спасибо. Надеюсь, что это было полезно.

Кожевников Кирилл Константинович, 
директор Департамента образования,  

науки и международных отношений  
Министерства спорта Российской Федерации

Выступать после профессора Кротова и Маркедонова вообще особая честь.
Я по-спортивному быстро закруглю гуманитарный блок правительства, 

если позволите. Леонид Иванович, Казбек Куцукович, Сергей Иванович 
и Михаил Иосифович, большое спасибо. Это честь.

Спортивное сотрудничество на пространстве СНГ выполняет важную 
миссию – объединяя людей, оно способствует упрочению наших тради-
ционных ценностей и наших братских отношений. Мы всегда последова-
тельно выступаем за всестороннее укрепление наших дружественных связей 
на основе принципов равенства, недискриминации и взаимного уважения, 
равного допуска спортсменов к соревнованиям.

Помогают нам в этом, конечно, уважаемые депутаты Государственной 
Думы, которые особое значение придают спортивной повестке. Огромное 
спасибо вам за то, что уделяете этому личное, особое внимание.

Без ложной скромности надо сказать, что Россия играет лидирующую роль 
в спортивном сотрудничестве на пространстве СНГ, для нас это честь и новые 
возможности. Игры СНГ, подчеркиваю, в 2021 году были проведены в Казани, 
максимально широко, без каких-либо ограничений, флаг, гимн, национальные 
сборные, сделать это возможно именно под эгидой, не побоюсь этого слова, 
под флагом СНГ как международной организации. Никаких ограничений 
здесь быть не может – по смыслу международного права и международного 
спортивного сотрудничества в целом.

Вторые игры СНГ. Минск впервые в открытом формате, 20 стран приняли 
участие. Без как-либо проблем мы это провели, максимально широко вместе 
с белорусскими партнерами.

Здесь очень важно, что СНГ задает тренды в международном спортивном 
сотрудничестве. Благодаря тому, что мы провели игры СНГ в открытом формате, 
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мы могли бы провести их и в Венесуэле. Точно так же, в открытом формате, 
без ограничений, со всеми государственными атрибутами.

То же самое касается Игр БРИКС. Сейчас Россия готовит Игры БРИКС 
в рамках российского председательствования. Хочу, пользуясь этой возмож-
ностью, объявить, что уже более 30 стран подали свои количественные заявки, 
мы уже пробили тысячу участников, ещё 4 месяца до мероприятия. То есть 
интерес колоссальный, именно благодаря тому, что мы в качестве пилот-
ного проекта использовали именно Содружество Независимых Государств. 
И большое за это спасибо, за поддержку.

«Игры будущего» в Казани открываются вот уже на следующей неделе, уже 
все приезжают, естественно, страны СНГ огромное значение этому уделяют 
и все будут, более 100 флагов без каких-либо дискриминаций.

Но этого недостаточно, и мы понимаем, что этого недостаточно. Игры СНГ 
сейчас проводятся раз в два года, а между ними необходимо дальше предпри-
нимать какие-то шаги. Поэтому мы при поддержке Исполнительного комитета 
предложили проводить чемпионаты и первенства СНГ по отдельным видам 
спорта – как элемент отбора на игры.

Это тоже история сейчас на марше, она развивается, и всё больше и больше 
стран будет участвовать, и больше чемпионатов мы будем создавать. Это 
тенденция по укреплению межгосударственной системы спортивных меро-
приятий, которые мы сегодня видим на пространстве Содружества.

Огромный потенциал, здесь многое можно сделать, и мы готовы объе-
динить усилия и спортивной, и парламентской дипломатии, поэтому можете 
на нас рассчитывать. Министерство спорта готово к этой всесторонней работе.

Здесь звучала уже выставка «Россия» на ВДНХ... Пользуясь случаем, 
хочу пригласить всех 25 февраля на тематический День спорта, который будет 
посвящен нашей спортивной отрасли. Будем рады всех вас видеть!

Большое спасибо за внимание.

Понамарева Анастасия Михайловна, 
заместитель декана по научной работе  

факультета мировой политики  
Московского государственного университета  

имени М. В. Ломоносова

Благодарю, уважаемые члены президиума, уважаемые слушатели сегод-
няшних парламентских чтений за возможность выступить на таком авторитетном 
форуме.

В качестве представителя образовательной организации я сфокусирую свое 
внимание на сфере культурно-гуманитарного сотрудничества, которую преды-
дущие докладчики очень справедливо назвали душой и тканью взаимодействия 
Содружества. Но, обратите внимание, что в тексте Концепции при описании сферы 
культурно-гуманитарного сотрудничества содержится очень большое количество 
отсылок к исторической памяти и коммеморативным практикам. А в качестве 
одной из важных, отдельных задач формулируется необходимость сохранения 
исторической правды (не исторический термин, не термин историков, да) – исто-
рической правды о Великой Отечественной войне.
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Это совершенно не удивительно, потому что для современной России 
история Великой Отечественной войны стала универсальным языком разговора 
о политике. И одной из наиболее действенных скреп, которые объединяют нас, 
как страну. И на самом деле эта скрепа работает и на пространстве евразийской 
интеграции.

Показательно, что в тексте Концепции такие задачи, как совместная работа 
в области военно-патриотического воспитания и популяризации общих духов-
но-нравственных ценностей, отнесены к блоку, который посвящен углублению 
сотрудничества в военной и в военно-технической областях. И мне кажется, 
что это очень справедливо, потому что это отражает понимание того, что перспек-
тивные войны будут вестись во всех средах, и сейчас они уже разворачиваются 
в среде информационной.

И что же мы тогда делаем как специалисты? Специалисты в области политики 
памяти, специалисты-международники. В условиях усиления геополитического 
противостояния, которое, конечно, отражается в области символической поли-
тики, мы концентрируемся преимущественно на войнах памяти. И, к сожалению, 
за пределами рассмотрения оказывается не менее интересный вопрос о потенциале 
использования исторической повестки в рамках культурной дипломатии.

Когда наши лидеры говорят об объединяющей роли исторической памяти, 
зачастую это очень примордиальный подход. А если мы сконцентрируемся 
на процессуальной, конструируемой её природе, мы получим больший диапазон 
доступных внешнеполитическим ведомствам инструментов продвижения нацио-
нальных интересов.

И в этом контексте мне представляется целесообразным задуматься 
о возможностях и ограничениях мнемонической дипломатии. Когда я говорю 
о мнемонической дипломатии, я имею в виду совокупность приемов и методов, 
утверждения, согласования и распространение определенных исторических 
нарративов, которые отвечают нашей внешнеполитической повестке и будут 
сознательно использоваться в межгосударственном взаимодействии на уровне 
глав государств, правительств и специальных органов внешней политики. То есть 
эта стратегия носит инструментальный характер. Она ориентирована на дости-
жение конкретной цели. На самом деле, исторические нарративы, ориентиро-
ванные на международную аудиторию, могут вырабатываться отдельно от тех, 
что ориентированы на внутреннюю, и потом согласовываться с внутриполитиче-
ским ландшафтом.

И Россия это делает достаточно успешно, когда мы притягиваем к себе страны 
так называемого глобального Юга. Потому что, если мы говорим про коллективный 
Запад, основной метод воздействия — это политическое и экономическое принуж-
дение. Мы же успешно акцентируем антиколониальную, средствами дипломатии 
и памяти, антигегемонистскую направленность нашей политики в этом взаимо-
действии. Это работает как хороший смазочный материал, который облегчает нам 
работу со странами Юго-Восточной Азии, со странами Африки, которые помнят, 
как тот же Советский Союз оказывал им поддержку в период антиколониальной 
борьбы.

Мне представляется, что пространство СНГ заслуживает не меньшего, 
а то и большего внимания и, наверное, целесообразно выделить какие-то инстру-
менты мнемонической дипломатии, которые можно было бы использовать. Это 
использование — открытие памятников, юбилеев, ритуальных церемоний в каче-
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стве платформы для последующего обсуждения тех вопросов, которые выходят 
за границу культуры. Это долгосрочные усилия по работе с негативно окрашен-
ными в памяти одного народа воспоминаниями о прошлом.

Мы уже несколько лет дискутируем вопрос о создании учебника по истории 
СНГ. По понятным причинам он не получается, потому что для многих стран, 
новых независимых государств процесс нациестроительства проходил в формате 
апофатического богословия, они отстраивались через «мы не Россия», и многие 
выбрали для себя процесс нациестроительства как формирование этнически гомо-
генной нации. 

Но прошло время. Сейчас за счет формирования смешанных рабочих групп 
мы можем соглашаться — не соглашаться по каким-то вопросам и выйти к агонист-
ской модели памяти, которая предполагает восприятие оппонента как соперника, 
но не как врага. Это не игра с нулевой суммой. Здесь есть о чем говорить, и здесь 
есть с чем работать.

Ну и, конечно, необходимо продолжать сотрудничество по формированию 
модельных законов и использовать потенциал общественных инициатив, клас-
сической из которых является «Бессмертный полк». Потому что это движение 
безлидерное и движение, которое с легкостью мультиплицируется на простран-
ство любой страны.

И, подводя итог своему выступлению, я бы хотела сказать об ограничениях 
в мнемонической дипломатии и вернуться к тому, с чего мы начинали. Эконо-
мика — это каркас.

Мунтиян Валерий Иванович, 
доктор экономических наук,  

профессор Московского государственного университета  
имени М. В. Ломоносова

Добрый день, уважаемые дамы и господа!
В Концепции четко определены цели, над достижением которых будет рабо-

тать Россия. Но я бы задался вопросом, а существует ли механизм, гарантиру-
ющий успешную реализацию задач по достижению концептуальных целей.

Я думаю, что механизм нормально заработает после того, как появятся два 
главных элемента, которых сегодня не хватает и которые, по моему мнению, одно-
временно будут являться и полюсами, создающимися в поле, для того чтобы этот 
механизм заработал, и обеспечат поступательное движение.

И второе — это ось, возле которой будет крутиться маховик механизма, 
возрождающего, целостность, обеспечивающего безопасность и устойчивое 
развитие Содружества независимых государств в этом сложном XXI веке.

Конкретно, какие главные элементы. Первый элемент — это облик СНГ. 
Второй — это образ будущего СНГ. Зачем облик? Потому что надо показать и себе, 
и миру, чтобы мы развивались, кто мы, куда мы идем, зачем мы туда идем и что мы 
получим, если дойдем. То есть, таким образом, получается: точки «А» и «Б» — это 
векторы нашего пути.

Вы скажете: а будут там преграды? Будут, но это путь прямой, потому 
что есть точки «А» и «Б». Будут там вызовы, угрозы и опасности? Будут, но это 
оптимальный путь, поэтому мы эти все угрозы и вызовы преодолеем.
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Под обликом СНГ мы понимаем совокупность количественных и каче-
ственных параметров. Нет времени. Это — начиная от способностей государств 
стремиться к выживанию и заканчивая потенциалами, в том числе национальной 
моралью и системой управления.

Теперь мы говорим нам что, нужно дожидаться, что нам предложит Запад? Нет, 
конечно. Потому что мы наперед знаем, что Запад ничего хорошего не предложит.

Теперь, здесь был разговор, много нас — мало. Да, нас меньше, чем было 
в 1990 году, но это не значит, что мы не справимся с теми вызовами, которые стоят 
перед нами.

Со второй стороны — в 1990 году тоже была допущена ошибка, хотя было 
нас в два раза больше. И мы знаем, что с 1990-го за следующие 10 лет страна наша 
столько потеряла – 50 процентов того, что было создано за предыдущую тысячу 
лет. Поэтому надо сделать выводы правильные.

Сегодня мы смотрим на угрозы реальные. Я занимаюсь вопросами безопас-
ности уже где-то 40 лет, и думаю, и читаю. Это климатические, экологические 
проблемы, войны, нехватка пресной воды, голод и всё остальное. Но в последнем 
материале почитал, в «Философе», где их методология, и они говорят, что на первом 
месте? Как вы думаете, что? Деградация умственных способностей, когнитивных 
способностей человека. Это и образное мышление, и всё, что с этим связано.

Так что же они могут разработать, если у самих Соединенных Штатов 
Америки, по их данным, получается: функционально безграмотных людей, всех 
их там 336 миллионов — от 45 до 50 процентов? Что они могут?

А теперь мы берем великого Гюго. И что он говорит? Что величие страны 
не в количестве населения. То же самое, как величие человека не в высоте его 
роста. А в чем? В духовно-нравственном и интеллектуальном потенциале. 
И поэтому не надо падать, терять сознание. У нас это всё есть.

Вот наша молодежь, вот наше будущее. Слава Богу, что вы их пригласили, 
я очень рад. Им придется создать. Вот им дать знания, у них есть временной 
ресурс, и они всё сделают. Поэтому нам не стоит дожидаться.

Что мы должны с вами сделать? Во-первых, сами предложить новую систему 
мировых координат, по трём векторам: X, Y, Z, геополитика, геостратегия и геоэ-
кономика, это реально.

Во-вторых, новая система международной безопасности, потому что та 
не функционирует, а сегодня главное — обеспечить мир.

В-третьих, новый мировой порядок. Сегодня основная миссия СНГ заклю-
чается в отстаивании цивилизационного своеобразия, предотвращение цивили-
зационного кризиса. Каждая цивилизация имеет свой путь, такой же самый путь 
в нашей СНГ-цивилизации.

Под обликом СНГ мы понимаем формирование мировоззрения, мировос-
приятия, новое взаимоотношение государств-участников в обществе на основе 
исторической преемственности, гражданского единства и национальной идентич-
ности.Экономика Содружества будет сбалансирована, функционально взаимос-
вязана, гармонизирована.

Теперь выводы. Что самое главное? Я хочу сказать, что вот эти расчеты, 
когда мы сделали новый облик и образ будущего, извините, СНГ поднимется 
на порядок выше, потому что другого такого жизненно важного пространства 
нет. И мы завтра будем центром геополитическим материка Евразия, самого 
большого в мире.
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Второе. Над этим надо работать и сплотиться. Для того чтобы обеспечить 
свое выживание, это надо поставить в приоритет всем государствам Содруже-
ства: сначала надо объединиться, обеспечить целостность и построить надежную 
систему коллективной безопасности, потому что, если мы не решим этот вопрос 
выживания, все остальные уже никому не будут нужны. И торговля, и эконо-
мика, и финансы, и туристы, и всё остальное.

Хотел рассказать, что мы можем уйти в седьмой технологический уклад, 
если его реализовать методом сегодняшних технологий. И хочу сказать, какой 
образ я вижу, потому что сказал про душу. Вот я душу вижу, монетарную систему, 
где в СНГ  первая буква «С» — это солнце наших государств. Почему? Потому 
что солнце дает тепло, дает направление, дает энергию, другого нам ничего 
не дано. Давайте сделаем все, чтобы это солнце горело и обеспечивало продви-
жение. 

Благодарю за внимание.

Попов Эдуард Анатольевич,
член экспертно-консультативного совета  

при Комитете Государственной Думы по делам СНГ,  
евразийской интеграции и связям с соотечественниками,

доцент кафедры истории 
Ростовского государственного медицинского университета

Спасибо за предоставленное слово, я буду очень конкретен и опущусь 
на грешную землю, не буду говорить о каких-то макрополитических вопросах. 
Я обозначу три вопроса, которыми занимаюсь вместе с коллегами.

В мае 2021 года Комитет Госдумы по делам СНГ, лично Леонид Иванович 
Калашников организовали и провели конференцию в Южном федеральном 
университете по насильственной украинизации. Был Виктор Петрович Водо-
лацкий, ваш покорный слуга и группа экспертов из стран Восточной и Южной 
Европы.

И один из выводов, который сделала конференция: нынешний режим 
на Украине (это, ещё раз подчеркну, до начала СВО) реализует на практике 
отдельные инструменты и механизмы нацисткой политики в области языка 
и культуры.

4 декабря прошлого года в Москве на площадке ТАСС была проведена между-
народная конференция «Украинский нацизм в XXI веке: корни и ветви», одним 
из организаторов которой была моя организация.

И эта конференция как бы продолжила ту конференцию 2021 года, на этой 
конференции присутствовали дипломаты из стран дальнего и ближнего зарубежья, 
выступал Уполномоченный МИД России по вопросам прав человека, демократии 
и верховенства права Григорий Лукьянцев, другие дипломаты и депутаты Государ-
ственной Думы, в том числе Комитеты по международным делам и по делам СНГ.

Почему я об этой конференции говорю? Украина, хотим мы этого или нет, 
вошла в нашу жизнь всерьез и надолго, и она стала часть двухсторонних и много-
сторонних отношений России и стран СНГ.

Уже в январе этого года в развитие декабрьской конференции проведены две 
конференции, одна состоялась в Минске с участием Родиона Мирошника и сена-



тора Натальи Никаноровой. Другая состоялась в Южной Осетии – тоже по укра-
инской проблематике, по украинскому нацизму.

Посему — предложение. Мне представляется, что комитет по делам СНГ 
мог бы внести немалый вклад в донесение правды о войне, о Специальной военной 
операции нашим союзникам, соседям в странах СНГ и организовать в этих странах 
аналогичные конференции смешанного состава: депутатский корпус, представи-
телей депутатов и учёные эксперты.

Второе очень краткое предложение. Я его уже озвучивал. Буквально одна-две 
минуты, максимум. Много говорилось о качестве и содержании учебников истории 
стран СНГ, то, как эти учебники интерпретируют роль России. Конкретное пред-
ложение: организовать и желательно в этом году провести международную конфе-
ренцию по проблематике исторической памяти стран СНГ с участием как ученых, 
так и представителей депутатского корпуса. Более того, эта работа уже ведётся, 
но я обращаюсь к комитету, лично к Леониду Ивановичу с просьбой поддержать 
это начинание. Благодарю.

Заключительное слово председателя Комитета Государственной Думы
по делам Содружества Независимых Государств,

евразийской интеграции и связям с соотечественниками
Калашникова Леонида Ивановича

Завершая наши сегодняшние парламентские слушания, хочу поблагодарить 
всех участников, поблагодарить лично Сергея Николаевича Лебедева, поблаго-
дарить представителей министерств, комитет, Аппарат, технический персонал 
за подготовку. Мы обязательно завершим это не только изданием этих доку-
ментов, но и формированием проактивных рекомендаций для правительства, 
а затем будем смотреть, насколько они выполняются, выполнимы ли они изна-
чально были.

Это мы уже определились даже до нашего с вами здесь сегодняшнего 
собрания, но, тем не менее, все выполнимые предложения, которые, мы считаем, 
можно реализовать, подвести под них какую-то базу, мы обязательно сформули-
руем в наших рекомендациях.

Хочу поблагодарить Сергея Николаевича Лебедева за его работу, которая 
объединяет 40 разных направлений, которыми приходится заниматься. Я-то знаю, 
что это за работа. Это очень тяжелая работа – от наполнения смысловыми нагруз-
ками всей этой деятельности до проведения конкретных мероприятий, вплоть 
до выборов и наблюдением за этими выборами. Это огромная работа. Спасибо вам, 
Сергей Николаевич! Мы это все видим. Всегда готовы подставить плечо в нашей 
парламентской работе.

Вот Анастасия Николаевна выступала, некоторые другие научные работ-
ники. Конечно, мы видим все эти опасности, в том числе и национализма, видим 
проблемы – не удаётся нам создать единый учебник истории, видим, как форми-
руются национальные цели — 30 лет в самостоятельных государствах, на чём они 
базируются, что нам мешает и как мы это должны преодолевать.

Ещё раз хочу поблагодарить вас, пожелать нам всем успехов и сказать, 
что двери нашего комитета всегда для вас, активистов в этой сфере, будут открыты. 

Всего вам доброго! До свидания! (Аплодисменты.)
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Проект
РЕКОМЕНДАЦИИ

парламентских слушаний на тему
«О путях реализации Концепции председательства  

Российской Федерации 
в Содружестве Независимых Государств в 2024 году»

Участники парламентских слушаний на тему «О путях реализации 
Концепции председательства Российской Федерации в Содружестве Неза-
висимых Государств», обсудив основные результаты деятельности СНГ 
по ключевым направлениям сотрудничества и возможные меры по дальнейшему 
развитию СНГ, заявляют о позитивной оценке роли и значения Содружества 
Независимых Государств.

Деятельность СНГ основывается на стратегии взаимовыгодного и равно-
правного сотрудничества, что позволило создать условия для свободного выбора 
каждым из государств-участников своего пути развития, объединять усилия 
для реализации национальных интересов, сформировать и развить основы новых 
межгосударственных отношений.

Несомненна роль Содружества в сохранении и дальнейшем развитии истори-
ческих и культурных связей народов государств СНГ.

Содружество зарекомендовало себя в качестве авторитетной межгосудар-
ственной организации и доказало свою способность эффективно решать широкий 
спектр задач взаимовыгодного сотрудничества. СНГ стало стартовой площадкой 
для формирования и развития новых интеграционных структур.

Положение о председательстве в Содружестве Независимых Государств 
было утверждено Решением Совета глав государств СНГ от 10 октября 
2008 года. К ключевым задачам председательствующей стороны относятся 
организация работы органов СНГ и Содружества в целом, а также опреде-
ление приоритетов работы Организации на год и координация деятельности 
по их выполнению.

С 2008 года Российская Федерация председательствует в Содружестве Неза-
висимых Государств в третий раз, успешно выполнив соответствующие Функции 
в 2010 и 2017 годах. В ходе российского председательства работа этого института 
получает новый импульс к развитию, охватывая все более широкий спектр направ-
лений деятельности и мероприятий. Так, если в 2017 году Россией как председа-
тельствующей стороной было выполнено свыше 50 мероприятий, то в 2024 году 
российской стороной намечена реализация порядка 150 мероприятий различного 
уровня и направленности.

В текущем году Концепция российского председательства в Содружестве 
отличается стратегическим характером и содержит ряд качественно новых поло-
жений, на которых предполагается сфокусировать особое внимание.

Для эффективной реализации Концепции председательства в СНГ в 2024 году 
участники парламентских слушаний считают необходимым рекомендовать:

1.  В сфере внешнеполитического взаимодействия и обеспечения 
безопасности:

— повышать роль СНГ как представительной площадки для многостороннего 
политического диалога по широкому кругу тем, включая координацию внешнепо-
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литической деятельности и продвижение совместных международных инициатив, 
развитие парламентского измерения Содружества;

— продолжать процессы укрепления СНГ как интеграционного объединения, 
повышения его международного авторитета, развития сотрудничества между 
Содружеством и другими международными организациями, а также заинтересо-
ванными государствами;

— продолжить курс на обеспечение эффективной координации деятельности 
государств – участников СНГ на ведущих международных площадках, прежде 
всего в Организации Объединенных Наций и ее специализированных учрежде-
ниях;

— осуществлять поддержку работы Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников СНГ, в том числе продолжить работу по созданию модельного 
законодательства государств СНГ в приоритетных областях для формирования 
единого правового пространства;

— совершенствовать механизмы совместного противодействия традиционным 
и новым вызовам и угрозам безопасности государств — участников Содружества, 
укрепление сотрудничества в военной сфере и в области пограничной безопас-
ности;

— изучить возможность создания структуры государств – участников СНГ 
по контролю и развитию миграционных процессов, которая будет заниматься 
не только правоохранительными, но и смысловыми, экономическими, социаль-
ными и национальными аспектами;

2. В торгово-экономической области и вопросах финансового суверенитета:
— развивать экономическое сотрудничество, в том числе в контексте создания 

единого экономического пространства, взаимодействия в сфере энергетики, 
промышленной и агропромышленной кооперации, цифровизации, транспорта 
и связи, экологии и защиты климата, научно-технического и инновационного 
сотрудничества;

— развивать программы импортозамещения как важного элемента совмест-
ного экономического развития;

— создать интеллектуальную систему анализа промышленных и научно-тех-
нологических трендов в СНГ, позволяющую проводить анализ перспективных 
быстрорастущих рынков для ключевых секторов экономик, влияющих на рост 
благосостояния граждан;

— определить мероприятия на 2024–2030 годы в сфере противодействия 
правонарушениям в области интеллектуальной собственности по сопровождению 
этапов реализации Стратегии экономического развития Содружества Незави-
симых Государств на период до 2030 года;

— скоординировать усилия стран по достижению общего технологического 
суверенитета в контексте безопасности критически значимой инфраструктуры, 
динамичного развития отраслей экономик и улучшения качества жизни людей;

— стремиться к усилению экономического эффекта интеграции в процессе 
наднационального научно-технического обеспечения крупных инфраструктурных 
проектов с учетом полноценной реализации запланированных евразийских техно-
логических платформ;

— рассмотреть вопрос создания Фонда по делам научно-технического сотруд-
ничества, пополняемого за счет вкладов стран СНГ, средства которого будут 
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использоваться для финансирования перспективных проектов, содействия 
в решении разнообразных нормативных, налоговых, экологических и других задач 
в сфере НТИ;

— осуществлять формирование общего рынка услуг государств — участ-
ников СНГ на основе положений Соглашения о свободной торговле услугами, 
учреждении, деятельности и осуществлении инвестиций от 8 июня 2023 года;

— расширять использование национальных валют во взаимных расчетах 
и формирование независимой расчетной инфраструктуры в целях укрепления 
финансового суверенитета государств — участников СНГ. Устанавливать прямые 
корреспондентские связи между банковскими организациями, расширять сотруд-
ничество в сфере цифровизации финансовых рынков и платежной инфраструк-
туры;

— проводить работу по оптимизации получения разрешений на экспорт 
продукции на отдельные продукты и направления, упрощению лицензирования 
и сокращению его сроков, а также проработке вопроса, расширения использования 
бартерных сделок во взаимной торговле стран СНГ;

— завершить работу по заключению межгосударственных соглашений 
в вопросах пенсионного обеспечения граждан стран СНГ и по согласованию межго-
сударственных процедур при реализации действующих договоров и будущих 
соглашений;

— развивать торгово-экономическое сотрудничество на уровне админи-
стративно-территориальных образований государств СНГ, поддерживать нара-
щивание деловых и кооперационных связей между региональными предприя-
тиями.

3. В сфере энергетики, промышленной кооперации и экологической сфере:
— развивать координацию международного сотрудничества государств 

– участников СНГ в области электроэнергетики, обратить внимание на такие 
приоритетные направления интеграционного взаимодействия как экологическое 
сотрудничество, решение проблемы «энергетического перехода», внедрение прин-
ципов «зеленой экономики»;

— проработать вопросы разработки и развития совместных подходов к обеспе-
чению энергетической безопасности государств — участников СНГ, направленных на: 
повышение надежности и качества энергоснабжения потребителей; формирование 
и развитие общего рынка электроэнергии; гармонизацию законодательств, норм 
и правил в сфере электроэнергетики; обеспечение правовых условий для бесперебой-
ного транзита электроэнергии; создание электросетевой инфраструктуры и систем 
генерации; расширение многостороннего взаимодействия в разработке и реализации 
инвестиционных проектов, в том числе развитие низкоуглеродной генерации;

— продолжить осуществление Плана мероприятий по реализации Межгосу-
дарственной программы инновационного сотрудничества государств – участников 
СНГ на период до 2030 года;

— продолжить работу по развитию технологического потенциала госу-
дарств — участников СНГ, активизировать взаимодействие в области цифровой 
трансформации;

— подготовить к подписанию Соглашение о сотрудничестве государств — 
участников СНГ в развитии гражданского судостроения и производства судового 
комплектующего оборудования;
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— подготовить и согласовать проект Концепции развития сотрудничества 
государств — участников СНГ в легкой промышленности и Плана мероприятий 
по ее реализации;

— развивать сотрудничество государств — участников СНГ в области хими-
ческой промышленности и разработать План мероприятий по ее реализации, 
Концепции сотрудничества и планы в области обращения с опасными отходами 
и ликвидации объектов накопленного вреда окружающей среде в сфере энерге-
тики на период до 2035 года;

— продолжить работу в рамках Программы развития сотрудничества госу-
дарств — участников СНГ в области изучения, использования и охраны подземных 
вод на период до 2030 года и Плана мероприятий по ее реализации;

— осуществлять применение наилучших российских практик планиро-
вания и реализации адаптации к изменению климата, выявление потенциала 
для совместной деятельности по снижению выбросов парниковых газов, подпи-
сать Концепцию сотрудничества государств — участников СНГ в области обра-
щения с опасными отходами и ликвидации объектов накопленного вреда окружа-
ющей среде и Плана первоочередных мероприятий по ее реализации.

4. В сфере транспорта:
— развивать транспортно-логистические коридоры в рамках Соглашения 

о согласованном развитии международных транспортных коридоров, проходящих 
по территории государств – участников СНГ, и Приоритетных направлений 
сотрудничества государств – участников СНГ в сфере транспорта до 2030 года, 
реализация которых направлена на развитие транспортной связанности региона, 
совместное развитие транспортной инфраструктуры и повышение доступности 
транспортных услуг;

— утвердить План действий по оптимизации инфраструктуры и развитию 
международных транспортных коридоров, проходящих по территориям госу-
дарств — участников СНГ, на период до 2030 года;

— завершить согласование Меморандума о сотрудничестве государств — 
участников СНГ в области цифровой трансформации транспортного 
комплекса;

— продолжить реализацию Концепции стратегического развития железнодо-
рожного транспорта на «пространстве1520» на период до 2030 года в том числе 
в рамках Совета по железнодорожному транспорту;

— продолжить координацию деятельности в области гражданской авиации 
в рамках Совета по авиации и использованию воздушного пространства;

— укреплять сотрудничество с профильными международными органи-
зациями и выработку согласованных позиций государств — участников СНГ 
для отстаивания интересов их международных перевозчиков.

5.  В научно-технической, образовательной  
и культурно-гуманитарной сферах:

— содействовать межгосударственному сотрудничеству в области подготовки 
научных и научно-педагогических кадров, обмена и повышения квалификации 
специалистов;

— продолжить инициативы по повышению академической и научной мобиль-
ности, развитию межшкольных и межвузовских связей, продвижению практики 
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сетевых университетов, развитию сетевых программ, расширению преподаватель-
ских обменов;

— проработать вопрос о консолидации усилий и совершенствовании системы 
координации деятельности федеральных органов исполнительной власти 
и профильных организаций по продвижению русского языка как языка межна-
ционального общения на пространстве СНГ, включая вопросы финансирования 
на среднесрочной и долгосрочной основе, а также формирования партнер-
ской сети организаций в странах СНГ, осуществляющей сбор и анализ данных  
о потребностях стран в учебно-методической, научно-образовательной,  
кадровой и иной поддержке для повышения эффективности реализации госу-
дарственной политики в сфере сохранения, защиты и развития русского языка  
в мире;

— разработать с привлечением уполномоченных федеральных органов испол-
нительной власти и профильных организаций непрерывный механизм системного 
обеспечения современными учебниками и учебно-методическим материалами 
по русскому языку, учитывающими интересы Российской Федерации и потреб-
ности систем образования всех уровней в странах СНГ от разработки до доставки 
соответствующих комплектов в страны СНГ;

— проработать вопрос использования потенциала Государственного инсти-
тута русского языка им. А. С. Пушкина — Базовой организации государств — 
участников СНГ по преподаванию русского языка как международного бренда 
в области сохранения, защиты, развития русского языка и оказания ему системной 
государственной поддержки;

— разработать новые формы сотрудничества научных и образовательных 
центров, в том числе сфокусированных на исследованиях и подготовке кадров 
в сфере противодействия отмыванию денег и финансированию терроризма, 
создать единое образовательное пространство, обеспечивающее воспроизводство 
современных кадров на основе интеграции науки с практикой.

— проработать вопрос расширения круга образовательных организаций 
высшего образования, обучающимся которых предоставлена возможность оформ-
ления разрешения на временное проживание в целях получения образования, 
включив в него негосударственные образовательные и научные организации;

— рассмотреть вопрос введения механизмов грантовой поддержки (оплата 
проезда, медицинской страховки, выплата стипендии в увеличенном размере) 
талантливых студентов из стран — участников СНГ, обучающихся в Российской 
Федерации в рамках квоты, распределяемой Россотрудничеством;

— проработать вопросы разработки методологии реализации совместных 
образовательных программ, реализуемых в образовательных организациях 
высшего образования стран — участников СНГ, единых подходов к оценке качества 
высшего образования в странах — участниках СНГ, а также создания виртуального 
кампуса СНГ в целях формирования единой цифровой среды в научно-образова-
тельной сфере стран — участников СНГ;

— при разработке наукометрических показателей для оценки россий-
ских научных журналов пересмотреть существующие методики, основанные 
на западных платформах индексирования, исключив приоритет западных изданий 
и включив в оценку, прежде всего, научные журналы России, а также полнее 
учитывать издания стран СНГ, ШОС, БРИКС, учитывать специфику естествен-
нонаучных, гуманитарных и междисциплинарных научных журналов;



— завершить согласование Плана мероприятий на 2025–2026 годы по реали-
зации Стратегии международного молодежного сотрудничества государств – 
участников СНГ на 2021–2030 годы;

— развивать волонтёрское движение в странах СНГ, а также создать 
собственную платформу для взаимодействия между гражданскими обществами 
стран СНГ путем совместного участия в различных проектах;

— осуществлять скоординированные шаги по сохранению памяти об общем 
прошлом, противодействия попыткам фальсификации истории и героизации 
нацизма, проводить международные конференции по проблематике исторической 
памяти стран СНГ.

6. В сфере здравоохранения и спорта:
— провести в рамках СНГ мероприятия, направленные на оздоровление насе-

ления средствами физической культуры и спорта, подготовку спортивного резерва 
и спортсменов высокого класса, развитие Олимпийского движения, пропаганду 
спорта как эффективного средства борьбы с негативными социальными явле-
ниями, продвижение интересов государств – участников СНГ в международных 
организациях;

— завершить работу по проектам Соглашения о сотрудничестве государств – 
участников СНГ в вопросах медицинского страхования трудящихся-мигрантов 
и членов их семей, Плана совместных действий государств – участников СНГ 
по предупреждению негативного влияния табака и иных никотиносодержащих 
изделий на здоровье населения, а также Протокола о внесении изменений в Согла-
шение о сотрудничестве государств – участников СНГ в создании совместимых 
национальных телемедицинских систем и дальнейшем их развитии и использо-
вании;

— содействовать в разработке и реализации национальных программ по физи-
ческой культуре и спорту, изучить и обобщить международный опыт по научному 
и медицинскому обеспечению физической культуры и спорта;

— создать рабочую группу по сотрудничеству стран СНГ и стран межгосудар-
ственного объединения БРИКС в рамках детско-юношеского спорта для прове-
дения совместных спортивных мероприятий и создания необходимых условий 
для качественного обмена опытом;

— продолжить реализацию Межгосударственной программы «Спортивные 
столицы Содружества»;

— учредить базовую организацию государств – участников Содружества 
в области университетского спорта.
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